
Туризм 
подрастерял 
Шарм
Операторы корректируют 
египетские программы

Участникам рынка организован‑
ного туризма не удалось нара‑
стить объем продаж туров в Еги‑
пет за счет ажиотажного спроса. 
Проблема в том, что на египетских 
курортах из‑за пандемии часть 
гостиниц была перепрофилиро‑
вана. Это вызвало дефицит ка‑
чественных отелей. Российским 
туристам не нравятся и многоча‑
совые очереди в аэропортах Хур‑
гады и Шарм‑эш‑Шейха. На этом 
фоне туроператорам пришлось 
сократить на 10–15% количество 
запланированных чартерных рей‑
сов. Теперь они надеются на ново‑
годние каникулы.

Туроператоры отменяют часть за-
явленных чартерных рейсов в Египет, 
рассказали „Ъ“ несколько участников 
рынка. Представитель Национальной 
сети турагентств Игорь Блинов связы-
вает такую политику с нехваткой на ку-
рортах Египта качественных гостиниц. 
По его оценке, около 15% клиентов 
не могут подтвердить места в хороших 
отелях — на первой линии у моря, по-
этому они отказываются от поездок. 
Вице-президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Дмитрий Горин 
констатирует, что операторы оптими-
зировали 10–15% заявленных после 9 
ноября чартерных рейсов.

Исходно в Египет было выставле-
но избыточное количество перевоз-
ки всеми игроками для выявления 
актуального спроса, что потребова-
ло корректировок в процессе сезо-
на, поясняют в Anex Tour. В «Интури-
сте» также корректируют программу, 
частично объединяя рейсы с други-
ми операторами. В Tez Tour связыва-
ют ограниченное число мест в отелях 
с возобновлением полетных про-
грамм из Великобритании и неко-
торых стран Европы, в то время как 
число доступных курортных направ-
лений остается ограниченным.

Египет долгое время был одним 
из наиболее востребованных зару-
бежных направлений для туристов: 
до 2015 года страна сформировала 
15,2% от общего объема выездных 
поездок россиян.
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Белоснежка и семь геномов
Какая схватка разыгралась на безобидном совещании  
о развитии генетики в России
17 ноября президент 
 России Владимир Путин 
 провел по видео‑конфе‑
ренц‑связи совещание, 
посвященное развитию 
 генетических технологий. 
На нем выяснилось, что 
 генетика в России суще‑
ствует и что для нее в ог‑
ромном количестве нужны 
бюджетные деньги, на‑
счет траты которых ярост‑
но поспорили вице‑пре‑
мьер Татьяна Голикова 
и министр финансов Ан‑
тон Силуанов. А специаль‑
ный корреспондент „Ъ“ 
Андрей  Колесников был 
увлечен полетом мысли 
президента Курчатовско‑
го института Михаила Ко‑
вальчука, которого, в свою 
очередь, приободрил пре‑
зидент России Владимир 
 Путин, сообщивший, что 
если «Курчатник» за что‑то 
возьмется, то у нас будет 
что и выпить, и закусить.
— Здесь (в генетике.— А. К.), 
как и во всех передовых об-
ластях, где человечество 
пока идет неизведанным, 
прямо скажем, путем,— по-
яснил Владимир Путин, на-
чиная совещание,— немало 
сложных, спорных вопросов, 
как юридических, так и гу-
манитарных. Буквально не-
сколько дней назад говорил 
об этом, если вы заметили, 
и на конференции по искус-
ственному интеллекту.

Попробовал бы кто-то это-
го не заметить. Мне, правда, 
в глаза не бросилось. Но ведь 
я и не присматривался.

— Безусловно,— продол-
жил президент,— важней-
шая тема — это генетическая 

информация, и в первую оче-
редь нужны законодатель-
ные механизмы, которые 
обеспечат права граждан, ре-
гламентируют вопросы по-
лучения, использования, за-
щиты генетических данных 
человека и его семьи, в том 
числе будущих поколений, 
разумеется. Специалисты 
понимают, о чем идет речь.

А остальным и знать нео-
бязательно.

— Считаю также необ-
ходимым детально опреде-
лить порядок деятельности 
Национальной базы гене-
тической информации и на-
циональных биоресурсных 
центров, один из которых бу-
дет создан на базе Всероссий-
ского института растений 
имени Вавилова,— добавил 
господин Путин.

Татьяна Голикова расска-
зывала, чем занимаются три 

геномных центра, создан-
ных после одного такого со-
вещания в 2019 году, неза-
долго до пандемии.

Дело в том, что, по обще-
му мнению, которое сейчас 
никто не хочет афиширо-
вать, присутствия такой нау-
ки, как генетика, два года на-
зад в жизни страны не было. 
Между тем сама генетика, хо-
тите вы этого или нет (а неко-
торые поклонники академи-

ка Лысенко до сих пор так 
и не хотят), была. И Нобелев-
ские премии за расшифров-
ку генетического кода и за, 
страшно сказать, редактиро-
вание генома уже были даны 
(и не нам).

И Владимир Путин уже 
очень сильно полюбил тему 
редактирования генома.

И вот за два года, спра-
ведливости ради, все изме-
нилось до неузнаваемости. 

То есть теперь Татьяна Голи-
кова произносила на пер-
вый взгляд немыслимые сов-
сем недавно вещи:

— Также с использова-
нием разработанной Курча-
товским центром системы 
для геномного редактирова-
ния созданы ферменты, по-
зволяющие напрямую прев-
ращать растительное сырье 
в сахар для бактерий, произ-
водящих биотопливо!

А можно немного ртути 
переплавить уже наконец 
в золото?

Некоторую ясность вро-
де бы внес президент Нацио-
нального исследовательского 
центра «Курчатовский инсти-
тут» Михаил Ковальчук:

— В советском лексико-
не было слово «районирова-
ние», то есть, например, под-
гонка сортов растений для 
данных условий — клима-
тических, почвенных... Того, 
что в виноделии называется 
терруаром... Вопрос заклю-
чается в том, что знание ге-
номов позволяет не только 
просто продолжать целена-
правленное скрещивание, 
даже без генетического ре-
дактирования, но видеть, 
что происходит на уровне ге-
нома! Мы создали для обес-
печения этой деятельности 
завод-фабрику по расшиф-
ровке геномов, практически 
промышленную! У нас кру-
глый год, по сути, все время 
идет поточная расшифров-
ка геномов. Мы уже оцифро-
вали тысячи геномов — ты-
сячи! Самых разных вещей 
по всей стране!
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Карты подальше 
от орденов
Росреестр выделит в «Роскадастр»  
рыночные функции и инфраструктуру

Правительство создаст госкомпанию 
полного цикла для выполнения ком‑
плексных услуг в сфере недвижимости 
и пространственных данных — проект 
о создании публично‑правовой компа‑
нии «Роскадастр» одобрен вчера на его 
заседании. Структура должна оптими‑
зировать госуправление в сфере земли 
и недвижимости и обеспечить выполне‑
ние госпрограммы по созданию наци‑
ональной системы пространственных 
данных. Росреестру как госведомст‑
ву это решение позволит делегировать 
«Роскадастру» хозяйственные вопросы 
и взаимодействие с рынком.

Правительство вчера одобрило зако-
нодательную базу для создания публич-
но-правовой компании (ППК) «Роскадастр». 
Ей предстоит заняться цифровизацией всех 
пространственных данных в РФ и обеспе-
чить государству выполнение всего комплек-
са услуг в сфере земли и недвижимости. Как 
пояснили „Ъ“ в Росреестре, речь идет о созда-
нии системы «одного окна» для всех пользо-

вателей пространственно-картографических 
данных. Создание «Роскадастра» потребова-
лось для реализации госпрограммы «Наци-
ональная система пространственных дан-
ных», принятой в сентябре и рассчитанной 
на 2022–2030 годы, говорят в ведомстве.

Госпрограмма, напомним, предполагает 
запуск единой электронной картографиче-
ской системы и федерального портала про-
странственных данных — де-факто речь 
идет о создании многослойной цифровой 
карты России. Все данные проекта должны 
быть структурированы и доступны гражда-
нам, бизнесу и госструктурам в зависимости 
от уровня допуска. Проект должен устранить 
проблему с отсутствие полных данных о зем-
ле и недвижимости в России, которую власти 
пытаются решить уже более десяти лет. Это-
му препятствует как недостаточное финанси-
рование, так и разрозненное госуправление 
(см. „Ъ“ от 12 августа). Одобренный вчера про-
ект призван решить обе проблемы.
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Всестороннее  
привитие личности
Готовность жителей России вакцинироваться 
выросла в два раза за последние полгода

Исследователи из РАНХиГС подготови‑
ли отчет о ходе прививочной кампании 
против коронавируса. Они выяснили, 
что к октябрю уровень вовлеченности 
взрослого населения в вакцинацию вы‑
рос в два раза по сравнению с маем 
2021 года: с 25,9% до 53,2%. Прививку 
охотнее делают люди с высшим обра‑
зованием, старше 34 лет, имеющие 
работу. Кроме того, опросы показа‑
ли, что введение мер по обязательной 
вакцинации на рабочем месте на 7,7% 
увеличивает вероятность того, что со‑
трудник сделает прививку. Однако, 
 отмечают социологи, несмотря на «оче‑
видные успехи» в области иммуниза‑
ции населения, каждый четвертый ре‑
спондент не собирается прививаться 
от COVID‑19.

Эксперты РАНХиГС провели несколько 
опросов в рамках «мониторинга социаль-
ного положения и поведения населения 
в условиях распространения коронавиру-
са» в 2021 году. Данные, уточнили по прось-

бе „Ъ“ в РАНХиГС, «репрезентируют взро-
слое население России в возрасте от 18 лет».

Так, в ходе опроса, проведенного в кон-
це сентября — начале октября 2021 года, 
41,3% респондентов сообщили, что они или 
кто-либо из членов их домохозяйства бо-
лели коронавирусом. Социологи конста-
тировали, что в городской местности доля 
людей, сталкивавшихся с заболеванием, 
несколько выше, чем в сельской местности 
(42,3% против 37,2%), однако именно на селе 
в этот период наблюдается существенный 
прирост заболеваемости.

Отметим, по данным министра здраво-
охранения Михаила Мурашко, в России 
под медицинским наблюдением находит-
ся 1,274 млн человек, больных коронавиру-
сом. 246 тыс. из них лечатся в стационарах. 
Кроме того, ежедневно федеральный опер-
штаб докладывает о 7–8% выявленных бес-
симптомных носителях (из общего числа 
заболевших).
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ППК «Роскадастр» создается на базе феде-
ральных государственных бюджетных учреж-
дений «ФКП Росреестра» и «Центр геодезии, 
картографии и пространственных данных» 
и акционерных обществ «Ростехинвентари-
зация — БТИ» и «Роскартография». Сейчас их 
функции часто дублируются, поясняют в Ро-
среестре, при этом полномочия структур огра-
ничены отраслевой спецификой, что препят-
ствует реализации масштабных планов прави-
тельства по цифровизации геоданных. После 
реорганизации структур в 2022 году все пол-
номочия отойдут ППК «Роскадастр», что повы-
сит управляемость в этой сфере,— пока систе-
ма управления характеризуется как «фрагмен-
тарная и громоздкая», указано в пояснитель-
ной записке к проекту. Компания будет под-
ведомственна Росреестру, наблюдательный 
совет возглавит курирующий ведомство ви-
це-премьер Алексей Оверчук.

Из проекта следует, что ППК «Роскадастр» 
станет компанией полного цикла в этой сфере 
и займется внесением в Единый государствен-
ный реестр недвижимости сведений о грани-
цах, геодезическими и картографическими 
работами, созданием государственных топо-
графических карт и топографических пла-
нов, научной и исследовательской деятель-
ностью. Компания будет разрабатывать и вне-
дрять электронные сервисы Росреестра, а так-
же предоставлять эти услуги. Кроме того, ППК 
отводится реализация проектов с частными 
компаниями в сфере развития информаци-
онных технологий, геодезии, картографии, 
пространственных данных и информацион-
ной безопасности. Одновременно публич-
но-правовой статус позволит «Роскадастру» за-
ниматься коммерческой деятельностью и на-
правлять доходы от нее в развитие системы 
пространственных данных.

Новая структура обеспечит взаимодей-
ствие отрасли с регулятором и избавит Росре-

естр как ведомство от хозяйственных функ-
ций. Практика по созданию «буферной» орга-
низации между рынком и регулятором уже 
реализуется, например, Минэкономики, кото-
рому потребовалось создание АО «Корпорация 
МСП» для оказания поддержки малому бизне-
су и взаимодействия с компаниями, а также 
Минприроды — речь идет о ППК «Российский 
экологический оператор», ответственной за 
мониторинг экологии и региональных опера-
торов по обращению с отходами.

В Росреестре указывают, что создавае-
мая система «одного окна» позволит сокра-
тить сроки оказания услуг и увеличить коли-
чество ведомственных услуг в электронном 
виде, повысить эффективность использова-
ния земельных ресурсов и вовлечение терри-
торий для строительства жилья. С этим согла-
шаются и эксперты. «Пространственные дан-
ные сейчас разрозненны. Не существует пол-
ной и точной базы, что негативно сказывается 
на отрасли геодезии и картографии и на смеж-

ных отраслях. Остро стоит проблема деграда-
ции государственной геодезической сети, ко-
торая является фундаментом для производ-
ства топографических съемок, геодезического 
обеспечения различных инженерных работ. 
Единая платформа геопространственных дан-
ных поможет делать качественную аналити-
ку с применением новых технологий. Это за-
прос и науки, и бизнеса, и органов власти»,— 
считает президент Российской академии наук 
Александр Сергеев. По мнению президента 
ассоциации «Национальное объединение за-
стройщиков жилья» Леонида Казинца, реали-
зация госпрограммы положительно скажет-
ся на развитии рынка недвижимости: «Упро-
щается процедура постановки объектов на го-
сударственный кадастровый учет, снижаются 
административные барьеры, взаимодействие 
переходит в электронный формат, что значи-
тельно сокращает сроки учетно-регистрацион-
ных действий».

Диана Галиева

Карты подальше от орденов

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,3

процента составил предварительно оцененный Росстатом рост ВВП в третьем квартале 2021 года. Эта 
оценка сделана производственным методом (подробные данные о вкладе отраслей в рост экономики 
будут доступны 15 декабря) и на 0,3 процентного пункта превышает оценку Минэкономики. На фоне исчер-
пания эффекта низкой базы прошлого года динамика ВВП ослабевает (во втором квартале годовой рост 
составлял 10,5%). Ожидается, что это продолжится и в четвертом квартале. Исходя из текущей оценки, 
в январе—сентябре 2021 года экономика России в годовом выражении выросла на 4,7%. Годовой прогноз 
Минэкономики составляет 4,2%, ЦБ — 4–4,5%, консенсус-прогноз FocusEconomics — 4,2%.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК 

Непродовольственная 
розница на три четверти 
остается импортной

По итогам 2020 года доля импорт
ных товаров в ресурсах розничной 
торговли непродовольственными 
товарами (без учета продаж ав
томобилей и топлива) составила 
74,9%, сообщили эксперты НИУ 
ВШЭ в своем исследовании «Им
портная продукция: доля в рознич
ных продажах». 

В ВШЭ отмечают, что у Росста
та регулярные данные о доле им
порта в непродовольственной роз
нице ограничены лишь тремя пози
циями, на которые приходится ме
нее 5% от всех продаж в этой груп
пе. Это кожаная обувь (в 2020 году 
доля импорта в этой категории со
ставила 86,9%), холодильники и мо
розильники (43,6%), стиральные 
машины (18,9%). Поскольку оцен

ки Росстата не дают полной карти
ны о доле импорта в непродоволь
ственный рознице, в ВШЭ для рас
четов использовали также данные 
таможни по импорту и сведения 
о начисленных таможенных пошли
нах, о примененных торговлей на
ценках и доле реализации ввози
мой продукции населению. 

Выяснилось, что в 2020 году 
самая высокая доля импорта 
(из больших групп продукции) 
была в продажах автозапчастей 
(95%), игр и игрушек (92%), обу
ви (87%), телекоммуникационно
го оборудования (86%), одежды 
(82%). В меньшей степени импорт 
распространен в группе товаров 
бытовой химии и косметики (57%), 
а также спорттоваров (48%).

Полученные значения близ
ки к данным, полученным на ос
нове детальных таблиц Росстата 
«Затраты — Выпуск» (последние 
такие таблицы доступны за 2016 
год). Так, в 2016 году из крупных 
товарных категорий (объемы про
даж свыше 250 млрд руб. в год) 
самой высокой была доля им
порта в товарных ресурсах обу
ви (86,6%) и одежды (86,1%). Ли
дерами по доле импорта в тот год 
были компьютеры (99,8%). В це
лом в 2016 году доля импорта 
в группе непродовольственных то
варов была равна 74%. 

В ВШЭ подчеркивают, что доля 
импорта в товарных ресурсах роз
ничной торговли остается на устой
чиво высоком уровне на протяже
нии последних лет, что связано 
со структурными особенностями 
товарного предложения. Суще
ственное сокращение импорта 
в 2010е годы наблюдалось лишь 
в категории крупной бытовой тех
ники (стиральные машины, телеви
зоры и так далее) и автомобилей, 
что было связано с развитием сбо
рочных производств в России.

Георгий Смирнов

ДОЛЯ ИМПОРТА ОТДЕЛЬНЫХ ТОВАРОВ 
В РОЗНИЦЕ (%)   ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ВШЭ.   
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Планы Минцифры по эволюции 
государственных услуг в «супер-
сервисы» — расширенные набо-
ры госуслуг, ориентированные на 
полный охват типовых жизненных 
ситуаций граждан и бизнеса,— из-
менены более чем на четверть. 
В программе цифровой транс-
формации Минцифры на 2021–
2023 годы упоминаются только 
18 «суперсервисов» — хотя в 2019 
году Белый дом анонсировал со-
здание 25, а замглавы Минциф-
ры Максим Паршин называл зада-
чу «амбициозной, но выполнимой 
в течение двух лет». В Минцифры 
пересмотр планов объясняют не-
целесообразностью их дальней-
шей реализации — де-факто цели 
части «супергосуслуг» уже достиг-
нуты за счет параллельных циф-
ровых проектов, что и вызвало 
корректировку программы. 

В 2019 году правительство анонси-
ровало создание 25 суперсервисов, 
которые охватывали бы «типичные 
жизненные ситуации» граждан и биз-
неса — это 90% взаимодействий лю-
дей с государством. Замглавы мини-
стерства Максим Паршин в интервью 
„Ъ“ (см. „Ъ“ от 24 апреля 2019 года) на-
зывал задачу «достаточно амбици-
озной», но выполнимой в течение 
двух лет. Однако в программе цифро-
вой трансформации Минцифры на 
2021–2023 годы оказались обозначе-
ны только 18 суперсервисов, которые 
планируется реализовать теперь до 
конца 2022 года. «Ведомствами, ответ-
ственными за реализацию суперсер-
висов, представлены позиции о неце-
лесообразности их дальнейшей реа-

лизации, поскольку достижение це-
левого состояния и клиентского пути 
заявителя достигается за счет анало-
гичных проектов, дублирующих це-
левое состояние суперсервисов»,— 
объяснили „Ъ“ корректировку про-
граммы в ведомстве.

Всего за последние два года на 
портале госуслуг запущено 13 супер-
сервисов: семь в 2020 году и шесть 
в 2021 году, констатировал в октя-
бре вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко. Среди них — «Оформление 
европротокола онлайн», «Поступле-
ние в вуз онлайн», «Соцподдерж-
ка онлайн», «Трудовые отношения», 
«Цифровое исполнительное про-
изводство», «Пенсия онлайн» и др. 
В 2022 году, по словам вице-премье-
ра, в планах еще три: «Трудовая ми-
грация онлайн» (ранее запуск пред-

полагался в 2021 году), «Безбумаж-
ные перевозки пассажиров и гру-
зов» и «Цифровое строительство». 
Кроме того, программа Минцифры 
до конца 2022 года предполагает за-
пуск суперсервисов «Правосудие он-
лайн», «Рождение ребенка», «Утра-
та близкого человека» и «Образова-
ние в РФ для иностранцев» и расши-
рение функционала уже имеющих-
ся. При этом из плана «ушли» набо-
ры услуг по регистрации и господ-
держке бизнеса (последней, вероят-
но, займется платформа МСП в фор-

мате «единого окна» по предоставле-
нию таких мер), а также суперсерви-
сы «Разрешения для бизнеса в циф-
ровом виде», «Паспортные сервисы 
онлайн», «Земля под строительство 
онлайн», «Подача заявлений в пра-
воохранительные органы онлайн» 
и «Переезд в другой регион».

«В любой реформе необходимы 
три компонента. Во-первых, нужен 
политически звучный лозунг — от-
вет на вопрос, что и зачем мы дела-
ем. Во-вторых, нужна экспертная со-
ставляющая — кто-то должен кон-
кретно проработать, как будет реали-
зовываться проект. И наконец, адми-
нистративная составляющая — без 
принуждения участвующих в про-
екте ведомств к „сотрудничеству“ 
успех маловероятен»,— говорит ру-
ководитель центра компетенций 
по цифровой трансформации госус-
луг Центра стратегических разрабо-
ток Михаил Брауде-Золотарев. По его 
словам, «суперсервисы» были поли-
тическим брендом прошлого прави-
тельства — но оно недостаточно вло-
жило в экспертную и администра-
тивную составляющие; теперь же ад-
министративный и экспертный ре-
сурс Белого дома и профильного ми-
нистерства позволяют актуализиро-
вать прежние планы. Гендиректор 
платформы «Рокет Ворк» Анастасия 
Ускова предполагает, что запущен-
ные прототипы некоторых серви-
сов вместе с доработкой и постоян-
ной модернизацией существующих 
цифровых государственных серви-
сов сделали часть заявленных ранее 
продуктов излишними. 

Венера Петрова

Амбиции устарели до исполнения
Минцифры рассказало о пересмотре планов по превращению госуслуг в суперсервисы

По данным Всемирного банка, в 2021 году 
объем денежных переводов физических 
лиц в страны с низким и средним дохо-
дом превысит допандемийный показа-
тель — это можно считать свидетельством 
прежде всего прироста доходов трудо-
вых мигрантов, отправляющих часть сво-
их заработков на родину. Размер сред-
него перевода из России превзошел уро-
вень 2020-го уже в третьем квартале это-
го года — на фоне низкого по сравнению 
с предыдущими годами числа трудовых 
мигрантов в стране.

Согласно прогнозу Всемирного банка, 
объем переводов физлиц в страны с низким 
и средним уровнем доходов в 2021 году увели-
чится на 7,3% относительно прошлого года — 
до $589 млрд. Это произойдет после спада по-
казателя на 1,7% в 2020 году. По данным рос-
сийского Центробанка, в третьем квартале 
этого года переводы физлиц из России превы-
сили уровень такого же периода кризисного 
2020-го на 10%, в страны СНГ — на 19%.

Отметим, что увеличение доли переводов 
в мировом ВВП и снижение их стоимости яв-

ляются одной из задач Целей устойчивого 
развития ООН в сфере миграции. Считается, 
что эти деньги поддерживают расходы домо-
хозяйств на товары первой необходимости 
и стабильность национальных экономик. Уже 
второй год подряд в странах с низким и сред-
ним доходом (кроме Китая) их размер превы-
шает объем прямых иностранных вложений, 
а также оказываемой помощи. «Денежные пе-
реводы мигрантов стали заметным дополне-
нием к госпрограммам денежной помощи се-
мьям, испытывающим экономические труд-
ности во время кризиса, вызванного панде-
мией COVID-19»,— говорит директор депар-
тамента глобальной практики по вопросам 
социальной защиты и занятости Всемирного 
банка Михал Рутковский.

ВБ отмечает, что росту переводов из США 
и Европы способствовало восстановление 
экономик на фоне их государственного сти-
мулирования и реализации программ под-
держки занятости. В странах—членах Со-
вета сотрудничества арабских государств 
Персидского залива и в России восстановле-
нию исходящих переводов также способство-

вали рост цен на нефть и связанное с этим 
оживление экономической активности.

ВБ указывает, что переводы по-прежнему 
составляют свыше 25% ВВП у Киргизии и Тад-
жикистана. По данным банка, средняя стои-
мость отправки $200 в странах Европы и Цен-
тральной Азии в первом квартале 2021 года 
выросла до 6,6% от суммы по сравнению с 6,5% 
годом ранее, главным образом за счет Турции 
и Болгарии. В России же, в которой переводы 
являются одними из самых дешевых, их стои-
мость упала с 1,8% до 1%. По регионам дороже 
всего обходится отправка денег в страны Аф-
рики к югу от Сахары (8%), а дешевле всего — 
в страны Южной Азии (4,6%). «В случае отправ-
ки переводов через банки их стоимость, как 
правило, выше, чем при отправке по цифро-
вым каналам или через компании, оказываю-
щие услуги по переводу наличных денег»,— 
отмечают авторы доклада.

Отметим, что рост объема переводов из РФ 
происходил на фоне относительно стабильно-
го числа мигрантов (по крайней мере, по офи-
циальным оценкам). Ранее, в 2020 году, по под-
счетам экспертов РАНХиГС и Института Гайда-

ра, их количество сократилось на несколько 
миллионов человек. Если в 2019-м в РФ нахо-
дилось в зависимости от месяца от 9,6 млн до 
11,2 млн иностранцев, то в 2020-м их число па-
дало с 10,3 млн в конце января до 7,1 млн чело-
век в конце года. В первом полугодии 2021 года 
падение числа приезжих продолжилось — на 1 
мая численность иностранных граждан в стра-
не составила 5,66 млн человек. Сейчас, по оцен-
ке МВД, количество мигрантов в России также 
составляет 5,5 млн (подробнее см. «Ъ-Онлайн»).

Дефицит рабочих рук на российском рын-
ке труда уже привел к росту зарплат в отраслях 
экономики, где доминируют иностранные 
рабочие, в первую очередь в строительстве 
(подробнее см. „Ъ“ от 15 декабря 2020 года). 
Тот факт, что основной вклад в прирост объе-
ма перевода из РФ произошел за счет увеличе-
ния заработков их отправителей, подтвержда-
ет и изменение размера среднего перевода: 
если в третьем квартале 2020 года он состав-
лял $261, то за аналогичный период этого года 
он вырос до $277.

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова

Мигранты прибавили в доходах
Всемирный банк фиксирует увеличение объема трансграничных переводов

с1

За счет параллельной 
цифровизации ведомств 
часть анонсированных 
суперсервисов  
оказалась неактуальной 
еще до их реализации   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МУЗЫЧЕНКО
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Новым врио главы исполкома 
«Единой России» стал руководи
тель администрации главы Баш
кирии Александр Сидякин. Буду
чи депутатом Госдумы, он про
славился как ужесточением от
ветственности за нарушение пра
вил проведения митингов, так 
и демонстративным демаршем 
против «закона Димы Яковлева». 
Единороссы давно искали нового 
главу исполкома, который мог бы 
войти в работу «с колес» в усло
виях возможной реорганизации 
партийного аппарата. Господина 
Сидякина собеседники „Ъ“ ха
рактеризуют как отличного ком
муникатора, который давно на 
хорошем счету в администрации 
президента.

17 ноября президиум генсовета 
«Единой России» (ЕР) проголосовал 
за назначение экс-депутата Госду-
мы Александра Сидякина врио гла-
вы центрального исполкома пар-
тии, сообщила пресс-служба ЕР. Его 
кандидатура была внесена пред-
седателем партии Дмитрием Мед-
ведевым по представлению секре-
таря генсовета ЕР Андрея Турчака. 
Подтвердить полномочия господи-
на Сидякина должен съезд партии 
4 декабря.

В исполкоме он сменил давнего 
соратника господина Турчака Алек-
сандра Борисова. О его замене заго-
ворили после выборов в Госдуму, по 
итогам которых господин Борисов 
стал депутатом и занял должность 
заместителя руководителя думской 
фракции ЕР и руководителя межф-

ракционной группы. В среду Анд-
рей Турчак поблагодарил его за «от-
личную работу» и заявил, что Алек-
сандр Борисов сосредоточится на 
фракционной работе.

По словам источника „Ъ“, близ-
кого к руководству ЕР, на место гла-
вы исполкома нужен был человек, 
имеющий опыт и региональной, 

и партийной, и парламентской ра-
боты, чтобы «включиться в процесс 
с колес». Александр Сидякин подхо-
дит под все эти критерии. В начале 
2000-х он участвовал в избиратель-
ных кампаниях в качестве полити-
ческого юриста, работал в избир-
коме Башкирии, занимал разные 
должности в коммерческих компа-

ниях. В 2006 году возглавил баш-
кирское отделение Партии пенси-
онеров, а потом «Родины». Позже 
эти партии влились в «Справедли-
вую Россию», от которой в 2007 году 
господин Сидякин баллотировал-
ся в Госдуму, но мандат не получил. 
А в 2011 году он избрался в феде-
ральный парламент уже от ЕР и стал 
одним из самых известных депута-
тов. Среди его наиболее резонанс-
ных инициатив — закон об ино-
странных агентах, резкое увели-
чение штрафов для участников не-
санкционированных митингов 
и введение уголовной ответствен-
ности за неоднократное нарушение 
закона о массовых акциях (так назы-
ваемая дадинская статья).

Правда, однажды Александр Си-
дякин позволил себе выступить 
против партийной линии. В конце 
2012 года он не стал голосовать во 
втором чтении за «закон Димы Яков-
лева», запретивший усыновление 
российских детей иностранцами 
в ответ на принятие властями США 
«списка Магнитского». Когда закон 

принимался в третьем чтении, еди-
норосс демонстративно покинул 
зал заседаний, но оставил карточ-
ку для голосования, благодаря чему 
его голос был засчитан в поддержку 
закона. «Очень тяжело нажать кноп-
ку „за“ ответ по Магнитскому. Дети 
не должны быть там разменной мо-
нетой. Не должно быть так! Пойду 
из зала — пусть нажимают!» — на-
писал депутат в Twitter. По одной 
из версий, за этот демарш он попла-
тился должностью координатора 
«Общероссийского народного фрон-
та» по Уралу и Поволжью.

Впрочем, уже в 2013 году госпо-
дин Сидякин заявил, что теперь 
считает решение о принятии за-
кона правильным, и постепенно 
вернул свои партийные позиции. 
В 2016 году он снова избрался в Гос-
думу от ЕР, а в 2018-м сдал мандат 
и был назначен руководителем ад-
министрации главы Башкирии Ра-
дия Хабирова. На недавних думских 
выборах Александр Сидякин зани-
мал вторую строчку в башкирской 
группе партсписка ЕР вслед за го-
сподином Хабировым, но отказался 
от депутатского мандата.

По мнению источника „Ъ“, близ-
кого к руководству ЕР, рекомендо-
вать экс-депутата на новую долж-
ность мог глава управления прези-
дента по обеспечению деятельнос-
ти Госсовета Александр Харичев. Го-
спода Сидякин и Харичев знакомы 
давно и в хороших отношениях, го-
ворит политолог Аббас Галлямов, 
ранее работавший в правительст-
вах Башкирии и России: «Кажется, 

они вместе занимались выборами 
в конце 90-х или в начале 2000-х. Го-
ворят, что они и сейчас плотно взаи-
модействуют».

Источники „Ъ“ в ЕР поясняют, 
что замена главы исполкома могла 
быть связана с новыми задачами 
партийного аппарата после ожида-
емой реорганизации работы ЕР по 
итогам декабрьского съезда. В но-
вой схеме статус исполкома будет 
усилен, и он может быть переори-
ентирован на помощь пяти партий-
ным комиссиям, которые возглави-
ли лидеры предвыборного списка 
ЕР. По словам источника, близкого 
к руководству ЕР, обсуждается вари-
ант превращения исполкома в по-
стоянный избирательный штаб, ру-
ководящий региональными отделе-
ниями партии, и господин Сидякин 
с его опытом выборной работы иде-
ально подойдет для должности его 
руководителя.

По оценке Аббаса Галлямова, 
Александр Сидякин — отличный 
коммуникатор и достаточно гиб-
кий человек, который сможет нала-
дить отношения и с Андреем Турча-
ком, и с другими высокопоставлен-
ными партийцами. «Свой» он и для 
администрации президента, что по-
зволит укрепить влияние внутри-
политического блока Кремля на 
партию, добавляет эксперт: «Он для 
них близкий и понятный человек. 
Ему можно ставить реальные зада-
чи и не переживать, что он их не так 
поймет».

Андрей Винокуров;  
Булат Баширов, Уфа

Старые лица о главном
Исполком «Единой России» возглавил бывший депутат Госдумы Александр Сидякин

Александр Сидякин (слева) сможет совместить в новой должности опыт федерального депутата 
и регионального чиновника   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

ВНИМАНИЮ ПОСТРАДАВШИХ 
ОТ ПРОЕКТА FINIKO

Об РГП. РГП – динамичная юридическая 
фирма нового поколения c ведущей в России 
практикой по разрешению споров, осложнен-
ных международным элементом. Мы помога-
ем клиентам по всему миру решать правовые 
задачи, связанные с их бизнесом в России 
и странах СНГ. 
Мы – сплоченная команда опытных професси-
оналов, получивших признание за успешную 
работу в разрешении прецедентных споров. 
Наши юристы занимались крупнейшими су-
дебными и арбитражными спорами, рассле-
дованиями и корпоративными конфликтами 
в истории современной России. Суммарная 
величина дел, по которым работала РГП, пре-
восходит 30 миллиардов долларов.
Наши партнеры, советники и юристы по-
стоянно занимают верхние строчки в пре-

стижных международных рейтингах, таких 
как Chambers Global, Chambers Europe, Best 
Lawyers, IFLR и Legal 500. 
В существующих геополитических условиях 
мы располагаем всеми необходимыми ресур-
сами для работы с российскими и зарубеж-
ными клиентами, оказывая им юридические 
услуги в соответствии с международными 
стандартами качества и профессиональной 
этики. Мы готовы к самым амбициозным вызо-
вам и  задачам, которые нам ставят клиенты.

Иное. Информация, приведенная в настоя-
щем объявлении, носит справочный характер 
и не является публичной офертой.
Направляя письмо на адрес claims-fin@rgp.
legal, лицо соглашается на получение и обра-
ботку его персональных данных РГП.

ЮРИДИЧЕСКАЯ ФИРМА ООО «РЫБАЛКИН, ГОРЦУНЯН 
И ПАРТНЕРЫ» (РГП) объявляет о начале работы над возможны-
ми коллективными исками против организаторов проекта Finiko, 
имеющего признаки финансовой пирамиды. Целью исков является 
возврат средств потерпевшим  инвесторам путем обращения взы-
скания на крипто-активы и имущество организаторов, находящееся 
за рубежом.

КАК ПРИСОЕДИНИТЬСЯ К ТАКИМ ИСКАМ?
Пострадавшие, заинтересованные в присоединении к возможным 
коллективным искам, могут связаться с юристами РГП, направив по 
адресу claims-fin@rgp.legal соответствующее письмо с приложением 
документации, подтверждающей факт совершения инвестиции.

На правах рекламы

Его поздравляет генеральный директор ОАО «Ижевский мотозавод 
„Аксион-холдинг“» Геннадий Кудрявцев:
— Уважаемый Александр Владимирович! Рад поздравить Вас с Днем рожде-
ния! Вы зарекомендовали себя активным и грамотным руководителем, на-
целенным на социально-экономические преобразования в Удмуртии и бла-
гополучие ее граждан. От всех производственников республики, от всех 
участников промышленно-экономической ассоциации Удмуртии «Разви-
тие» желаю Вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, новых профес-
сиональных достижений, неиссякаемых сил и энергии в реализации на-
меченных планов, дальнейшей эффективной работы на благо Удмуртии!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
главе Удмуртии  
Александру Бречалову

ДНИ РОЖДЕНИЯК О Н Т Е К С Т
Е Д И Н О Р О С С Ы  Р Е Ш А Т  С У Д Ь Б У  К О М М У Н И С Т А  
П О С Л Е  В Ы С Т У П Л Е Н И Я  Г Е Н П Р О К У Р О Р А

Фракция «Единая Россия» сформулирует свою позицию по вопросу 
о лишении неприкосновенности депутата Валерия Рашкина (КПРФ), 
подозреваемого в незаконной охоте, после обсуждения соответ-
ствующего представления генпрокурора Игоря Краснова. Об этом 
сообщила в среду пресс-служба партии со ссылкой на замруководи-
теля фракции Евгения Ревенко.

«Закон един для всех, как для депутатов, так и для рядовых граждан. 
Обращение генпрокурора будет рассмотрено строго в соответствии 
с установленной процедурой»,— подчеркнул депутат, добавив, что свое 
решение единороссы примут «только после всестороннего обсужде-
ния». Ранее в тот же день председатель Госдумы Вячеслав Володин 
сообщил, что представление господина Краснова уже поступило в ниж-
нюю палату и будет рассмотрено на пленарном заседании 25 ноября.

Как выяснил „Ъ“, представлений на самом деле два. Первое 
касается привлечения господина Рашкина к административной 

ответственности по ч. 1 ст. 12.26 КоАП («Невыполнение водителем 
транспортного средства требования о прохождении медицинского 
освидетельствования на состояние опьянения»). За это коммунист 
(он находился за рулем автомобиля, в багажнике которого нашли 
фрагменты туши лося) может заплатить штраф 30 тыс. руб. и лишить-
ся водительских прав на срок от полутора до двух лет.

Во втором представлении генпрокурор просит разрешения 
на возбуждение против депутата уголовного дела по ч. 2 ст. 258 
УК («Незаконная охота»), проведение обысков и применение меры 
пресечения в виде запрета определенных действий. Поначалу дело 
было возбуждено по п. «а» ч. 1 той же статьи (незаконная охота 
с причинением крупного ущерба), максимальная санкция по кото-
рой — лишение свободы на срок до двух лет. Теперь же Валерию 
Рашкину грозит наказание вплоть до лишения свободы на срок 
от трех до пяти лет.
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Генпрокуратура России потребовала от 
властей Черногории отменить статус по-
литического беженца, предоставленный 
в октябре экс-хозяину Черкизовского 
рынка Тельману Исмаилову. Надзорный 
орган уверен, что черногорские власти, 
принимая это решение, не учли всю тя-
жесть преступлений, двойного убийства 
и похищения человека, в которых обви-
няется бизнесмен. К ним в среду доба-
вилось новое дело — о преднамеренном 
банкротстве, возбужденное полицией 
по заявлению ВТБ.

Очередное уголовное дело в отношении 
Тельмана Исмаилова возбуждено следова-
телями главного следственного управле-
ния ГУ МВД по Московской области. В его 
материалах речь идет о преднамеренном 
банкротстве (ст. 196 УК) бизнесмена как фи-
зического лица. В основе нового расследо-
вания лежит кредитный договор, заклю-
ченный в сентябре 2012 года между ООО 
«Руслайн 2000» и БМ-банком, входящим те-
перь в группу ВТБ. Компания-заемщик, ко-
торая контролировалась Тельманом Исма-
иловым, получила в рамках соглашения 
$185,4 млн, которые обязалась вернуть до 1 
апреля 2016 года.

Основным активом заемщика к момен-
ту выдачи кредита был торговый комплекс 
площадью почти 21 тыс. кв. м, расположен-
ный на Измайловском шоссе. Комплекс был 
вполне успешным арендным бизнесом, пло-
щади в нем снимали магазины «Перекре-
сток», «Детский мир», Gloria Jeans и т. д.

Позднее БМ-банк и господин Исмаилов 
заключили и договор личного поручитель-
ства, согласно которому бизнесмен взял 
на себя обязательство отвечать по кредиту 
в полном объеме солидарно со своей фир-
мой. Однако в итоге деньги в банк не вер-
нулись, а поручитель скрылся за границей. 
А когда банк начал поиск имущества заем-

щика в рамках процедуры банкротства, 
выяснилось, что и все ликвидные активы 
Тельмана Исмаилова ему не принадлежат, 

а переписаны на его родственников. В част-
ности, летом 2013 года господин Исмаилов 
передал в собственность своему внуку две 

квартиры в районе Дорогомилово, а также 
четыре земельных участка и два особняка, 
общей стоимостью свыше 336 млн руб.

Речь шла о двух квартирах, расположен-
ных в доме №18 по Кутузовскому проспек-
ту. Эта классическая фасадная «сталинка», 
построенная в конце 40-х годов главным 
архитектором Москвы и автором самой 
пышной сталинской жилой высотки, на Ко-
тельнической набережной, Дмитрием Че-
чулиным, предназначалась для партийной 
элиты, сотрудников Генштаба и Генплана 
СССР. Здесь внуку господина Исмаилова до-
стались шести- и пятикомнатная квартиры 
площадью 158 кв. м и 132 кв. м. Также мало-
летнему родственнику перешел и особняк 
бизнесмена площадью более чем в 1,1 тыс. 
кв. м в подмосковной Апрелевке — кстати, 
именно в него привезли из «Праги» избито-
го певца Авраама Руссо. Помимо основно-
го трехэтажного дома, расположенного на 
участке в 3 га, с частным газопроводом, на 
таком же по площади земельном участке по 
соседству здесь же расположен еще один 
дом, площадью около 600 кв. м. Он тоже был 
переписан.

Как уверено следствие, в результате этих 
спланированных действий господин Исма-
илов создал условия, заведомо влекущие 
неспособность удовлетворить требования 
его кредиторов. Впрочем, стоит отметить, 
что БМ-банк через суд признал договора 
дарения квартир и сделок по отчуждению 
подмосковной недвижимости недействи-
тельными, выставив их затем на продажу.

«Мы подтверждаем, что 16 ноября в от-
ношении Тельмана Исмаилова было возбу-
ждено уголовное дело по ст. 196 УК. Данное 

действие является следствием заявления 
о преступлении, поданного группой ВТБ 
в правоохранительные органы еще в 2019 
году. Подчеркиваем, что ВТБ продолжит 
в дальнейшем осуществлять все необходи-
мые мероприятия по взысканию задолжен-
ности Тельмана Исмаилова и связанных 
с ним лиц в рамках действующего законо-
дательства»,— сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе ВТБ.

Представители бизнесмена не комменти-
руют новое расследование. Но, по данным 
„Ъ“, в его окружении считают, что оно не по-
влияет на статус политического беженца, по-
лученный в конце октября господином Ис-
маиловым в Черногории.

При этом российская Генпрокуратура 
наверняка будет использовать новое дело 
против экс-владельца Черкизовского рын-
ка в качестве одного из аргументов для от-
мены этого статуса и выдачи России. Власти 
Черногории, уверены в надзорном ведом-
стве, признали бизнесмена беженцем, не 
изучив все обстоятельства обвинений, ко-
торые выдвинуты против господина Ис-
маилова, включая их тяжесть. Бизнесмен, 
напомним, с 2017 года находится в розы-
ске Интерпола по обвинению в похище-
нии певца Авраама Руссо и организации 
убийства бизнесменов Владимира Савкина 
и Юрия Брилева в мае 2016 года в Подмоско-
вье. Сам Тельман Исмаилов все эти обвине-
ния отвергает.

Генпрокуратура уже направила в адрес 
министра внутренних дел, а также коорди-
натора министерства юстиции по правам че-
ловека и меньшинств в Черногорию соответ-
ствующее ходатайство. Однако шансы на его 
удовлетворение невелики, по крайней мере, 
пока господин Исмаилов не нарушил мест-
ное законодательство.

Владислав Трифонов,  
Николай Сергеев

Тельмана Исмаилова обанкротили на всю Европу
Россия просит отменить политическое убежище в Черногории экс-хозяину Черкизовского рынка

Как стало известно „Ъ“, апелляционная инстанция 
Мособлсуда серьезно изменила квалификацию 
преступлений, совершенных 40-летним белорусом 
Андреем Цейко. Ранее он был осужден на десять 
лет строгого режима за участие в нападении с дву-
мя приятелями на расположенный в подмосков-
ном Домодедово коттедж бывшего офицера ФСБ, 
ныне владеющего фирмой в сфере IT-технологий, 
которого затем вывезли на Украину. Там экс-че-
киста осудили за контрабанду шпионской техни-

ки, но он смог вернуться на родину. Господин Цей-
ко был единственным задержанным по этому делу, 
а два его подельника скрылись на Украине. Сам 
осужденный своей вины так и не признал, настаи-
вая, что бывший сотрудник ФСБ поехал за границу 
по собственной воле, а он стал случайной жертвой 
внутрисемейной разборки чекиста.

В условиях переполненности «спецконтингентом» 
СИЗО столичного региона и введения в учреждениях 
ФСИН антиковидных ограничений с целью не допу-

стить распространения коронавирусной инфекции сре-
ди заключенных тюремное ведомство все чаще идет на 
такую необычную меру, как отправка осужденных, у ко-
торых приговор еще не вступил в законную силу, в дру-
гие области. Ранее, как правило, рассмотрения своих 
апелляционных жалоб осужденные ожидали в том же 
СИЗО, откуда их конвой возил на судебный процесс. 
В случае с Андреем Цейко, осужденным, как рассказы-
вал „Ъ“, Домодедовским райсудом Подмосковья на де-
сять лет строгого режима за похищение человека, раз-
бой и вымогательство (ст. 126, ст. 162 и ст. 163 УК РФ), 
заключенный к моменту рассмотрения его жалобы в Мо-
соблсуде оказался уже в СИЗО Уфы.

Впрочем, несмотря на расстояние более чем в 1300 км 
и двухчасовую разницу со столицей Башкирии во вре-
мени, видео-конференц-связь работала без сбоев, в чем 
специально несколько раз убедилась изучавшая жало-
бу господина Цейко тройка судей. «В ходе заседания вы-
ступал я, как защитник, так и сам Андрей (Цейко.— „Ъ“), 
очень подробно объясняя нашу позицию и указывая 
на нарушения, нестыковки и противоречия в приго-
воре»,— сообщил „Ъ“ адвокат осужденного белоруса 
Александр Мелешко. По его словам, судьи весьма вни-
мательно отнеслись ко всем претензиям защиты, задав 
множество уточняющих вопросов. В частности, как от-
метил защитник, суд интересовало, где проживал на мо-
мент опознания по фотографии потерпевшим Романом 
Фиалковским подозреваемый, почему он не был объяв-
лен в розыск и т. д. Кроме того, «тройку» волновал вопрос 
о степени вреда и его опасности для здоровья, который 
якобы был причинен Андреем Цейко и его подельника-
ми пострадавшему при налете.

«На этом фоне у нас появились серьезные надежды на 
успех»,— сообщил „Ъ“ господин Мелешко, отметив, что 
он с подзащитным рассчитывал на серьезное снижение 
срока лишения свободы. «Шанс был, так как суд изме-
нил квалификацию содеянного с разбоя (ст. 162 УК РФ) 
на более легкий грабеж (ст. 161 УК РФ), одновременно 
убрав из обвинения в похищении человека квалифици-
рующий признак об опасном для здоровья вреде»,— по-
яснил адвокат. Как он сообщил, ни во время следствия, 
ни во время процесса в суде первой инстанции никто не 
озаботился вопросом, что за укол неким парализующим 
препаратом был сделан потерпевшему при нападении: 
не было ни экспертиз, ни оценки вреда и т. д. Упомина-

ние о нем также убрали из решения суда, но на итоге 
рассмотрения это мало сказалось: срок наказания, не-
смотря на снижение квалификации содеянного, остался 
почти прежним — девять лет и шесть месяцев.

Напомним, как сообщал „Ъ“, нападение на коттедж 
бывшего офицера ФСБ Романа Фиалковского было со-
вершено ночью в августе 2018 года. Туда якобы незамет-
но для семьи чекиста проникли Андрей Цейко и двое 
его знакомых соотечественников — Виталий Юрченко 
и Петр Николаенко. Они сделали хозяину укол некоего 
препарата, вывели его из дома, прихватив документы, 
и на его же Range Rover Sport увезли в сторону Гомеля. По 
дороге налетчики вымогали у жертвы 50 млн руб., а так-
же успели переоформить на себя внедорожник. В ито-
ге они сначала приехали в Белоруссию, а там уже пере-
шли украинскую границу. Некоторое время господин 
Фиалковский в неустановленном месте находился в под-
вале в качестве пленника, однако потом его отпустили. 
Правда, на российской границе его задержали сотруд-
ники СБУ, обвинив в контрабанде шпионской техники. 
Экс-офицер ФСБ оказался под домашним арестом, но суд 
его всего лишь оштрафовал. Роман Фиалковский вернул-
ся на родину, где написал заявление о похищении. Ан-
дрея Цейко, жившего и работавшего в Санкт-Петербур-
ге, задержали, когда он собирался вылететь к родным, 
а остальные участники похищения были объявлены 
в розыск, поскольку остались на Украине. Кстати, там 
они также оказались под следствием, так как устроили 
разборку, не поделив злополучный Range Rover.

Господин Цейко, инвалид после несчастного случая 
на производстве, свое участие в похищении категори-
чески отрицал, называя себя жертвой обстоятельств 
и шпионско-любовных интриг самого бывшего контр-
разведчика. Он настаивал, что экс-чекист просто продал 
его соотечественникам машину, после чего напросил-
ся ехать с ними по своим делам за границу, а поездка со-
провождалась попойками в придорожных кафе. Позже 
Роман Фиалковский, утверждали представители Андрея 
Цейко, без всякого принуждения пересекал границы, 
ни разу не попытавшись попросить помощи ни у сило-
виков, ни у родственников, а не пытавшаяся его искать 
жена даже навещала потерпевшего на Украине, где неко-
торые СМИ называли россиянина «агентом спецслужб» 
с позывным «Фил».

Сергей Сергеев

Белорус вывез чекиста на строгий режим
Утвержден приговор о похищении бывшего сотрудника ФСБ из России на Украину

Как стало известно „Ъ“, в уголовном 
деле об убийстве Ирины Зироян — вдо-
вы одного из основателей ореховской 
ОПГ, криминального авторитета Гевор-
га Зирояна, которую застрелили вместе 
с телохранителем в 2012 году, появил-
ся новый обвиняемый. Предполагаемый 
киллер Тигран Варданян, заключивший 
досудебное соглашение о сотрудниче-
стве с прокуратурой, в качестве заказ-
чика преступления назвал своего род-
ственника — ювелира Эдуарда Гареева, 
якобы пытавшегося завладеть наслед-
ством «авторитета».

Сначала, еще в 2019 году, Тигран Варданян, 
как утверждают источники „Ъ“, был задер-
жан за убийство пожилой женщины. По вер-
сии ГСУ СКР по Москве, он буквально забил ее 
ножницами, нанеся ей около 30 ударов. Сам 
он объяснил следствию, что искал свою воз-
любленную и впал в ярость после того, как 
женщина не захотела сообщить ему, где та 
скрывается. Во время разбирательства с бы-
товым убийством следователи ГСУ СКР полу-
чили биологический материал обвиняемо-
го, а проверив его ДНК по базам, обнаружили, 

что именно Тиграну Варданяну принадлежат 
образцы, оставленные на месте преступления 
вероятным убийцей Ирины Зироян. Скрыв-
шийся киллер тогда потерял вязаную шапку, 
в которой остались несколько его волос.

В июне этого года обвиняемый в двух 
убийствах Варданян, по данным источников 
„Ъ“, заключил досудебное соглашение с Мо-
спрокуратурой, в рамках которого предста-
вил следствию свою версию убийства госпо-
жи Зироян. По его данным, сам он не имел 
отношения к заказному убийству, однако 
знает, что организатором устранения биз-
несвумен выступал его дядя — ювелир Эду-
ард Гареев, которому госпожа Зироян меша-
ла «получить контроль над неким рынком».

По его поручению даму несколько лет вы-
слеживали двое уроженцев Армении, в на-
стоящее время уже покойные. Киллеры яко-
бы следовали за госпожой Зироян буквально 
по пятам, негласно сопровождая ее в поезд-
ках на родину и в отпуск. Ее планировали за-
резать в Армении, потом — утопить в Сре-
диземном море во время отдыха в турецком 
Кемере, но всякий раз мешала охрана. Реали-
зовать задуманное в итоге удалось в Москве.

Следователи ГСУ СКР по Москве задер-
жали Эдуарда Гареева, предъявив ему обви-
нение в групповом убийстве двух и более 
лиц из корыстных побуждений (п. «а», п. «ж» 
и п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ). На днях Преснен-
ский райсуд продлил ему арест до 30 дека-
бря. Жалобу защиты, в которой в том числе 
указывалось, что фигурант, являющийся ин-
валидом второй группы и ранее не привле-
кавшийся к уголовной ответственности, не 
признает свою вину, Мосгорсуд отклонил.

Адвокат Виктор Пробичев сообщил „Ъ“, 
что версия, изложенная вероятным килле-
ром, у которого с его доверителем был дав-
ний конфликт, неубедительна, поскольку 
в ней не поясняется ни схема преступле-
ния, ни его мотив, а исполнителями назва-
ны умершие люди, которые не смогут ни 
подтвердить, ни опровергнуть показания. 
По данным защитника, в уголовном деле 
нет информации о том, где жили заговор-
щики, какой транспорт они использовали, 
где им удалось достать оружие. Наконец, 
и мотив преступления раскаявшийся обо-
значил весьма условно — ведь все имуще-
ство покойной Зироян унаследовали в ито-

ге ее взрослые дочери. Адвокат Пробичев 
заявил, что обжалует теперь в суде сам факт 
уголовного преследования Эдуарда Гареева 
и сделает это сразу после очной ставки свое-
го доверителя с его племянником. «Мы под-
готовили к этому следственному действию 
материалы, свидетельствующие, например, 
о том, что авиарейсы Ирины Зироян и ее 
якобы преследователей ни разу не пересека-
лись между собой,— сказал защитник.— Бу-
дут и другие объективные данные, которые 
позволят уличить свидетеля во лжи».

Отметим, что первым в семье был убит 
в 2003 году ее глава Геворг Зироян (Гера) — 
один из основателей ореховской оргпреступ-
ной группировки и ближайший соратник 
ее лидера Сергея Тимофеева (Сильвестр). 
Поскольку Геворг Зироян в последние годы 
жизни отошел от криминала и активно за-
нимался бизнесом, его вдова Ирина Зиро-
ян получила в наследство приличные счета 
в банках, доли в крупных предприятиях и не-
сколько объектов недвижимости. В одном из 
них — доме №86 по Варшавскому шоссе — 
дама открыла салон красоты, а соседнее по-
мещение сдала под ресторан «Тануки». При 

этом сразу после смерти мужа за вдовой на-
чалась охота. Неизвестные угрожали ей по те-
лефону, дважды жгли принадлежавшие даме 
внедорожники Porsche Cayennе, а весной 
2005 года вооруженные автоматами люди 
ворвались в магазин госпожи Зироян «Две-
ри и окна». Сама владелица успела спрятать-
ся в подсобке, а ее сын и помощник был убит.

2 марта 2012 года Ирина Зироян и ее охран-
ник Валерий Филатов отобедали в «Тануки» на 
Варшавке и, выйдя на улицу, попали под об-
стрел. Вооруженный пистолетом ТТ киллер 
тяжело ранил обоих, после чего добил даму 
выстрелом в голову. Ее телохранитель скон-
чался на следующий день в больнице.

Все эти годы предполагалось, что бизне-
свумен стала жертвой бывших соратников 
своего мужа по группировке. Они якобы 
остались недовольны дележом наследства 
покойного Геры и предъявляли Ирине Зиро-
ян финансовые претензии. После того как 
в уголовном деле о ее убийстве появились 
первые обвиняемые, стало ясно, что убийст-
во богатой вдовы вполне могла быть не оре-
ховским районным, а семейным делом.

Сергей Машкин

Убийство вдовы «ореховского» списали на дядю
Предполагаемый киллер назвал заказчиком своего родственника-ювелира

К обвинениям Тельмана Исмаилова  
в организации похищения и двух 
убийств МВД добавило банкротство  
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Всестороннее 
привитие личности

По данным опросов, к началу октября 53,2% ре-
спондентов сделали хотя бы одну прививку от ко-
ронавируса. Еще 14,5% собираются вакциниро-
ваться от коронавируса, но еще не записались на 
прививку. По сравнению с концом мая уровень во-
влеченности взрослого населения в вакцинацию 
вырос в два раза: с 25,9% до 53,2%. Однако социо-
логи отмечают, что, несмотря на очевидные успе-
хи в области вакцинации населения, необходимо 
учитывать тот факт, что каждый четвертый респон-
дент не собирается прививаться от коронавируса. 
По последним данным, опубликованным на порта-
ле «Стопкоронавирус.рф», полностью привиты бо-
лее 57 млн россиян. Несколько дней назад Михаил 
Мишустин оценил коллективный иммунитет рос-
сиян в 49% (при целевых 80%). В понедельник Ми-
хаил Мурашко докладывал председателю прави-
тельства, что темпы вакцинации в стране за неделю 
возросли на 6%, за это время всего вакцинировано 
3,216 млн человек.

Уровень вовлеченности в вакцинацию моло-
дежи (от 18 до 34 лет) несколько отстает от других 
возрастных групп, подчеркивают авторы исследо-
вания. Так, только 49,6% молодых людей сделали 
прививку или хотя бы записались на процедуру. 
При этом практически не наблюдается гендерной 
вариации вовлеченности в вакцинацию: сделали 
прививку или записались на прививку 54,8% муж-
чин и 53,5% женщин.

Среди людей, окончивших лишь школу, уро-
вень вовлеченности в вакцинацию в конце сентя-
бря составил 38,5%. А максимальная интенсивность 
вакцинации отмечается среди людей с высшим 
образованием — сделали или планируют сделать 
прививку 60,3% из них.

В настоящее время прививку по месту жительст-
ва могут сделать практически все жители России: 
95,2% респондентов сообщили о том, что в их на-

селенном пункте проводится вакцинация. Люди, 
собирающиеся сделать прививку, практически не 
сталкиваются с нехваткой мест либо отсутствием 
записи на вакцинацию.

В то же время среди причин отказа от вакцина-
ции респонденты указывают наличие медицин-
ских противопоказаний или высокий уровень ан-
тител, отсутствие времени на вакцинацию, боязнь 
побочных эффектов, недоверие к вакцине, невоз-
можность добраться до места вакцинации в силу 
ограничений мобильности и отсутствие граждан-
ства. «Таким образом, в настоящий момент сохра-
няется проблема доступности вакцинации для лю-
дей с низкой мобильностью. В рамках доработки 
политики вакцинации необходимо продолжать 
внедрять такие форматы, которые облегчили бы 
получение прививки людям с низкой мобильно-
стью»,— говорится в отчете экспертов.

Проведенный опрос также позволил оценить эф-
фективность мер по обязательной вакцинации для 
ряда категорий работников. Оказалось, уровень 
вакцинации занятого населения в среднем выше, 
чем уровень вакцинации незанятых (61,1% против 
46,8%). При прочих равных условиях введение ог-
раничительных мер на рабочем месте на 7,7% уве-
личивает вероятность того, что сотрудник сделает 
прививку, утверждают социологи. Отметим, требо-
вания об обязательной вакцинации отдельных ка-
тегорий работников введены во всех 85 регионах 
России. Кроме того, в пятницу правительство вне-
сло в Госдуму два законопроекта об обязательных 
QR-кодах в общественных местах, самолетах и пое-
здах. Предполагается, что с 1 февраля посещать их 
смогут только вакцинированные, переболевшие 
или получившие медотвод граждане.

Наталья Костарнова

Белоснежка  
и семь геномов

Все, что говорил господин Коваль-
чук, как-то успокаивало. И даже баюка-
ло. Сомневаться не стоило. Даже вни-
кать расхотелось. Ведь все и так было 
уже ясно. Да, Михаилу Ковальчуку. 
А больше никому и не надо. Более чем 
достаточно.

Академик РАН Иван Дятлов расска-
зал о работе своего Центра по биологи-
ческой безопасности. Тут достаточно 
одной цитаты: «Нами разработан про-
тотип Национального интерактивно-
го каталога патогенных микроорганиз-
мов и биотоксинов, который призван 
объединить все коллекционные фон-
ды страны в единую базу данных... Он 
(каталог.— А. К.) будет содержать дан-
ные примерно о 40 тыс. штаммов, что 
сравнимо с самой крупной коллекцией 
ATSS в США, которая тоже создает ана-
логичный портал генома, но без фено-
типа микробов, то есть без остальных 
свойств».

Если что-то непонятно, если вдруг 
нечаянно почувствовали себя микро-
бом без свойств, не отчаивайтесь: это 
происходит не с одним только с вами.

К тому же вы еще не знаете самого 
главного:

— В развитии каталогизации созда-
но направление по изучению вирома 
Российской Федерации,— отметил го-
сподин Дятлов.

Но вот что еще:
— Разработаны методы оценки им-

мунного ответа при COVID-19, что 
позволило создать собственные ре-
комбинантные антигены этого воз-
будителя и на их основе разработать 
тест-системы: иммуноферментная, 
иммунохроматографическая,— доба-
вил академик.— Последняя тест-систе-
ма полностью из отечественных ком-
плектующих для быстрого выявления 
в течение пяти-семи минут ковидного 
антигена. Сейчас мы выпускаем при-
мерно миллион, но наш центр может 
выпускать до 9 млн в год этих тестов 
с высокой чувствительностью до одно-
го пикограмма.

Ясно, что каждый из трех центров 
старался объяснить присутствующим, 
а точнее присутствующему, именно 
свою нужность.

Еще бы и в самом деле попользовать-
ся таким тестом. А не корейским.

Академик РАН Александр Макаров 
сосредоточился на борьбе с болезнью 
Бехтерева. При ней «из-за атаки Т-кле-
ток на суставы перестает гнуться спи-
на (а для некоторых это неприемле-
мо.— А. К.) и происходит затруднение 
дыхания. У таких больных находят осо-
бый антиген, отвечающий за генетиче-
скую предрасположенность к этому за-
болеванию. При этом патологические 
Т-клетки несут на себе характерную 
структуру, которая и является мише-
нью нашего антитела».

Совещание уходило, так сказать, 
в себя. И это было самое интересное. 
Ведь появились детали:

— Мы выяснили,— продолжал ака-
демик Макаров,— что похожая ситу-
ация возникает и при других ауто-
иммунных заболеваниях, например, 
ревматоидный артрит, болезнь Крона, 
псориатический артрит и другие, кото-
рые имеют генетическую предрасполо-
женность. Мы видим ту же мишень для 
нашего антитела на поверхности Т-кле-
ток! Это открытие! Хочу подчеркнуть, 
что это открытие, без ложной скромно-
сти, существенно увеличивает число 
российских пациентов, которым наш 
препарат поможет!

Про онколитические вирусы. Дей-
ствительно, в компании «Биокад» про-
ходит испытание этих вирусов на опу-
холях из клеток рака молочной железы 
человека. И оказалось, что два штамма 
уничтожают не только саму опухоль, но 
и метастазы!

Это хотелось слушать и слушать. Это 
было то, что надо. Всем.

Тем более что сейчас академика пре-
жде всего интересует создание нового 
штамма дрожжей.

— Этот штамм будет производить 
высококачественный аналог масла 
какао,— признался Александр Ма-
каров.— Интересно, что для этой за-
дачи лучше всего подошли дрожжи, 
которые используются для получе-
ния кисломолочных продуктов и сы-
ров! (Кто бы мог подумать! — А. К.) 
Однако жиры бывают разные, дрож-
жи накапливают их неохотно и по со-
отношению разных жиров все-таки 
отличаются от масла какао. Но при-
меняя редактирование генома (ого, 
вдруг вернулись к теме совещания! — 
А. К.), мы уже получили новые штам-
мы дрожжей, которые напоминают 
очень близко какао-бобы и по количе-
ству жиров, и по их соотношениям!.. 
Мы видим веру компании «Эфко» в то, 
что мы способны это сделать!

То есть какао-бобы из дрожжей.
Впрочем, борьба с болезнью Бехте-

рева — это то, чем действительно стоит 
заниматься, и Александр Макаров, по 
всей видимости, занимается, причем 
вместе с Дмитрием Морозовым, главой 
компании «Биокад». Эти люди в мир-
ной жизни о многом не могут догово-
риться, но на совещании они были, без 
сомнения, заодно:

— Вы знаете,— рассказывал госпо-
дин Морозов,— я очень надеюсь, что 
получится первый в классе, в мире 
препарат с таким механизмом дейст-
вия (лекарство против болезни Бехте-
рева.— А. К.). Такой механизм дейст-
вия еще неизвестен в мире! Мировая 
фарма такой механизм не освоила! Мы 
надеемся, если мы будем очень быстро 
бежать, то получим первый в мире пре-
парат с таким механизмом действия. 
Я считаю, что это уникальная ситуация 
на сегодняшний момент!

Оно оговорился, что «Биокад» участ-
вует в Большой Планетной Гонке:

— Для нас очень важно очень быст-
ро это делать, потому что мировая фар-
ма и мировое фармацевтическое сооб-
щество не стоят на месте! И конечно, 
регуляторный вопрос, связанный с ре-
гистрацией препарата, для нас очень 
актуальный. У нас есть предложение, 
мы Татьяне Алексеевне его дадим, и мы 
попросим у вас возможности поддер-
жать эту нашу инициативу!

На месте Татьяны Голиковой я бы 
смутился. Зачем давать ей этот пре-
парат? У нее, слава Богу, нет болезни 
 Бехтерева.

Но у Дмитрия Морозова, похоже, 
свои методы достижения результатов, 
в том числе отдаленных.

Господин Путин, казалось, заинте-
ресовался выступлением господина 
Морозова:

— Дмитрий Валентинович, я, конеч-
но, много раз слышал что-то подобное, 
читал, и в очередной раз сейчас слышу 
и тоже читаю. В частности, передо мной 
лежит документ: «Успешно прошли ла-
бораторные испытания новые вариан-
ты онкологических вирусов для борь-
бы с раком молочной железы…» И так 
далее... А по срокам, как вы считаете? 
Когда вы сейчас говорили о различных 
направлениях работы, по срокам пра-
ктически как это вы видите?

Президенту России тоже нужны были 
результаты, и не столь отдаленные.

— Так как модельные испытания за-
вершены, мы видим, что опухоль по-
гибает при воздействии тех вирусов, 
которые нам коллеги дали, мы видим 
ее гибель в животных! — воскликнул 
Дмитрий Морозов.— Значит, исхо-
дя из сроков, мы готовы выйти на до-
клинические испытания. Это восемь 
месяцев займет. И через год попробо-
вать в первой фазе клинических испы-
таний посмотреть безопасность этих 
препаратов!..

— Ладно... — кивнул господин Путин.
Он, видимо, рассчитывал, что быст-

рее. Что хоть что-то и правда будет.
Российского президента не удов-

летворил по всем признакам и доклад 
министра здравоохранения Михаила 
Мурашко:

— Вы сказали о беспрецедентном со-
провождении (со стороны министерст-
ва.— А. К.) препаратов, о которых вы 
упомянули. Вот создайте, пожалуйста, 
прецедент! Наоборот! И на основе этого 
прецедента продолжите, пожалуйста, 
совершенствование системы регистра-
ции препаратов, не только получен-
ных с помощью генетических исследо-
ваний, а в целом препаратов, которые 
крайне нужны людям. Мы с вами гово-
рили, вы понимаете, о чем идет речь.

Нам бы тоже неплохо понимать. Но 
и так не критично.

Михаил Ковальчук прочел увлека-
тельную лекцию о необходимости со-
здании национальной генетической 
базы на основе цифровых двойников. 
Да это уже делается, и естественно, что 
на базе Курчатовского института, про-
сто потому, что «интернет в нашей стра-
не был запущен 20 лет назад компани-
ей, которая была создана Курчатовским 
институтом».

— Нам нужна фиксация азота, что-
бы все росло,— втолковывал Михаил 
Ковальчук.— Существует симбиотик... 
Когда у вас есть бобовые, например, 
на их корнях живут микроорганиз-
мы, которые естественным образом 
фиксируют азот из воздуха. И туда 
(в корни.— А. К.) не нужны удобре-
ния. А есть свободные микроорганиз-
мы, которые тоже фиксируют азот. 
И это фактически основа для создания 
биоудобрений! И одно из важнейших 
направлений биологизация сельско-
го хозяйства и сохранение почвы от 
истощения!..

Владимир Путин слушал очень вни-
мательно. Ему вдруг стало интересно, 
из чего складывается жизнь.

— Все живое в мире состоит из про-
стых элементов,— объяснял господин 
Ковальчук.— Кислорода и водорода, ко-
торые берутся из воды. Азота и углеро-
да, которые берутся из воздуха. И плюс 
фосфор и микроэлементы, которые бе-
рутся из почвы... И нам ничего не стоит 
запустить природоподобные техноло-
гические цепочки!..

Вот, собственно говоря, для чего 
и надо, видимо, расшифровывать и ре-
дактировать геном. Чтобы взять под 
контроль существование всего живо-
го в мире.

Ближайшая практическая польза от 
расшифровки тоже налицо, просто ее 
надо доходчиво объяснить.

— Конкретно виноградарство и ви-
ноделие, которое развернулось в стра-
не благодаря вашему вниманию и прев-

ратилось в бурную отрасль! — добавил 
Михаил Ковальчук.— Курчатовский ге-
номный центр уделил этому большое 
внимание. Сегодня в международных 
базах данных существует около трехсот 
с небольшим геномов, сортов виног-
рада. Вот мы за короткий срок, менее 
года, уже депонировали (расшифрова-
ли то есть.— А. К.) почти половину, 143 
сорта винограда! Из них 82 отечествен-
ных. При этом наши сорта вообще по-
чти не присутствуют в международных 
каталогах!.. Так вот, нам говорят, что мы 
эти сорта привели откуда-то из Евро-
пы... Казаки привезли что-то во время 
войны 1812 года... А генетический ана-
лиз показывает, что эти сорта на поря-
док древнее европейских, и часто их 
сорта являются клоном наших, отече-
ственных сортов!

Вот так! И не поспоришь. Генетика!
Более того, Михаил Ковальчук анон-

сировал разработку, которая делает бес-
смысленным, например, существова-
ние института сомелье:

— Была создана система изучения 
детального состава качества вина! Мы 
можем с огромной точностью опреде-
лять состав, терруар, на котором выра-
щен данный сорт винограда и год вы-
пуска! Причем такие сравнения уже 
проведены, и они исключительно впе-
чатляющие! Опираясь исключительно 
на генетические исследования!

И можно не сомневаться, в отличие 
от многого, про что сегодня говорилось 
на совещании с большей даже уверен-
ностью, что все это так и есть. И прове-
рено. И уж точно попробовано.

— Мы знаем еще со времен реа-
лизации Советским Союзом ядерно-
го проекта, что если «Курчатник» за 
что-то берется, то он делает это осно-
вательно и доводит всегда задачи, ко-
торые перед собой... или перед ним 
ставит государство, до логического 
завершения, поэтому чувствую, что 
у нас будет и что выпить, и чем заку-
сить,— кивнул президент.— Так что 
желаю вам успехов!

Между тем идея продолжать расхо-
довать на фундаментальную науку бюд-
жетные деньги, какой бы неизбежной 
ни казалась прикладная перспекти-
ва, вызвала вопросы, например, у ми-
нистра финансов Антона Силуанова. 
(Вот масштабный проект «Роснефти» 
по поддержке одного из биоцентров, 
о котором на совещании рассказал 
Игорь Сечин, у него никаких вопро-
сов не вызвал, так как его финансиру-
ет «Роснефть».)

— Программа за 2019–2027 год, об-
щий ее объем — 127 млрд (руб.— „Ъ“). 
При этом 91% — это бюджетные день-
ги,— вступил в игру Антон Силуанов.— 
Хотя на наш взгляд, программа генети-
ческих исследований — вообще-то это 
про бизнес! И здесь не только фунда-
ментальные исследования, но и при-
кладные. Поэтому, на наш взгляд, при 
продлении программы до 2030 года 
нужно, наверное, посмотреть по про-
порциям... В общем, должен бизнес 
участвовать в ее финансировании и по-
лучать результат! Мы же не только на-
уку двигаем, но и хотим использовать 
результаты в экономике!

Это был по сути вызов всем участни-
кам совещания и приглашенным. Мин-
фин предлагал им самим искать день-
ги на их генно-инженерные проекты. 
До сих пор все было хорошо, то есть на-
оборот. Деньги выделялись из бюджета.

Господин Путин намерен был закон-
чить совещание, но тут слова попроси-
ла Татьяна Голикова.

— Извините, что перебила... Как бы 
ни говорил Антон Германович (Силуа-
нов.— А. К.) об индустриальных парт-
нерах, я бы хотела обратить внимание 
на следующее. Все центры мирового 
уровня и те направления исследова-
ний, которые мы ведем в рамках про-
граммы генетических исследований, 
пока что носят фундаментальный ха-
рактер. И вот этот переход между фун-
даментальной наукой и прикладной 
наукой имеет определяющее значе-
ние! И этот переход требует поддер-
жки государства! И я бы попросила 
в ваших поручениях тоже обратить на 
это внимание.

Таким образом Татьяна Голикова 
резко и мгновенно отреагировала на 
удар министра финансов. Если бы все 
сейчас промолчали, то можно не сом-
неваться, в тех же поручениях молча-
ливое одобрение того, о чем сказал 
Антон Силуанов, уже нашло бы тяг-
чайшее отражение. И никому бы мало 
не показалось.

Вернее, мало бы показалось всем.
А так поступок вице-премьера вы-

глядел просто даже по-аппаратному му-
жественным.

— Я должен с этим согласиться. Спа-
сибо, что вы об этом сказали,— побла-
годарил, возможно от души, господин 
Путин.— Фундаментальные исследо-
вания никто, кроме государства, фи-
нансировать не будет... По-другому не 
получится, Антон! (Может, правда, это 
президент России обращался уже к гла-
ве своей администрации, которая бу-
дет писать эти поручения.— А. К.). Это 
очевидная вещь!

Но не для Антона Силуанова, нет.
Впрочем, и для него теперь тоже.
Андрей Колесников

Социологи хорошо представляют себе  
как тех, кто вакцинируется, так и тех, 
кто от прививки уклоняется   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Иностранных студентов 
не спросят о России
Для них установят особый правовой режим

Иностранным студентам выдадут разрешение 
на временное пребывание в РФ не на три года, 
как остальным гражданам, прибывшим из-за 
рубежа, а сразу на весь срок обучения. Гос-
дума одобрила в первом чтении соответству-
ющий законопроект. Обучающимся также не 
надо будет подтверждать факт владения рус-
ским языком, знания истории России и основ 
законодательства РФ. Кроме того, после окон-
чания учебы такие иностранцы смогут в упро-
щенном порядке получить вид на жительство 
в РФ. По мнению экспертов, снятие бюрокра-
тических барьеров привлечет внимание к об-
учению в российских вузах, однако может при-
вести и к снижению уровня абитуриентов.

Законопроект, упрощающий режим пребыва-
ния иностранных студентов в России, одобрен Гос-
думой в первом чтении. Сейчас они получают раз-
решение на временное проживание (РВП) на общих 
основаниях в пределах установленной правительст-
вом квоты. Срок действия РВП составляет три года.

Разработанный МВД документ позволит выда-
вать РВП по заявлению иностранного студента на 
весь срок его обучения и последующие 180 дней. 
При этом такие заявители будут освобождены от 
обязательств подтверждать факт владения русским 
языком, знания истории России и основ законода-
тельства РФ, а также ежегодно подавать уведомле-
ния о проживании. Кроме того, они получат пра-
во в течение трех лет после окончания обучения 
в упрощенном порядке получить вид на жительст-
во в РФ. При отчислении из вуза РВП будет аннули-
роваться, если студент в течение 30 дней не посту-
пит в другой вуз.

По данным Минобрнауки, в России учатся око-
ло 300 тыс. студентов из-за рубежа. Больше всего 
иностранцев приезжают учиться в страну из Казах-
стана, Узбекистана, Туркменистана и Китая. В по-
яснительной записке к законопроекту говорит-
ся, что в 2020 году на миграционный учет было 
поставлено 265 056 студентов-иностранцев. При 
этом все зарубежные студенты, выезжая за преде-
лы России во время обучения, должны сниматься 
с учета по месту пребывания и вставать снова, воз-
вращаясь в страну. Однако представители вузов ча-
сто несвоевременно подают сведения о прибытии 
гражданина, это становится основанием для при-

влечения того к административной ответственно-
сти, указывается в документе. Поэтому предлагает-
ся отменить эту норму: миграционные процедуры 
понадобятся лишь в том случае, если иностранцы 
уедут из России во время обучения на срок более 
полугода. «Вносимые в закон изменения позволят 
снять нагрузку как на территориальные органы 
МВД России, так и на государственные образова-
тельные или научные»,— говорится в пояснитель-
ной записке.

Директор Института развития образования НИУ 
ВШЭ Ирина Абанкина считает, что снятие «бюро-
кратических препон» будет способствовать при-
влечению студентов из-за рубежа. «Идея сделать 
студентам разрешение на весь срок обучения об-
суждалась уже очень давно,— говорит она.— Мы 
знаем, что немало стран постсоветского простран-
ства, например Казахстан и Армения, открывают 
университеты, по их мнению, мирового уровня. Ко-
нечно, наши барьеры отталкивают студентов и мы 
проигрываем в конкурентной гонке». Студенты вы-
бирают в том числе те программы, уверена госпожа 
Абанкина, на которые легче поступить и где мень-
ше бюрократических проволочек. 

«Основная цель студентов, которые едут обучать-
ся в другие страны,— социализация в том месте, 
куда они стремятся попасть,— говорит доцент ка-
федры политических и общественных коммуни-
каций Института общественных наук РАНХиГС 
Николай Кульбака.— Им интереснее ехать в Евро-
пу или Америку». По мнению господина Кульбаки, 
учеба в нашей стране привлекательна для граждан 
стран бывшего СССР — преференции могут увели-
чить число приезжих студентов именно оттуда. «Но 
тогда мы можем столкнуться со снижением уровня 
абитуриентов,— говорит он.— Если нет возможно-
сти проверки знаний языка, то как и кого мы тогда 
будем учить и получать на выходе?»

По мнению госпожи Абанкиной, освобожде-
ние от обязательств подтверждать факт владения 
русским языком не скажется на качестве студен-
тов: «Во-первых, мы развиваем сегмент не только 
русскоязычного образования, но и учебы на дру-
гих языках. Помимо этого университеты сейчас на 
платной основе предлагают программы освоения 
языка и культуры».

Анна Васильева
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Переговоры на вечном уровне
Сергей Лавров встретился с философом иностранных дел Молдавии
Между Россией и Молдавией состоялся первый  после 
смены власти в Кишиневе полноценный  политический 
контакт. Пока на уровне глав МИДов. Сергей Лавров 
и Нику Попеску 17 ноября обсудили, по их словам, все 
двусторонние проблемы. Но когда отчитались о про-
деланной работе, вопросов к российско-молдавским 
 от ношениям стало только больше.

Встреча Сергея Лаврова и Нику Попеску — первый полно-
ценный контакт глав МИДов России и Молдавии после того, 
как в результате досрочных парламентских выборов в июле 
в республике полностью сменилась власть. В свои руки ее, по 
сути, взяла президент Майя Санду. Созданная ею партия «Дей-
ствие и солидарность» получила большинство в парламенте, 
а потом назначила свое правительство.

Не скрывающая своей прозападности Майя Санду с само-
го начала заявила, что выступает за ровные и прагматичные 
отношения с Москвой. Что это означает, понять было сложно. 
Президент, премьер, а также глава Министерства иностран-
ных дел и евроинтеграции Молдавии бывали в странах ЕС, 
а также в США, но в Россию до сих пор не ездили. Исключе-
ние — октябрьский газовый переговорный марафон. Он про-
ходил весьма нервно. Молдавские и российские переговорщи-
ки встречались то в Москве, то в Санкт-Петербурге. В какой-то 
момент «Газпром» даже заявил, что, если не удастся догово-
риться, поставки топлива в Молдавию могут быть останов-
лены с 1 декабря. Закончилось все 29 октября — республика 
и «Газпром» подписали пятилетний контракт.

После того как стало ясно, что Молдавия зимой не замерз-
нет, потеплели политические отношения. Перед началом пе-
реговоров с Сергеем Лавровым Нику Попеску даже назвал Рос-
сию «стратегическим партнером» своей страны. Позже, уже на 
итоговой пресс-конференции он, впрочем, поправился и по-
низил статус стратегического партнера до «традиционного». 
Стратегический партнер у Молдавии сегодня один — США. 
Это записано в программе правящей партии.

Оба министра заявили о желании и говорить друг с другом, 
и договариваться. «Мы за дружественные конструктивные от-
ношения. У нас содержательная повестка двусторонняя, и мы 
готовы работать по прогрессу в наших отношениях»,— заявил 
господин Попеску.

Сергей Лавров ответил взаимностью: «Наш обоюдный на-
строй на прагматичное, взаимовыгодное сотрудничество в ин-
тересах наших народов был сегодня полностью подтвержден. 
Услышали наших коллег, которые подтвердили свою линию 
на сохранение баланса во взаимодействии с евразийскими 
интеграционными структурами и Европейским союзом».

С балансом сразу же возникли проблемы. Молдавскому 
министру на пресс-конференции задали вопрос: является его 
страна наблюдателем в Евразийском экономическом союзе 
(ЕАЭС) или нет? Проблема тут в том, что, когда пост президен-
та Молдавии занимал пророссийский Игорь Додон (2016–2020 
годы), Кишинев получил статус наблюдателя в ЕАЭС. Проза-
падные политические силы, включая партию Майи Санду, это 

оспаривали уже тогда. А когда она пришла к власти, тему стали 
активно сворачивать. Молдавия отозвала своего представите-
ля при Евразийской экономической комиссии, а госпожа Сан-
ду в октябре отказалась от приглашения поучаствовать в сам-
мите стран—членов ЕАЭС.

Нику Попеску евразийскую линию Кишинева прояснить не 
смог. Отметив, что в плане торгово-экономических отношений, 
в том числе с Россией, для Молдавии приоритет имеет СНГ, ми-
нистр сказал: «Дискуссия о том, наблюдатель или не наблюда-
тель,— частично символическая, частично философская». На 
этой фразе Сергей Лавров удивленно поднял бровь, а господин 
Попеску продолжил: «Насчет статуса наблюдателя — Молдова 
парламентская республика и никакие процедуры (связанные 
со статусом наблюдателя в ЕАЭС.— „Ъ“) ни по линии исполни-
тельной власти, ни по линии парламента не были пройдены».

Планируется ли эти процедуры пройти, так и осталось не-
ясным. «Мы пытаемся посмотреть, какова же все же легальная 
часть участия (в ЕАЭС.— „Ъ“), которая была оформлена, но не 
до конца правильно на предыдущих этапах»,— туманно выра-
зился молдавский министр.

Хотя ответ был неопределенный, из него понятно, что ны-
нешняя молдавская власть, сделавшая ставку на интеграцию 
в ЕС, не хотела бы участвовать в работе евразийских структур. 
Но прямо об этом заявить, тем более в Москве, по каким-то 
причинам пока опасается. Гораздо четче молдавская сторона 
высказывается по таким вопросам, как присутствие на терри-
тории непризнанного Приднестровья оперативной группы 
российских войск (ОГРВ) и наличия там складов с тысячами 
тонн боеприпасов, хранящихся со времен СССР. «Необходи-
мо вернуться к вопросу возобновления вывоза и утилизации 
боеприпасов, которые являются источником риска для насе-
ления,— подчеркнул господин Попеску.— Что касается при-
сутствия ОГРВ в приднестровском регионе Молдовы, наша по-
зиция остается неизменной: это присутствие противоречит 
статусу нейтралитета, закрепленному в молдавской консти-
туции. Вывод российских войск остается приоритетом нашей 
внешней политики».

Оба вопроса — вывоз и утилизация боеприпасов, многие 
из которых просрочены, и вывод ОГРВ — обсуждаются уже 
десятки лет. Но с места проблемы не сдвигаются. Сергей Лав-
ров на переговорах с молдавским коллегой по этому поводу 
красноречиво промолчал. Зато высказался на тему возможной 
встречи президентов Владимира Путина и Майи Санду: «Как 
только накопится содержательный позитив и будет согласие 
наших руководителей, то они обязательно повидаются».

Таким образом, или позитив в российско-молдавских от-
ношениях пока накопился бессодержательный, или он вовсе 
не накопился.

Владимир Соловьев

В Сирии развернут фронт работ
Москва обещает Дамаску преодоление всех трудностей

Россия взяла на себя ответст-
венность за восстановление 
 Сирии, однако все еще продол-
жает надеяться, что ей не при-
дется делать это в одиночку. 
Тем более что Москва полностью 
разделяет мнение Дамаска, что 
главные виновники бед сирий-
ского народа — западные стра-
ны. Все это прозвучало в ходе 
двухдневного заседания межве-
домственных координационных 
штабов Сирии и России в Дама-
ске, в работе которого приняли 
участие представители многих 
российских министерств и ве-
домств. С подробностями из Да-
маска — корреспондент „Ъ“  
Марианна Беленькая.

«Ваше дело правое, все трудно-
сти будут преодолены, победа бу-
дет за вами»,— заявил спецпредста-
витель президента РФ Александр 
Лаврентьев, обращаясь к сирийцам 
в ходе совместного заседания меж-
ведомственных координационных 
штабов Сирии и России в Дамаске. 
Чтобы сирийцам было ясно, он объ-
яснил, что перефразировал обраще-
ние к российскому народу «Наше 
дело правое, враг будет разбит, побе-
да будет за нами!», зачитанное зам-
предом Совета народных комисса-

ров СССР Вячеславом Молотовым 
22 июня 1941 года. Да и в целом то-
нальность выступлений Алексан-
дра Лаврентьева и руководителя 
Межведомственного координаци-
онного штаба РФ генерал-полков-
ника Михаила Мизинцева в сирий-
ской столице можно было описать 
знаменитой фразой «отступать не-
куда — позади Москва». Собствен-
но, Москва и не отступает. Когда 
три года назад российская сторо-
на впервые решила поднять на ме-
ждународном уровне вопрос о воз-
вращении сирийских беженцев на 
родину, многие лишь посмеялись: 
«Куда возвращаться? В разруху?» 
В итоге была поставлена задача сде-
лать все возможное, чтобы междуна-
родное сообщество, а главное сами 
беженцы сочли условия для возвра-
щения приемлемыми. И это стало 
одной из тем диалога России с си-
рийскими властями, в том числе на 
нынешнем межведомственном засе-
дании, российских участников кото-
рого принял в среду президент Си-
рии Башар Асад.

После проведения год назад в Да-
маске первой и на текущий момент 
последней Международной конфе-
ренции по возвращению беженцев 
и восстановлению Сирии Россия 

фактически начала новую масштаб-
ную операцию в этой стране. Она 
включила в себя не только под-
держание безопасности и борьбу 
с терроризмом, но и помощь в орга-
низации работ в самых разных сфе-
рах экономики — от образования 
и здравоохранения до сельского хо-
зяйства и промышленности. Орга-
низаторы те же — Минобороны РФ 
при содействии российских и си-
рийских министерств и ведомств. 
Громких проектов пока нет, и что 
выйдет из многочисленных согла-
сований и поездок, пока тоже неяс-
но, но настрой боевой.

При поддержке Минобороны уже 
третий раз за год в Дамаск приезжа-
ют представители десятков россий-
ских ведомств, как федерального, 
так и регионального уровня, чтобы 
определить формат сотрудничества 
с коллегами в Сирии. Одни раздава-
ли гуманитарную помощь, другие 
рассматривали конкретные проек-
ты, кто-то приехал на разведку. Так, 
управление делами президента РФ 
передало гуманитарный груз, в том 
числе генератор, для больниц про-
винции Деръа, что выглядело весьма 
символично, так как только в конце 
октября Россия завершила длившу-
юся там несколько месяцев рабо-

ту по примирению боевиков. Союз 
машиностроения привез в больни-
цу в Дамаске неонатальное оборудо-
вание и провел мастер-класс, как им 
пользоваться. Российские онколо-
ги обсудили проект восстановления 
онкологической службы Сирии, 
Минстрой — проекты жилищного 
строительства, Минобрнауки откры-
ло Центр по изучению русского язы-
ка в Латакии, а преподаватели ряда 
российских университетов провели 
открытые уроки в школах Дамаска. 
Обсуждались проекты обеспечения 
безопасности портов, дорог, а также 
восстановление объектов электро-
энергетики, культурного наследия 
Сирии и многое другое.

«России есть что предложить си-
рийскому народу, но прежде все-
го Сирия должна сформулировать 
стратегию своего восстановления. 
Тогда, определив ключевые точки, 
Россия сможет сосредоточить свою 
помощь именно на них — только та-
кая помощь даст системный эффект 
для сирийской экономики, а не 
останется благотворительностью. 
Зачем кормить рыбой, если можно 
починить удочку»,— сказал „Ъ“ со-
ветник руководителя Федерально-
го агентства по недропользованию 
Дмитрий Олейник. Такой настрой 
во многом примиряет с отчетно-по-
казательной частью программы за-
седания координационных штабов, 
сопровождаемой русскими народ-
ными песнями и плясками. Артисты 
приехали вместе с чиновниками.

С военной четкостью Михаил 
Мизинцев докладывал в ходе за-
седания: с 2018 года в различных 
районах Сирии отремонтированы 
и введены в эксплуатацию 5019 жи-
лых домов, 260 медицинских и 995 
образовательных учреждений, 275 
объектов водоснабжения, 328 хле-
бопекарен, 854 электроподстанции, 
14 455 предприятий промышлен-
ности. Что касается роли России, то 
с начала операции ВКС РФ в Сирии 
в 2015 году параллельно с боевыми 
задачами было проведено свыше 
3 тыс. гуманитарных акций, в ходе 
которых были розданы более 5 тыс. 
тонн продуктов питания. Россий-
ские врачи оказали помощь 132 874 
жителям страны, а саперами очище-
но 5982 га территории, а также кило-
метры автомобильных и железных 
дорог. По словам генерал-полковни-
ка, благодаря «эффективной работе 
межведомственных координацион-
ных штабов» в родные места верну-
лись более 2,3 млн сирийских гра-
ждан, из них свыше 1,3 млн — это 
внутренне перемещенные лица 
и около 950 тыс. беженцы из-за ру-

бежа. Год назад речь шла о 850 тыс. 
беженцев (из 6 млн, покинувших 
Сирию). Число внутренне переме-
щенных лиц осталось примерно та-
ким же.

А вот данные ООН иные: 260 тыс. 
беженцев в прошлом году, в этом — 
плюс 38 тыс. Правда, представитель 
Управления верховного комисса-
ра ООН по делам беженцев огово-
рился, что, мол, мы не располагаем 
всеми данными, и призвал к более 
активному сотрудничеству. Что уди-
вительно, он положительно оценил 
работу по возвращению беженцев, 
правда, попросил сирийские власти 
уделить больше внимания вопросам 
амнистии и снятию административ-
ных и финансовых ограничений 
для тех, кто желает вернуться.

Из выступления Михаила Ми-
зинцева следовало, что жизнь в Си-
рии была бы еще лучше, если бы 
не Запад, который во многом и ви-
новат в разрухе в этой стране. «Су-
ществование на Ближнем Востоке 
сильного, проводящего суверенную 
политику сирийского государст-
ва противоречило геополитиче-
ским интересам стран Запада. По-
этому в 2011 году на территорию 
Сирии вторглись террористы, под-
держиваемые зарубежными стра-
нами»,— сказал он. Восстановле-
нию Сирии, по словам военного, 
мешает оккупация иностранными 
войсками, политика санкций, ди-
скриминация правительственных 
территорий, обеление террористов, 
блокирование возвращения бежен-
цев и пассивность ряда западных 
стран и международных организа-
ций в выполнении резолюции СБ 
ООН 2585 в части, «касающейся на-
ращивания работ по раннему вос-
становлению и повышению уровня 
жизнестойкости инфраструктуры 
Сирии».

О резолюции СБ ООН, принятой 
в июле в качестве компромиссно-
го решения проблемы поставок гу-
манитарной помощи Сирии, вспо-
минали в ходе заседания в Дамаске 
многие. Для России это принципи-
ально важный документ. Москва на-
стаивала на прекращении работы 
механизма трансграничной помо-
щи (ТГМ), в то время как западные 
страны добивались его продления 
и расширения. В итоге Россия со-
гласилась продлить работу одного 
КПП на границе с Идлибом на пол-
года с возможностью пролонгации 
еще на полгода, если будут выпол-
нены ее условия. Среди них — от-
правка гуманитарных конвоев че-
рез Дамаск, а не в обход сирийских 
властей, как это происходит с ТГМ. 

Кроме того, как пояснил в начале но-
ября в интервью ТАСС посол РФ в Си-
рии Александр Ефимов, резолюция 
2585 увязывает судьбу механизма 
трансграничной помощи с расши-
рением работы по реализации про-
ектов раннего восстановления по 
всей территории страны.

Господин Ефимов подчеркнул, 
что автоматического продления ре-
золюции ждать не стоит. Россия не-
довольна, что из Дамаска за несколь-
ко месяцев смогли отправить всего 
один гуманитарный конвой, хотя 
сирийские власти дали свое добро. 
Кроме того, как пояснил „Ъ“ дипло-
матический источник в Москве, 
были ожидания, что из-под амери-
канских санкций выведут проекты 
по восстановлению сирийской ин-
фраструктуры. С этим пока сложно-
сти. По словам Александра Лаврен-
тьева, на сайте казначейства США 
есть пояснение, что все гуманитар-
ные проекты и помощь под санкции 
не попадают. «Это очень хорошее ре-
шение. Считаем, благодаря этому 
удастся повысить уровень жизни си-
рийских граждан»,— сказал он, от-
вечая на вопрос „Ъ“ о договоренно-
стях РФ и США. Правда, сложность 
в том, что Москва и Вашингтон по-
рой по-разному оценивают понятие 
«гуманитарный проект». Александр 
Лаврентьев затруднился оценить 
перспективы российско-американ-
ского сотрудничества по Сирии. «Вы 
сами знаете, что отношения двух 
стран находятся на достаточно низ-
ком уровне. У нас не так много сфер 
соприкосновения, по которым ве-
дутся дискуссии,— стратегическая 
стабильность, Северная Корея. Но 
мы рассчитываем, что у нас про-
должатся доверительные контакты, 
в том числе и по Сирии, где на севе-
ро-востоке есть незаконное амери-
канское присутствие»,— сказал он.

В то же время Александр Лаврен-
тьев отметил, что Москва рассчи-
тывает на продолжение процесса 
признания Сирии и ее руководст-
ва международным сообществом. 
По его словам, пока «сигналы идут» 
от стран региона — Иордании, Ира-
ка, ОАЭ и Бахрейна. «И мы очень рас-
считываем, что к этим процессам 
более активно подключатся Саудов-
ская Аравия и Египет, и отношения 
Дамаска с этими странами позволят 
поднять сирийскую экономику»,— 
заключил он.

Очевидно, что Москва при всем 
энтузиазме одна не намерена тя-
нуть на себе восстановление Сирии. 
Ей нужна помощь соседей этой стра-
ны и ослабление западных санкций 
в отношении Сирии.

Сергей Лавров и Нику Попеску выглядели 
дружелюбными, но не очень договороспособными   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Nikkei 225 29688,33 (–119,79)
РТС 1802,52 (+34,94)
FTSE 100 7291,2 (–35,77)

DAX 30* 16251,13 (+3,27)
DJIA* 35983,83 (-158,39)
NASDAQ Composite* 15938,777 (–35,078)

*На 21:28.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.11.21
Австралийский доллар 53,1024
Английский фунт 97,9685
Белорусский рубль 13,2326
Датская крона* 11,0838

Доллар США 72,8228
Евро 82,3553
Индийская рупия** 97,9532
Казахский тенге** 16,8552

Канадский доллар 58,0585
Китайский юань* 11,4108
Норвежская крона* 83,4703
СДР 102,0386

Сингапурский доллар 53,6448
Новая турецкая лира 70,0637
Украинская гривна* 27,4569
Шведская крона* 81,9883

Швейцарский франк 78,2620
Японская иена** 63,4041
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

У металлургов вагоны разбегаются
Правительство беспокоит рост стоимости перевозок

Минпромторг разбирается 
с удорожанием перевозок ме-
таллургических и строитель-
ных грузов: цены выросли 
на 10–25% на автотранспорте 
и на 20–90% на железной доро-
ге. В последнем случае повы-
шение в основном вызвано ро-
стом ставки предоставления 
вагонов. Но железнодорожные 
операторы подчеркивают, что 
ставки еще не вернулись даже 
на уровень 2019 года. В ОАО 
РЖД добавляют, что погрузка 
при этом растет.

„Ъ“ ознакомился с письмом гла-
вы Минпромторга Дениса Мантуро-
ва первому вице-премьеру Андрею 
Белоусову от 10 ноября. Министр 
просит провести правительствен-
ное совещание по вопросу тран-
спортировки металлургической 
продукции и стройматериалов, по-
скольку поступают жалобы отрасле-
вых ассоциаций на «существенный 
рост» стоимости транспортиров-
ки этих видов продукции: на 10–
25% автотранспортом и на 20–90% 
железной дорогой. Причем инфра-
структурная часть железнодорож-
ного тарифа (ее платят в адрес ОАО 
РЖД) выросла лишь на 3,4%, тогда 
как плата на вагон — почти на 40%.

Доля транспортировки в конеч-
ной цене продукции, согласно до-
кументу, может составлять для ме-
таллургической промышленности 
5–6%, для стекла — 10–20%, для те-
плоизоляции — 20–30%, для це-
мента — 30–40%, для нерудных ма-
териалов — 50–90%. Это вынуждает 
производителей повышать цены 

и создает риски невыполнения по-
ставщиками стройматериалов сво-
их обязательств по долгосрочным 
контрактам.

Также в письме сообщается, что 
на протяжении последних пяти-ше-
сти месяцев ОАО РЖД с трудом обес-

печивало организацию увеличивше-
гося объема перевозок, наблюдается 
рост сроков доставки и оборота ваго-
нов и повсеместная нехватка локо-
мотивов и локомотивных бригад.

В сентябре Минпромторг уже 
попросил ФАС проверить рост та-

рифов, пишет господин Мантуров. 
В ФАС „Ъ“ сообщили, что постоянно 
ведут мониторинг средних ставок 
предоставления вагонов и «в насто-
ящее время дополнительно прора-
батывают вопрос».

В ОАО РЖД уточняют, что пере-
возки черных металлов в январе—
октябре выросли на 3%, до 56,7 млн 
тонн, в том числе на экспорт — на 
7,7%, до 24,6 млн тонн. За 16 дней 
ноября погрузка черных металлов 
увеличилась на 9%: «Металлурги по 
объемам перевозок идут с опере-
жением тех прогнозов, которые да-
вали на этот год». Дефицита локо-
мотивов на сети нет, утверждают 
в монополии, сроки соблюдаются 
и для металлургических грузов на-
ходятся на исторических максиму-
мах, превышая 99%.

В ассоциации «Русская сталь» го-
ворят, что к ноябрю ставка предо-
ставления вагона выросла на 130% 
по сравнению с первым кварта-
лом: «По нашему мнению, причи-
ной стал дефицит подвижного со-
става. На конец августа у ОАО РЖД 
было более 40 тыс. вагонов, требую-
щих ремонта. Операторы не спешат 
с проведением ремонтных работ, 
пытаясь использовать данную си-
туацию для заключения долгосроч-
ных сервисных договоров на выгод-
ных для себя условиях».

Союз операторов железнодорож-
ного транспорта (СОЖТ) 17 ноября 
направил в Минпромторг письмо 
(есть у „Ъ“), в котором утверждал, что 
повышение ставок вызвано резким 
ростом спроса на полувагоны из-за 
роста цен на уголь. При этом ставки 

не достигли даже уровня 2019 года: 
средняя суточная ставка аренды по-
лувагона (1200 руб. в октябре) за де-
сять месяцев 2021 года была на 8% 
ниже уровня того же периода 2020 
года, на 52% — уровня 2019-го, и на 
49% — 2018 года. Рост ставок в этом 
году «вызван исключительно ры-
ночными факторами и никаким 
образом не обусловлен» действия-
ми, противоречащими ФЗ о конку-
ренции, резюмируется в документе. 
Там также отмечается, что «наиболее 
защищенными с точки зрения бес-
перебойного и достаточного обес-
печения подвижным составом яв-
ляются грузовладельцы, имеющие 
долгосрочные / сервисные контрак-
ты с операторскими компаниями».

Начальник управления марке-
тинга «УВЗ-Транс» Станислав Золота-
рев говорит, что профицит вагонов 
образовался во многом из-за того, 
что операторы стремились закупить 
их как можно раньше, поскольку 
цена на новый вагон росла на росте 
цены на металл. А потом, когда став-
ка рухнула, из-за высоких цен на 
ремонты операторы отставили по-
рядка 75 тыс. вагонов. Это привело 
к росту ставок с 750 до 1100 руб., то 
есть лишь до уровня, позволяющего 
поддерживать существующий парк. 
Господин Золотарев предлагает сра-
зу выставить размер ставок, как на 
Украине,— порядка 7 тыс. руб. за по-
лувагон и до 10 тыс. за зерновоз, что 
«решит и проблемы ремонта, и ин-
вестпривлекательности, и доходно-
сти оперирования».

Наталья Скорлыгина, 
Евгений Зайнуллин
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«Я, видимо, должен рассказать о ком-
пании, которую не смогу называть»,— 
начал свое публичное выступление 
неделю назад мажоритарный акцио-
нер и CEO Freedom Holding Тимур Тур-
лов. И предложил инвесторам самим 
угадать, о какой компании идет речь. 
Подсказки: эмитент планирует разме-
щение за рубежом, сейчас проводит 
IPO в России. Сделка «в разгаре». Ком-
пании нужно привлечь капитал, для 
чего проводится локальное размеще-
ние. Темпы роста финансовых пока-
зателей «воодушевляют». Накануне 
IPO Freedom Holding предложил ин-
весторам пакет бумаг этой компании, 
и спрос радикально превысил пред-
ложение. И на текущем размещении 
он сформировал собственную заявку.

Свое перевоплощение в Сфинкса 
господин Турлов обосновал требова-

ниями юристов. Однако похвалы за-
гадочной компании не жалел: «У нас 
точно рождается новая голубая фиш-
ка». А цену проходящего размещения 
даже называл «подарком в чистом 
виде»: «Эта история может уже сле-
дующей весной стоить как минимум 
раза в полтора больше, а то и в два, 
чем та оценка, о которой идет речь 
сейчас». «Мы с удовольствием готовы 
разделить этот upside с нашими кли-
ентами»,— расщедрился он в конце 
выступления.

Я, по примеру господина Турлова, 
не буду давать читателю ответ, о ка-
кой компании идет речь. Просто на-
помню его же слова о «СПБ Бирже», 
как раз сейчас формирующей книгу 
заявок в рамках IPO в диапазоне $1,4–
1,5 млрд, акции которой Freedom 
Holding продавал в рамках пре-IPO 
(см. „Ъ“ от 9 ноября): «Мы считаем, что 
площадка достаточно легко может 
быть оценена при выходе на NASDAQ 
(планируется на весну.— „Ъ“) ближе 
к $2,5 млрд».

Тем временем уже два зампре-
да ЦБ в начале недели рассказы-
вали о практиках российских IPO, 
которые находятся «на грани ма-
нипулирования», правда, в том же 
стиле загадочно-очевидного умол-
чания. «Обещания роста акций ком-
пании; комментарии, которые на-
правлены на то, чтобы привлечь тех, 
у кого ниже финансовая грамотность, 
к этому активу»,— приводила при-
мер Ксения Юдаева на конференции 
«Противодействие инсайду и мани-
пулированию». «Не очень искушен-
ный инвестор … может на это клю-
нуть и принять решение именно из 
того, что услышал»,— вторил на Ме-
ждународном форуме Московской 
биржи Владимир Чистюхин.

Не буду спекулировать, о ком го-
ворили топ-менеджеры ЦБ, но вот 
пассажи господина Турлова все-таки 
уточню. Как говорится в меморанду-
ме, «нет никакой уверенности», что 
«СПБ Биржа» «подаст заявление о ре-
гистрации или проведет SPO» на NAS-
DAQ. К тому же в случае проведения 
SPO «крайний интерес» для участни-
ка локального IPO подрывает после-
дующее размытие акций, о чем тоже 
упоминает меморандум. Ну и нако-
нец, все-таки надо делать поправку на 
конъюнктуру, которую предсказать 
уж никто не в состоянии.

Уже два зампреда ЦБ 
в начале недели  
рассказывали  
о практиках  
российских IPO,  
которые находятся 
«на грани  
манипулирования»

ПИФ для особых поручений
Управляющие готовят чиновникам фонды

Управляющие компании начинают со-
здавать специализированные ПИФы, 
ориентированные на госслужащих. Та-
кие фонды учитывают ограничения на 
владение этой категорией инвесторов 
ценными бумагами иностранных ком-
паний. С учетом того что классические 
розничные фонды могут иметь в пор-
тфелях зарубежные акции и облигации, 
они не подходят, сужая возможности за-
работать на росте фондового рынка. Ко-
личество потенциальных клиентов оце-
нивается в миллионы человек. Но ряд 
экспертов указывают на маркетинго-
вый ход в таких инвестициях.

«ВТБ Капитал Управление активами» в на-
чале недели начала формировать два новых 
открытых ПИФа, ориентированных на инве-
стирование средств с учетом ограничений, 
предусмотренных законом «О государствен-
ной гражданской службе РФ», рассказали „Ъ“ 
в управляющей компании. Согласно закону, 
госслужащим запрещается открывать и иметь 
счета и вклады в иностранных банках, рас-
положенных за пределами РФ, владеть или 
пользоваться иностранными финансовы-
ми инструментами. «Мы создаем фонды, при 

управлении которыми берем на себя обяза-
тельства, что все требования данного закона 
будут соблюдены»,— отмечает глава «ВТБ Ка-
питал Инвестиции» Владимир Потапов.

«Сбер Управление активами» в ближайшие 
дни направит в ЦБ правила ОПИФ «Локаль-
ный» для госслужащих. «Этот фонд будет ин-
вестировать в акции и облигации российских 
компаний, а также в гособлигации»,— отме-
тил гендиректор компании Евгений Зайцев. 
Директор департамента управления актива-
ми УК «Ингосстрах-Инвестиции» Артем Майо-
ров рассказал о планах компании создать про-
дукт для госслужащих, но в следующем году.

Раньше на российском рынке коллектив-
ных инвестиций не было предложений ПИ-
Фов, ориентированных на эту категорию 
инвесторов. С одной стороны, заметного за-
проса на инвестиции с их стороны не было. 
С другой стороны — активы, обращающие-
ся на рынке фондов, могут включать в себя 
иностранные ценные бумаги. «Трактовки 
вложений в иностранные активы в различ-
ных ведомствах могут отличаться: могут быть 
требования, чтобы не только сам пай должен 
быть выпущен российской компанией, но 
и ценные бумаги, в которые он инвестирует, 

также должны быть выпущены российскими 
компаниями»,— отмечает Евгений Зайцев. 
Вместе с тем эта категория инвесторов пред-
ставляет интерес для участников рынка. По 
данным Росстата, в стране насчитается более 
850 тыс. госслужащих. С учетом того что огра-
ничения накладываются и на членов их се-
мей, потенциальная клиентская база может 
достигать нескольких миллионов человек.

На фоне снижения ставок по вкладам 
и цифровизации финансовых сервисов ин-
терес к инвестициям растет. Но, как отмеча-
ет Артем Майоров, брокеры не предлагают 
специальных сервисов, в которых можно од-
нозначно определить юрисдикцию эмитента 
финансового инструмента. Это проблема, по-
скольку на российском рынке торгуется мно-
жество компаний, оперирующих преимуще-
ственно на территории России (Ozon, Mail.
ru, Yandex, Evraz и т. п.), но являющихся ино-
странными обществами. Такая проблема ре-
шается в рамках индивидуального довери-
тельного управления (ДУ), но оно доступно 
состоятельным лицам со счетами от $1 млн. 
«Были случаи, когда госслужащий был вынуж-
ден расторгнуть договор ДУ по причине толь-
ко того, что в момент подачи декларации он 

попадал на нарушение, зачастую сам того не 
ведая»,— рассказали в нескольких УК.

Создание фондов с такой инвестдекла-
рацией — в какой-то степени возвращение 
в прошлое, когда они были более узкопро-
фильными, отмечает заместитель гендирек-
тора «КСП Капитал Управление активами» 
Дмитрий Ярцев. Однако из-за недостаточно-
го спроса многие компании отказались от 
них в пользу фондов, рассчитанных на широ-
кий круг активов и инвесторов. «Эффектив-
ность предложений во многом будет зависеть 
от возможностей самой УК работать с этой ау-
диторией»,— отмечает господин Ярцев. По 
мнению гендиректора УК «Альфа-Капитал» 
Ирины Кривошеевой, управляющие компа-
нии могут сегментировать клиентов по бла-
госостоянию, географическому нахождению, 
возрасту, полу, профессиональной и даже ре-
лигиозной принадлежности. В случае с чи-
новниками — это уже субсегментация. «По-
явление специализированного продукта для 
госслужащих — это больше для привлечения 
внимания, позволяющего концентрировать 
маркетинговые усилия»,— считает госпожа 
Кривошеева.

Виталий Гайдаев

«Дзен» дал, «Дзен» взял
Платформа сократила трафик новостным СМИ

Издатели столкнулись с радикальным 
сокращением трафика от платформы 
«Яндекс.Дзен». У крупнейших медиа, та-
ких как РИА «Новости» и «Комсомоль-
ская правда», он упал в разы. Издатели 
недовольны новой политикой «Дзена», 
который набрал аудиторию, в том чи-
сле, благодаря их контенту, а теперь пе-
реориентировался на блогеров. Сам 
«Дзен» заявляет, что делает ставку на ко-
роткие видео, и советует новостным 
сайтам поступать так же в своих кана-
лах на платформе.

По данным Liveinternet, количество захо-
дов на сайты СМИ с платформы «Яндекс.Дзен» 
в ноябре 2021 года сократилось вдвое по срав-
нению с ноябрем 2020 года, до 4,5 млн поль-
зователей в сутки. Количество просмотров 
контента в каналах медиа на «Дзене» упало 
в 2,5 раза, до менее 10 млн в сутки. У отдель-
ных СМИ падение сильнее: так, трафик на 
сайты «Комсомольской правды» (КП) и «РИА 
Новости» упал с 1,8 млн до 600 тыс.

Еще в апреле «Дзен» перестал обменивать-
ся трафиком с медиа, пояснил „Ъ“ представи-

тель «Яндекса». Вторая причина, по его сло-
вам, активный рост в «Дзене» видеоформатов, 
которые перетягивают внимание аудитории: 
«В нашем фокусе — развитие блог-платфор-
мы». Но «Дзен» заинтересован в качественном 
контенте от медиа и предлагает им осваивать 
новые форматы, например короткие ролики, 
заверили в «Яндексе».

Позиция «Дзена» в отношении СМИ «не 
дает серьезных надежд на восстановление», 
говорит технический директор «Московско-
го комсомольца» Денис Арланцев. У МК в ноя-
бре по отношению к февралю падение трафи-
ка двукратное. Ситуация «очень болезненна», 
отмечает заместитель гендиректора КП Оле-
ся Носова: «В ряде регионов доля трафика 
с „Дзена“ достигала 50%. Заместить это невоз-
можно». Трафик сайта «Дождя» (признан в РФ 
иноагентом) резко упал в августе и не восста-
новился, рассказал его главред Владимир Мо-
торин: «Если сравнивать со средним числом 
переходов из „Дзена“ за первые семь месяцев 
года, то к октябрю сайт потерял 75% трафика».

Число визитов с «Дзена» на РБК с января упа-
ло вчетверо, до 6 млн, сообщили в медиахол-

динге: «“Дзен“ для нас становится настолько 
несущественным, что трудозатраты на мини-
мальное поддержание каналов РБК не окупа-
ются, а для получения трафика приходится 
конкурировать в том числе с фейками и „жел-
тыми“ материалами». РБК рассматривает уход 
с платформы в начале 2022 года из-за «непарт-
нерского поведения» и «пожелтения». По стати-
стике «Дзена», самым популярным материалом 
17 ноября было: «Муж сказал, что задержива-
ется на работе, но я неожиданно столкнулась 
с ним, когда приехала на вызов к беременной». 
Среди читаемого — «Уберите нищету из свое-
го дома!.. Советы ясновидящей» и «5 неприлич-
ных фактов об Андрее Макаревиче».

«Мел» по сравнению с коллегами не в худ-
шей ситуации, говорит его главред Надежда 
Папудогло: «Но у нас много контента, кото-
рый „Дзен“ классифицирует как „вечнозеле-
ный“ (платформа заявляла, что у него боль-
ший приоритет.— „Ъ“)». Основная проблема, 
по ее словам,— «непрозрачные условия вза-
имодействия».

На фоне падения трафика с «Дзена» издате-
ли развивают продвижение в поисковиках. 

«Сейчас более стабильный источник клика — 
поиск, а в соцсетях и „Дзене“ контент читает-
ся в основном внутри»,— отмечает Надежда 
Папудогло. «Мы сосредоточились на других 
источниках трафика, например, поискови-
ках»,— подтверждает Олеся Носова. В РБК пла-
нируют развивать свои диджитал-продукты, 
«экспериментируя с внешними площадками 
дистрибуции, обеспечивающими предсказу-
емые результаты».

«Дзен» начинался как эксперимент: идея 
была в том, что нейросеть должна рекомен-
довать контент, говорит издатель N+1 Андрей 
Коняев. Но «весь контент на „Дзене“ был про 
сиськи», и платформа привлекла издателей, 
чтобы повысить качество, отмечает он: «Сей-
час медиа „Дзену“ больше не нужны, у него 
есть блогеры». Рекомендацию «Яндекса» раз-
вивать короткие видео он сравнивает с сове-
том Марии-Антуанетты есть пирожные, ког-
да нет хлеба: «Видеопродакшен — это дорого, 
а выхлоп непонятен. Facebook такое совето-
вал лет 10 назад, а потом оказалось, что он за-
вышал просмотры видео».

Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Объем нового бизнеса рос-
сийских лизинговых компа-
ний по итогам 2021 года может 
впервые превысить 2 трлн руб. 
До последнего времени драй-
вером отрасли выступал авто-
лизинг, который за январь-сен-
тябрь вырос в 1,6 раза. Однако 
на рынке все острее стал ощу-
щаться дефицит транспортных 
средств. Впрочем, он частично 
компенсируется ростом цены 
на автомобили, а формирова-
ние отложенного спроса в даль-
нейшем может лишь подогреть 
рост сегмента.

„Ъ“ ознакомился с совместным ис-
следованием рейтингового агентст-
ва «Эксперт РА» и лизинговой ассоци-
ации ОЛА. В нем говорится, что объем 
нового бизнеса российских лизинго-
вых компаний, то есть стоимость пе-
реданных клиентам за период време-
ни предметов лизинга без НДС, за три 
квартала 2021 года достиг 1,5 трлн руб. 
По сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года показатель вырос 
более чем в 1,5 раза.

За отчетный период значительно 
прибавил розничный сегмент, осно-
ву которого составляет автолизинг,— 
64,5%. Рост корпоративного сегмен-
та (в него входит железнодорожный 
и авиационный транспорт, морские 
и речные суда, недвижимость) был 
медленнее — всего 23,2%. Впрочем, 
бурный рост по сравнению с тремя 
кварталами прошлого года учитыва-
ет провальные (см. „Ъ“ от 10 августа 
2020 года) показатели первого полу-
годия прошлого года.

В третьем квартале объем нового 
бизнеса составил 555 млрд руб., что на 
35,4% больше, чем за аналогичный пе-
риод 2020 года, когда лизинговый сег-
мент начал свое восстановление (см. 
„Ъ“ от 19 ноября 2020 года). И если тем-
пы сохранятся, то объем рынка может 
впервые в истории превысить 2 трлн 
руб. (см. „Ъ“ от 22 июля). Пока локомо-
тивом достижения рекордных показа-
телей выступает розничный сегмент, 
прежде всего автолизинг: в третьем 
квартале он прибавил 35,4% в годовом 
выражении, тогда как корпоратив-
ный даже сократился на 5%.

Прирост автолизинга связан «с вы-
соким спросом со стороны представи-
телей малого и среднего бизнеса на 
фоне дефицита автомобилей и роста 
их стоимости», говорится в исследова-
нии. Рост объема нового бизнеса стро-
ительной техники «обусловлен мера-
ми государственной поддержки по 
субсидированию лизинга спецтехни-
ки и оборудования, а также реализаци-
ей крупных инфраструктурных проек-
тов», отмечают аналитики агентства.

В то же время крупные корпора-
тивные сегменты еще не достигли 
объемов двухлетней давности. Это «во 

многом свидетельствует о довольно 
слабом восстановлении объемов но-
вого бизнеса в сегментах авиа- и же-
лезнодорожного транспорта». 

Рост спроса на лизинг желез-
нодорожной техники «обязан гло-
бальному энергетическому кризи-
су, который подстегнул рост цен на 
энергоносители и логистику угля на 
экспорт по железной дороге», указы-
вает гендиректор ГК «Газпромбанк 
Лизинг» Максим Калинкин. А авиаци-
онному сегменту оказывают некото-
рую поддержку «постепенная размо-
розка международных направлений 

совместно с расширением внутрен-
них региональных перевозок», отме-
чают в «Эксперт РА».

Тем не менее основной драй-
вер последнего времени — автоли-
зинг — может столкнуться с пробле-
мой недостатка предметов лизинга. 
Как указывает гендиректор «Регион 
Лизинга» Рустем Мухамедов, в чет-
вертом квартале «сильное влияние» 
начало оказывать «замедление ро-
ста транспортного сегмента из-за де-
фицита электронных компонентов 
и связанного с этим роста стоимо-
сти самих авто». «Нет автомобилей 
даже по завышенной цене, а те, что 
в поставке, также быстро брониру-
ют, и на всех не хватает»,— отмеча-
ет директор по ЦФО «Интерлизинга» 
 Елена Банникова.

Впрочем, снижение продаж авто-
мобилей в лизинг «демпфирует их 
более высокая стоимость, которая 
и выливается в рост нового бизнеса», 
отмечает начальник управления раз-
вития бизнеса автолизинга ГК «ВТБ 
Лизинг» Вячеслав Михайлов. Также 
невозможность удовлетворить теку-

щий спрос формирует его отложен-
ную составляющую, сходятся участ-
ники рынка. 

Кроме того, в условиях снижения 
доступности автокредитов «автоли-
зинг, дающий пользователям транс-
портных средств больше гибкости, 
может переманить часть спроса», от-
мечает гендиректор ЛК «Европлан» 
Александр Михайлов. «Прочие роз-
ничные сегменты останутся достаточ-
но стабильными. Проблемы дефици-
та их коснулись в несколько меньшей 
степени, чем автотранспорт»,— отме-
чает гендиректор «Балтийского ли-
зинга» Дмитрий Корчагов.

Одновременно в четвертом кварта-
ле в корпоративном сегменте продол-
жится восстановительный процесс, 
но «объемов 2019 года достигнуть не 
удастся по причине продолжающей-
ся пандемии, отложенного спроса 
еще с 2020 года, неотлаженных цепо-
чек поставок и т. д.», указывает госпо-
дин Калинкин. В итоге, по его оценке, 
объем рынка по итогам года только 
приблизится к рекордным 2 трлн руб.

Илья Усов

Автомобили тянут лизинг
Отрасль растет вопреки дефициту транспорта

Российский фондовый рынок 
может потерять до $20 млрд 
из-за несоответствия крупных 
эмитентов принципам ESG, 
 считают на Московской  бирже. 
Тенденция выхода институци-
оналов из коричневых, то есть 
не соответствующих принци-
пам ESG, активов заметна на 
международных рынках: та-
кая стратегия получила назва-
ние «негативного скрининга». 
Од нако сами участники россий-
ского рынка не считают это 
ключевым фактором для него.

По оценке Московской биржи, рос-
сийский рынок акций может потерять 
$19–20 млрд, вложенных в него ино-
странными инвесторами, из-за страте-
гии негативного скрининга, ставшей 
популярной за рубежом, заявила ди-
ректор департамента по работе с эми-
тентами торговой площадки Наталья 
Логинова на проходившей в среду, 
17 ноября, конференции «Эксперт РА» 
«ESG-прозрачность российских ком-
паний…». Под эту стратегию попадает 
около 20% российских ценных бумаг, 
подчеркнула госпожа Логинова.

Обозначенная ею сумма соответст-
вует около 7% капитализации акций, 
находящихся в свободном обраще-
нии, и сопоставима с общим объе-
мом инвестиций российских физлиц 
в фондовый рынок. По мнению госпо-
жи Логиновой, отток такого объема 
может негативно повлиять на состо-
яние российского фондового рынка, 
так как иностранные фонды являют-
ся ключевыми владельцами free float 
российского рынка акций.

• Стратегия негативного скрининга 
предусматривает перераспределение 
активов инвестиционных портфе-
лей на основании принципов устой-
чивого развития. Средства перекла-
дываются в ценные бумаги компа-

ний, соответствующих принципам 
ESG (зеленые активы), за счет выхо-
да из доходных, но не соответствую-
щих этим принципам активов 
(так называемых коричневых).

Директор по рейтингам устойчи-
вого развития рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Юлия Катасонова 
также считает непопулярность среди 
компаний реального сектора практи-
ки внедрения мероприятий и доку-
ментов, связанных с устойчивым раз-
витием, негативным фактором. 

Однако портфельные инвесторы 
относятся к таким прогнозам сдержан-
но. Заместитель гендиректора УК ТФГ 
Равиль Юсипов отмечает, что вся инду-
стрия ETF, пенсионных и других фон-
дов переходит на стандарты ESG и «на 
первой странице паспорта фонда боль-
шая часть посвящена новым стандар-
там социальной ответственности». 
Однако они не будут инвестировать 
в компании с низким ESG «в будущем». 
Заместитель председателя правления 
Совкомбанка Михаил Автухов отме-
чает, что негативный скрининг явля-
ется наиболее экстремальной мето-

дикой отбора проектов. Риски выхода 
инвесторов из проектов, безусловно, 
существуют, но, по его мнению, не бу-
дут иметь системный характер, так как 
соответствующие системы скрининга 
будут ранжировать проекты по более 
сложной методологии, «учитывая и пе-
реходные проекты».

Эксперты полагают, что риск зна-
чительного оттока средств иностран-
ных инвесторов существует в первую 
очередь для компаний, оставляющих 
углеродный след, по большей части 
нефтяников. Как отмечает портфель-
ный управляющий департамента 
банковского обслуживания банка «Зе-
нит» Георгий Окромчедлишвили, «тут 
никак не получится обойти проблему 
СО2-выбросов».

Вместе с тем он полагает, что «в пла-
не корпоративного управления и со-
циальной ответственности россий-
ские сырьевики вполне конкурентны 
в сравнении с глобальными стандар-
тами», хотя в области экологии они бу-
дут вынуждены, а многие этим актив-
но занимаются, «диверсифицировать 
бизнес-модель в сторону меньшей за-
висимости от „грязных“ активов».

Директор по корпоративному 
управлению Prosperity Capital Man-
agement Денис Спирин считает, что 
важную роль играет психологиче-
ский фактор: важно, чтобы инвестор 
заявлял себя как зеленый: «Я не буду 
прекращать инвестирование в корич-
невые компании, но буду добиваться 
их озеленения». Ряд участников рын-
ка уверен, что проблема вообще не 
слишком актуальна. По мнению ген-
директора УК «Спутник — управле-
ние капиталом» Александра Лосева, 
«для российского рынка более важ-
ным фактором является внешняя сре-
да, политика, а вовсе не ESG».

Юлия Пославская,  
Виталий Гайдаев

Инвесторы идут на принцип
ESG включается в игру на фондовом рынке 

ВТБ хочет попасть в реестры 
операторов информационных 
систем и обмена цифровых фи-
нансовых активов (ЦФА), что-
бы применять токены на рын-
ке факторинга. Сервис позво-
лит упаковывать в портфель 
денежные требования, усту-
пленные «ВТБ Факторингом» 
и другими компаниями, а так-
же иные финансовые обяза-
тельства в адрес других участ-
ников рынка. Но эксперты по-
лагают, что доходность таких 
операций может быть низкой, 
да и реализовать сервис мож-
но другим способом, например, 
 через  бездокументарные цен-
ные  бумаги.

ВТБ подал заявку в Банк России 
на включение в реестры операто-
ров информационных систем для 
выпуска ЦФА и операторов обмена. 
«ВТБ Факторинг» выступит первым 
эмитентом ЦФА, выпускаемым под 
портфель дебиторской задолжен-
ности по отношению к крупным 
заказчикам. Проект будет реализо-
ван на блокчейн-платформе «Ма-
стерчейн», на базе которой будет 
происходить процесс отбора, клас-
сификации и формирования пула 
денежных требований для после-
дующей эмиссии ЦФА, поясняют 
в банке. Далее планируется выпу-
стить токены для вторичного обра-
щения требований до момента их 
погашения.

Это новый инструмент привле-
чения ликвидности для факторин-
говых компаний, который позволит 
снизить стоимость фондирования, 
полагает гендиректор компании 
«Системы распределенного реестра» 
(оператор блокчейн-платформы «Ма-
стерчейн») Татьяна Жаркова. В даль-
нейшем планируется расширить 
услуги в отношении денежных тре-
бований других факторинговых ком-
паний, а также других финансовых 
обязательств в адрес других участни-
ков рынка, пояснили в банке.

• Закон «О цифровых финансовых 
активах…» был принят летом 
2020 года и вступил в силу с января 
2021 года. Регулированием рынка за-
нимается ЦБ. Заявки на выпуск ЦФА 
ранее подали Сбербанк, «Норильский 
никель», «Трансмашхолдинг». Эти хо-
датайства на внесение как в реестр 
операторов информационных сис-
тем, в которых осуществляется вы-
пуск ЦФА, так и в реестр операто-
ров обмена все еще находятся на рас-
смотрении, сообщили в пресс-службе 
регулятора.

Для участников сделки факто-
ринга ничего не изменится, поясня-
ет гендиректор «ВТБ Факторинг» Ан-
тон Мусатов. «Клиент также получит 
деньги от фактора до контрактной 
отсрочки, а дебитор сможет пога-
сить задолженность перед фактором 
в удобный, заранее оговоренный 
с ним срок»,— поясняет он. Но в бу-
дущем, когда эмиссия и оборот ЦФА 
будут возможны на российском рын-
ке, инвесторы смогут приобретать 
и продавать их в период действия 
отсрочки по аналогии с биржевым 
активом, а также получать «купон-
ный» доход, рассказывает господин 
Мусатов.

Для ВТБ этот проект — диверси-
фикация источников фондирова-
ния, аналог секьюритизации, ме-
ханизмы которой были популярны 
среди факторов в начале 2010-х, 

но не получили развитие из-за от-
сутствия инвесторов и адекватно-
го законодательства, считает испол-
нительный директор Ассоциации 
факторинговых компаний Дмит-
рий Шевченко. «Очевидно, что ли-
дер рынка факторинга не нуждается 
в капитале, поэтому рисков ни для 
компании, ни для инвесторов осо-
бых нет. Вопрос только в доходности 
и „правовой обвязке“, которая долж-
на препятствовать взаимопроникно-
вению операционных и кредитных 
рисков между четырьмя субъектами 
сделки (фактор, платформа, клиент 
и дебитор) и инвесторами»,— отме-
чает эксперт.

Блокчейн в факторинге уже при-
менялся в России. В частности, про-
ект «Факторин». Блокчейн, по сути, 
упрощает коммуникацию между 
кредитором, дебитором и факторин-
говым агентом, говорит основатель 
DeFi-протокола BondAppetit.io Артем 
Толкачев. С точки зрения безопасно-
сти этой информации, все зависит 
от того, закрытый это реестр или от-
крытый, какие правила консенсуса 
в нем используются.

Что касается использования ЦФА 
в факторинге — пока больше вопро-
сов, чем ответов, отмечает он. Тео-
ретически идея хорошая — денеж-
ные требования упаковываются 
в ЦФА и торгуются на открытом рын-
ке. И вместо факторингового агента 
кредитор может предлагать денеж-
ное требование широкому кругу 
лиц на более привлекательных усло-
виях. «Вопрос в реализации: пока 
нет инфраструктуры для реализа-
ции такого проекта, непонятно, 
кому из инвесторов это может быть 
интересно»,— указывает господин 
Толкачев. Кроме того, как и с боль-
шинством кейсов ЦФА, не до конца 
понятна практическая польза новов-
ведения — ведь те же самые денеж-
ные требования вполне можно упа-
ковать в бездокументарные ценные 
бумаги, уверен эксперт.

Полина Трифонова

Факторинг  
упакуют в ЦФА
ВТБ планирует оперировать токенами на этом рынке

Мы понимаем, что у многих 
российских компаний  

есть проблема  
высокой углеродоемкости

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 18 февраля 2021 года

Ц И Т А Т А

4 организации
подали  
ходатайства в ЦБ  
на внесение в реестры 
операторов инфор
мационных систем  
и операторов  
обмена ЦФА
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ФОРУМ «ОБРАЗОВАНИЕ 
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ВЭБ.РФ готов продать «Сибугле-
мет», который специализирует-
ся на добыче угля для металлур-
гии, не менее чем за 122,9 млрд 
руб. Потен-циальным покупа-
телям предлагается не только 
сам актив, но и права требова-
ния по кредитам на сумму свы-
ше $2 млрд, которые выдавал 
«Сибуглемету» ВЭБ.РФ. По мне-
нию экспертов, цена выглядит 
адекватной, однако интересан-
тов может смутить небольшой 
объем промышленных запасов 
угля «Сибуглемета» — менее чем 
на десять лет добычи. 

ВЭБ.РФ назвал минимальную 
цену за угольный холдинг «Сибугле-
мет», который он давно планирует 
продать. Согласно презентацион-
ным материалам на сайте госкор-
порации, она составляет 122,9 млрд 
руб. В состав лота входит 100% долей 
в ООО «Группа „Сибуглемет“», пра-
ва требования ВЭБ.РФ по кредит-
ным соглашениям к группе (их объ-
ем не раскрывается) и 1% акций АО 
«ПВВ», которое входит в структуру 
холдинга и занимается производст-
вом взрывчатки. Предварительную 
оценку активов проводила россий-
ская структура Bain & Company.

В презентации сказано, что «Си-
буглемет» является одним из круп-
нейших независимых поставщиков 
угольных концентратов для коксо-
вания на внутреннем рынке. 45% 
продукции экспортируется в Китай, 
Японию, Корею, Индию и страны 
СНГ. Балансовые запасы «Сибуглеме-
та» составляют 324,5 млн тонн, а про-
мышленные запасы — 94 млн тонн. 
В 2020 году общая добыча составила 
10,1 млн тонн, а на этот год планиру-
ется 11,8 млн тонн.

Ожидается, что «Сибуглемет» 
в этом году получит 75 млрд руб. 
выручки и 22 млрд руб. EBITDA 
с рентабельностью в 29%, говорится 
в презентации. Самые высокие по-
казатели «Сибуглемет» демонстриро-
вал в 2018 году, когда выручка дости-
гла 101 млрд руб., EBITDA — 45 млрд 
руб., а рентабельность — 45%. На-
ихудшие результаты наблюдались 
в 2020 году: выручка была 51 млрд 
руб., EBITDA — 8 млрд руб.

С 2015 по 2020 год «Сибуглемет» 
находился в управлении Evraz Ро-
мана Абрамовича, Александра Абра-
мова и Александра Фролова. ВЭБ вел 
с акционерами Evraz переговоры 
о продаже «Сибуглемета», которые 
не привели к какому-либо резуль-
тату, Evraz впоследствии отказался 
и от управления активом. Нерешен-
ный вопрос долга «Сибуглемета» пе-
ред ВЭБ.РФ является камнем пре-
ткновения перед любыми сделками 

M&A. По данным СПАРК, совокуп-
ный долг группы «Сибуглемет» со-
ставляет 176 млрд руб. на конец 
2020 года.

Гипотетически «Сибуглемет» 
мог бы быть интересен металлур-
гическим компаниям, у которых 
нет достаточного количества добы-
вающих мощностей (НЛМК, ММК). 
Сталелитейные компании благо-
даря благоприятной конъюнктуре 
в этом году накопили финансовую 
подушку, а угольные компании сей-
час имеют возможность диктовать 
металлургам цены. По информации 
источников „Ъ“ на рынке, в четвер-
том квартале цены на подавляющее 
большинство марок коксующих-
ся углей на внутреннем рынке вы-
росли вдвое по сравнению с треть-
им кварталом. Причем изначально 
угольщики предлагали металлур-
гам повышение на 70%, однако за-
тем ухудшили свое предложение 
из-за роста мировых котировок, 
и металлургам пришлось на это со-
гласиться.

Географическим соседом «Си-
буглемета» является «Южный Куз-
басс» «Мечела», компании работа-
ют в рамках одного угольного поля. 
В «Мечеле» заявили „Ъ“, что не рас-
сматривают возможность покуп-
ки. Другие металлургические ком-
пании не прокомментировали. 
В ВЭБ.РФ заявили „Ъ“, что продажа 
предполагается по рыночной сто-
имости актива без привязки к но-
минальному значению задолжен-
ности. Рассматривается выход из 
актива целиком. «Интерес к активу 
проявляют профильные инвесто-
ры. В настоящее время привлечен 
крупнейший российский инвести-
ционный банк в качестве консуль-
танта и организатора процедуры 
маркетирования и продажи акти-
ва»,— сообщили в ВЭБ.РФ. Госкорпо-
рация в августе разместила тендер 
на сайте госзакупок на привлече-
ние компании-оценщика для «Си-
буглемета», в котором предполага-
лась возможность продажи актива 
в течение года.

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришунин 
говорит, что потенциальный покупа-
тель может как сохранить права тре-
бования к «Сибуглемету», так и спи-
сать этот долг. Но фактически он 
получит компанию, свободную от 
внешнего долга, с промышленны-
ми запасами на девять лет добычи. 
По его мнению, можно согласиться 
с оценкой капитала такой компании 
примерно в 90–100 млрд руб., но за-
пасы товарного угля представляются 
небольшими. 

Евгений Зайнуллин

ВЭБ рубит уголь
Госкорпорация готова продать 
«Сибуглемет» за 123 млрд руб.

Бурный рост оптовых цен на 
зимнее дизтопливо, ускорив-
шийся в ноябре, существен-
но замедлился. За неделю то-
пливо подешевело почти на 
1,5% с исторического максиму-
ма в 64,8 тыс. руб. Коррекция 
стоимости зимнего дизтопли-
ва происходит на фоне сниже-
ния нефтяных котировок, ко-
торые опустились ниже $82 за 
баррель. Эксперты не берутся 
пока давать прогнозы, сколько 
продлится данный тренд, отме-
чая, что он во многом объясня-
ется сокращением маржиналь-
ности европейской нефтепере-
работки и снижением экспорт-
ных нетбэков.

Стоимость зимнего дизтопли-
ва на СПбМТСБ снизилась 17 ноя-
бря на 0,08%, до 63,9 тыс. руб. за тон-
ну. Максимум стоимости в 64,8 тыс. 
руб. за тонну был зафиксирован 11 
ноября, после чего цены начали ста-
билизироваться. Вместе с тем сто-
имость авиакеросина и летнего 
дизтоплива, путем смешения ко-
торых производятся зимние сорта 
дизтоплива, также снижается. Так, 
стоимость авиакеросина уменьши-
лась на 1,68%, до 58,9 тыс. руб. за 
тонну, дизтоплива — на 0,63%, до 
52,2 тыс. руб. за тонну. Межсезонное 
дизтопливо подешевело на 1,1%, до 
53,2 тыс. руб. за тонну.

Стоимость топлива снижается 
на фоне коррекции нефтяных ко-
тировок, которые опустились ниже 

$82 за баррель. После того как сто-
имость зимнего дизтоплива стала 
резко дорожать, Минэнерго и ФАС 

потребовали от нефтекомпаний 
увеличить продажи товара на бир-
же. ФАС 17 ноября предложила 
увеличить обязательный норма-
тив продажи дизтоплива на бирже 
для нефтекомпаний с 7,5% до 10% 
от производства. Также было пред-
ложено скорректировать форму-
лу демпфера, сократив диапазон, 
в котором фактические оптовые 
цены на дизтопливо могут откло-
няться от установленной в законе 
цены в 50,7 тыс. руб. за тонну, с 20% 
до 10%. Если фактическая цена вый-
дет за пределы этого диапазона, 

демпфер за соответствующий ме-
сяц обнулится и компании лишат-
ся компенсаций за сдерживание 
цен. В случае дизтоплива это может 
произойти уже в ноябре, если сред-
няя отпускная цена на дизтопливо 
на НПЗ, расположенных в европей-
ской части страны, будет и дальше 
увеличиваться в среднем на те же 
0,5% в день, как в первые две неде-
ли месяца, говорится в отчете «Пет-
ромаркета» от 16 ноября.

Еще в октябре независимые АЗС 
и эксперты предупреждали регуля-
торов о возможном дефиците зим-
него дизтоплива, что в итоге может 
привести к убыткам в рознице. Так, 
по их мнению, подорожание зим-
него дизтоплива связано с ростом 
спроса и невозможностью его удов-
летворить заводским продуктом, 
притом что с рынка ушли сущест-
венные объемы суррогата. В Минэ-
нерго объясняли тренд на увеличе-
ние биржевых котировок растущим 
ажиотажем со стороны топливных 
трейдеров, стремящихся заполнить 
свои нефтебазы в ожидании роста 
спроса. В министерстве также отме-
чали, что спрос со стороны конеч-
ных потребителей полностью удов-
летворяется.

На текущей неделе ощутимое 
снижение средней оптовой цены 
наблюдалось только для летне-
го (включая межсезонное) дизто-
плива — на 3,6% к 17 ноября отно-
сительно конца прошлой недели, 
отмечает Анна Лишневецкая из 
«Петромаркета». При этом средняя 
оптовая стоимость зимнего дизто-
плива снизилась всего на 0,1%, 
а средняя цена производителей на 
авиакеросин продемонстрирова-
ла снижение только 17 ноября на 
0,8% за день, подчеркивает она. По 
словам аналитика, один из факто-
ров снижения цен очевиден: это 
удешевление дизтоплива и авиаке-
росина на европейском рынке, ко-
торое привело к сокращению соот-
ветствующих экспортных нетбэков 
для российских производителей. 
По оценкам «Петромаркета», сред-
ний нетбэк на дизтопливо к 12 но-
ября снизился на 3% относитель-
но 5 ноября, на авиакеросин — на 
3,5%. Как отмечает госпожа Лишне-
вецкая, основным фактором сни-
жения стоимости стало падение 
крэк-спредов — разницы цен про-
дуктов и нефти — для авиакероси-
на и дизтоплива более чем на 20%.

Дмитрий Козлов

Дизтопливо остыло
Оптовые цены стабилизировались

Наша задача —  
удерживать цены  

(на топливо)  
по крайней мере в рамках 

ожидаемой инфляции
— Николай Шульгинов,

глава Минэнерго,  
10 ноября

Ц И Т А Т А

Правительство вновь сократило сроки кон-
курентного отбора мощности (КОМ): кон-
курсы будут проходить за четыре года до  
начала поставки энергомощности, ближай-
ший запланирован на ноябрь 2023 года. 
Сейчас регуляторы и участники рынка ду-
мают над изменением правил КОМ и про-
граммы модернизации старых ТЭС. Глава 
«Совета рынка» (регулятор энергорынков) 
Максим Быстров рассказал „Ъ“, как можно 
повысить конкуренцию на отборах и нуж-
но ли учитывать климатическую повестку.

— Вы говорили, что в модели рынка нужно 
учитывать тренд на зеленую повестку. Что вы 
имели в виду?
— Очевидно, что придется думать над тем, как 
встраивать в конкурентный отбор мощности 
(КОМ, основной механизм купли-продажи мощ-
ности на энергорынке.— „Ъ“) зеленую генера-
цию — солнечные и ветряные электростанции. 
Массовое строительство зеленой генерации ме-
няет режимно-балансовую ситуацию. Возникают 
вопросы, как резервировать зеленую генерацию, 
как бороться со стохастическим характером вы-
работки. Пока у нас доля ВИЭ в целом по стране 
около 1%, по итогам второй программы поддер-
жки увеличится до 2%, что нельзя сравнить с не-
которыми странами Европы, где зеленая генера-
ция в балансе занимает уже десятки процентов. 
Но есть регионы в России, например, южная энер-
госистема, где доля генерации в региональном 
балансе очень большая, уже около 25%. А южная 
энергосистема, если смотреть по масштабу терри-
тории и населения, сравнима с отдельной евро-
пейской страной.
— Есть ли у вас предложения по встраиванию 
ВИЭ в КОМ? Инвесторы очень хотят.
— Здорово, что они хотят. Правда, никто еще не 
приходил и не просился в КОМ, чтобы строить 
станции без поддержки. Пока все ВИЭ получа-
ют платежи через договоры поставки мощности 
(ДПМ, гарантирует платежи за мощность новым 
объектам.— „Ъ“). Однако рано или поздно пла-
тежи ДПМ закончатся, придется встраивать сол-
нце и ветер в КОМ. Сделать это довольно сложно, 
потому что КОМ — это обязательство генератора 
в течение длительного срока быть готовым к по-
ставке мощности по команде диспетчера. ВИЭ 
это сложно гарантировать. Вероятно, было бы ло-
гично в КОМ пускать только ВИЭ с системой на-
копления, чтобы их негарантированная выработ-
ка определенным образом резервировалась через 
систему накопления. Это существенно удорожает 
проект, хотя технологии дешевеют.
— Идет ли речь о введении критерия по уров-
ню выбросов СО2 на ближайших отборах 
в программе модернизации ТЭС?
— На первый взгляд кажется, что вводить крите-
рий по выбросу СО2 — это логично. Но если заду-
маться, то очень скоро выяснится, что это доста-
точно сложно проверяемый и довольно сложно 
администрируемый критерий. Кроме того, этот 
критерий существенно меняет саму парадигму 
модернизации, которая задумывалась ровно для 
того, чтобы переломить тренд старения оборудо-
вания в энергосистеме и дать инвестиционный 

ресурс для старых и очень востребованных стан-
ций. А сейчас мы говорим: давайте в эту нехитрую 
парадигму встроим еще и зеленую повестку. Это 
усложнит отбор.
— Какие сейчас обсуждаются предложения по 
изменению программы?
— Обсуждаем выделение отдельных отборов для 
ПГУ-проектов и для ТЭЦ. С проектами ТЭЦ слож-
нее, потому что федеральная программа модерни-
зации касается станций на оптовом энергорын-
ке. Но ТЭЦ производят не только электроэнергию, 
но и тепло. Если электроэнергия — это рыночная 
история, то тепло — это региональная история, 
ведь тепло не продается на оптовом рынке. Мож-
но понять желание губернаторов модернизиро-
вать объект за счет оптового энергорынка, но, на-
верное, регионы тоже должны участвовать — это 
же их локальная задача.
— Не пора ли проводить технологически ней-
тральные конкурсы для ТЭС и ВИЭ?
— Наверное, рановато. К этому надо стремиться. 
Такой конкурс будет возможен, когда ВИЭ сможет 
обеспечивать такие же параметры надежности 
и отвечать с такой же надежностью на команды 
«Системного оператора». Повторюсь, что возмож-
ный выход — это ВИЭ плюс накопители энергии.
— Пока все идет не к единому конкурсу, 
а к дроблению на отдельные отборы для ПГУ, 
ТЭЦ и ГРЭС.
— Это правда. Прошло несколько волн отборов 
модернизации, которые показали, что побежда-
ли в основном ГРЭС, несмотря на общие правила 
для всех. Участники с проектами ТЭЦ и ПГУ воз-
мутились. Возмущение было и у потребителей, 
они даже придумали очень остроумное и образ-
ное выражение — «модернизация паровозов». Да, 
это правда, мы часто модернизируем паросиловое 
оборудование, отсюда родилось предложение — 
давайте лучше модернизировать ПГУ. Но у нас же 
нет турбин большой мощности, тогда давайте вы-
делим квоту в 2 ГВт для инновационных турбин 
российского производства. Это же не в «Совете 
рынка», в Минэнерго или в «Системном операто-
ре» что-то придумывают, это же сами потребители, 
губернаторы, правительство приносят нам идеи.
— Министр энергетики Николай Шульгинов 
в интервью „Ъ“ заявил о продлении програм-

мы модернизации старых ТЭС после 2031 
года еще на десять лет. Поддерживаете пред-
ложение?
— Мы видим в продлении программы и плю-
сы, и минусы. Если ее продлевать, то нужно се-
рьезно думать над приоритетами, которые мы 
хотим заложить в продление программы. Конеч-
но, надо считать и ценовые последствия. Никто 
не отменял и не забывал поручение президента 
о непревышении роста цен на электроэнергию 
над инфляцией. Поэтому сейчас стоит задача по-
считать, какой ресурс у нас есть. Задача завязана 
в том числе и на зеленую повестку, на изменение 
баланса, например, на увеличение газовой гене-
рации. Мы же этой программой модернизации 
попутно субсидируем производителя инноваци-
онного оборудования (газовых турбин большой 
мощности.— „Ъ“), то есть решаем большое коли-
чество общегосударственных задач, а не только 
энергетические.
— В 2014 году сразу после прихода в «Совет 
рынка» вы говорили в интервью „Ъ“, что не-
обходимости во второй программе ДПМ нет. 
Что-то изменилось?
— Взгляды у людей меняются, это правда (улыба-
ется). Но я не считаю, что я сильно отошел от сво-
их принципов. Программу модернизации старых 
ТЭС сложно сравнивать с первой программой 
ДПМ, потому что там было директивное назначе-
ние, где и что строить. В программе модерниза-
ции все по-другому: есть конкурс по одноставоч-
ной цене электроэнергии, а участвовать в отборе 
могут только старые и востребованные станции. 
Программа модернизации старых ТЭС сильно от-
личается от ДПМ в сторону конкуренции.
— Вы поддерживаете запуск биржи квот на 
СО2 в России?
— Поддерживаю. У нас всего два варианта: либо 
оплата трансграничного углеродного налога в ЕС, 
либо торговля квотами. Торговля квотами пред-
ставляется наиболее разумной альтернативой, 
хотя и довольно сложной.
— Как вы относитесь к идее проводить КОМ 
с поставкой мощности через четыре года, а не 
шесть, как сейчас?
— Мы поддерживаем, как и поддерживали в свое 
время увеличение КОМ с четырех до шести лет. 
Мы попробовали однолетний КОМ, потом сдела-
ли его четырехлетним, потом — шестилетним, 
желая создать более благоприятную среду для 
инвестиций. Выяснили, что есть недостатки: на 
шесть лет довольно тяжело планировать. Но са-
мое главное — нет ответственности для потре-
бителей, которые заявляют какое-то серьезное 
увеличение нагрузки на довольно длинном го-
ризонте, потом по тем или иным причинам на-
грузка не состоялась, а мы уже цены отторговали 
на шесть лет вперед. У нас было несколько таких 
прецедентов, один из которых сильно увеличил 
цену КОМ во второй ценовой зоне (Сибирь.— 
„Ъ“). Поэтому мы взвесили все «за» и «против» 
и решили, что все-таки, наверное, лучше отка-
титься на четыре года.

Интервью взяла Полина Смертина

полная версия 
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«Когда правительство решило,  
я считаю, уже некорректно спорить»
Глава «Совета рынка» Максим Быстров о рынке мощности,  
конкуренции и выбросах СО2

Реклама

Публичное предложение в электронной форме. ЦЕНА СНИЖЕНА!
Продавец: АО «ГАЗПРОМ БЫТОВЫЕ СИСТЕМЫ», тел. 8 812 458 77 31, А. Мельник.  
Предмет: недвижимость и земельные участки 40 га. Адрес: Волгоград, ул. Новодвинская,  
д.16-16а. Начальная цена: 146 315 339,94 руб. Минимальная цена: 102 420 737,96 руб. 
Дата торгов: 15.12.2021.

У агентов в ноябре традицион-
но 50% продаж приходилось на Еги-
пет, вспоминает Игорь Блинов. Но 
ситуация изменилась после запре-
та прямых перелетов на курорты 
Египта из-за крушения в 2015 году 
российского самолета над Синаем 
в результате теракта. Полностью воз-
обновить чартерные программы ту-
роператорам удалось лишь 9 ноября 
этого года.

Собеседник „Ъ“ на туррынке по-
ясняет, что во время ограничений 
из-за пандемии в Египте часть гости-
ниц была законсервирована или пе-
репрофилирована под апартаменты 
или общежития. Сейчас быстро вве-
сти их в строй невозможно: на мест-
ном рынке острый дефицит персо-
нала. Источник „Ъ“ добавляет, что 
работающие отели плохо справля-
ются с уже существующим трафи-
ком: клиенты фактически ежеднев-
но сталкиваются с овербукингом, 
и заселить их удается со скандалом.

Дмитрий Горин уверен, что до-
полнительный негативный эффект 
на спрос оказывают длительные 
очереди при вылете в РФ из аэро-
портов Хургады и Шарм-эш-Шейха. 
«Туристы ждут входа в терминал по 
три-пять часов»,— поясняет он. Экс-
перт вспоминает, что подобный эф-
фект ранее наблюдался на Кубе, где 
год назад подозрительно высокая 
частота выявления COVID-19 у при-
летающих путешественников при-

вела к снижению спроса. Испол-
нительный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Майя 
Ломидзе констатирует, что решение 
этого вопроса полностью находит-
ся на египетской стороне, но также 
упирается в нехватку персонала в аэ-
ропортах страны.

В Anex Tour отмечают, что за по-
следнее время туристическая ин-
фраструктура в Египте сильно по-
менялась. Пока не все агенты 
и розничные партнеры успели по-
сетить страну. Это может быть сдер-
живающим фактором при продаже 
туров, констатируют в компании. 
Кроме того, по мнению господина 
Горина, выездной туризм в целом на-
ходится под давлением негативно-
го информационного фона о введе-
нии QR-кодов для авиаперелетов. По 
оценкам АТОР, общее число органи-
зованных выездных поездок в этом 
году действительно окажется на 50% 
ниже, чем в 2019 году.

В АТОР надеются, что в этом году 
рынку удастся достигнуть высоких 
показателей продаж на новогодних 
каникулах. В Anex Tour также рас-
считывают, что спрос в Египет в даль-
нейшем будет расти, выйдя по объе-
му бронирований на показатели до 
введения ограничений на прямые 
перелеты. Сейчас направление, по 
данным Travelata.ru, действительно 
лидирует в структуре продаж на но-
вогодние праздники, формируя 37% 
бронирований.

Александра Мерцалова

Туризм  
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Управляющие фондами акцио-
неров ЛУКОЙЛа Вагита Алекпе-
рова и Леонида Федуна заинте-
ресовались садоводческим биз-
несом. Их структуры могут вло-
житься в производство яблок 
в Воронежской области, купив 
местное хозяйство с 500 га са-
дов. Рентабельность в садовод-
стве доходит до 40%, но в обо-
зримой перспективе будет сни-
жаться, а производственный 
цикл отличается непредсказуе-
мостью.

Об интересе структур акционе-
ров ЛУКОЙЛа Вагита Алекперова (за-
нимает четвертое место в рейтинге 
Forbes с состоянием $24,9 млрд) и Ле-
онида Федуна (16-е место, состояние 
$11,1 млрд) к производству яблок ста-
ло известно из ЕГРЮЛ. В конце октя-
бря структура управляющей фонда-
ми бизнесменов компании «Част-
ные активы» — АО «Сокольники» уч-
редила ООО «Соколиные сады», ос-
новной вид деятельности которо-
го — выращивание прочих плодо-
вых и ягодных культур. А в ноябре 
у «Соколиных садов» появился фи-
лиал в поселке Гослесопитомника 
Воронежской области.

По словам источника „Ъ“ в отра-
сли, компания может интересовать-
ся активами местного производите-
ля яблок ЗАО «Сад» — его владельцы 
уже некоторое время ищут инвесто-
ров. Как следует из отчетности ЗАО 
«Сад», под управлением компании 
находится около 500 га садов, вклю-
чая почти 190 га молодых садов ин-
тенсивного типа. В ЗАО «Сад» на во-
просы не ответили. В «Частных ак-
тивах» и ЛУКОЙЛе комментарии не 
предоставили.

Стоимость земли под сады 
в этом регионе может быть на уров-
не 70 тыс. руб. за 1 га, говорит один 
из собеседников „Ъ“. Таким обра-
зом, 500 га может обойтись в сумму 
до 35 млн руб. Как отмечают собе-
седники „Ъ“ в отрасли, для произ-
водства наиболее доходного ябло-
ка десертных сортов, скорее все-
го, потребуется закладка новых на-
саждений. По оценкам президен-
та Ассоциации садоводов России 
Игоря Муханина, на 500 га совре-
менных садов потребуется около 
1 млрд руб. инвестиций. 

По словам гендиректора «Техно-
логий роста» Тамары Решетниковой, 
Воронежская область с точки зрения 
природных условий отлично подхо-
дит для выращивания  яблок, груш 
и ягод. Инвестору не обязательно 
вкладывать средства в раскорчевку 
старых садов, а можно задействовать 
их для производства технического 
яблока, идущего в переработку, ко-
торого в России выпускается мало, 
отмечает она.

• Россия — крупнейший импортер 
яблок в мире. По подсчетам Мин-
сельхоза США (USDA), в этом сезоне 
в РФ может быть ввезено 615 тыс. 
тонн этих плодов, что на 5% мень-
ше, чем сезоном ранее. Одновременно 

внутреннее производство сокра-
тится на 13,4%, до 1,54 млн тонн, 
в том числе под влиянием весен-
них заморозков, говорится 
в  отчете USDA.
На фоне высокой доли импор-

та садоводство в последние годы 
было интересно крупным инвесто-
рам. К примеру, Volga Group Генна-
дия Тимченко владеет долей в крас-
нодарском «Алма Холдинге», управ-
ляющем более чем 390 га яблоне-
вых садов. Структуры совладель-
ца ГК «Меркурий» Сергея Кациева 

занимаются садоводством в Север-
ной Осетии и Кабардино-Балкарии, 
а компания совладелицы крупно-
го производителя детского пита-
ния «Прогресс» (бренд «Фрутоня-
ня») Ольги Белявцевой выращивает 
яблоки в Липецкой области. Более 
3 млрд руб. в закладку садов в Крас-
нодарском крае также планируют 
вложить структуры, связанные с се-
мьей главы Минпромторга Дени-
са Мантурова (см. „Ъ“ от 3 декабря 
2020 года).

Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» (входит в АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова) Андрей Не-
дужко отмечает, что производствен-
ный цикл в садоводстве длится боль-
ше года, экономика в немалой степе-
ни зависит от погоды, а прогноз уро-
жая всегда имеет условную оценку. 
Кроме того, чтобы чувствовать себя 
уверенно в осенние периоды сезон-
ного снижения цен и дождаться бла-
гоприятных условий продаж, требу-
ются мощности для хранения пло-
дов, добавляет он.

Директор Плодоовощного со-
юза Михаил Глушков говорит, что 
рентабельность в садоводстве по-
сле выхода садов на производствен-
ную мощность доходит до 40%. Но 
с увеличением производства яблок 
оптовые цены будут снижаться, а за-
траты продолжат расти, предупре-
ждает он. По словам господина Не-
дужко, на этом фоне в сегменте уже 
сложились предпосылки к консоли-
дации крупными игроками.

Анатолий Костырев

Яблоки подпитают 
нефтью
Структуры акционеров ЛУКОЙЛа 
могут вложиться в выращивание 
плодовых и ягодных культур

В 2021 году почти 40% российских компа-
ний заявили о проблемах с выделением до-
полнительных средств на растущие пробле-
мы с кибербезопасностью. Во время панде-
мии многие компании поняли, что имею-
щихся у них средств защиты недостаточно 
для нейтрализации угроз, а новые решения 
требуют больших финансовых затрат. Но 
при этом некоторые компании решили со-
кратить расходы на информационную без-
опасность (ИБ) на время тестирования но-
вых решений, спрос на которые вырос во 
втором полугодии. С учетом этого участни-
ки рынка рассчитывают на его рост в 2022 
году на 15–20%.

„Ъ“ ознакомился с исследованием компании 
«Код безопасности», посвященным затратам бизне-
са на информационную безопасность. Из него сле-
дует, что в 2021 году 39% компаний жаловались на 
нехватку бюджета на ИБ, хотя в 2019 году, когда по-
добное исследование проводилось в последний 
раз, таких было всего 4%, а в 2018 — только 2%. «Код 
безопасности» опросил около 300 ИБ-специалистов 
из различных отраслей.

Бизнес начал сокращать бюджеты на безопас-
ность в 2020 году, тогда более 20% российских ком-
паний снизили затраты на это направление (см. „Ъ“ 
от 22 января). В 2021 году в трудностях с выделени-
ем средств на ИБ признались 33% опрошенных фи-
нансовых организаций и 50% госкомпаний, сле-
дует из исследования. Проблемы с бюджетами ре-

спонденты объясняют тяжелым экономическим 
положением после пандемии.

В 2022 году почти половина (49%) компаний пла-
нируют оставить бюджет на ИБ на прежнем уровне, 
39% рассчитывают увеличить его, а 12% — умень-
шить. При этом в 2019 году о планах по сохранению 
бюджета заявляли 54% компаний, 35% планирова-
ли увеличить его, а 11% — сократить.

Заказчики действительно испытывают сложно-
сти с финансированием, подтвердил руководитель 
отдела аналитики «СерчИнформ» (предлагает реше-
ния в сфере ИБ) Алексей Парфентьев: «Это вызыва-
ет беспокойство, потому что из-за „удаленки“ орга-
низациям надо было вкладываться в обеспечение 
безопасности новых бизнес-процессов, а они в луч-
шем случае сохраняли прежний уровень расходов».

Количество угроз для бизнеса в части ИБ растет 
быстрее, чем уровень осознания проблем со сторо-
ны бизнеса, что сказывается и на бюджетах, полага-
ет глава Varonis в России Даниэль Гутман. Во время 
пандемии многие поняли, что встроенных средств 
защиты недостаточно для нейтрализации актуаль-
ных угроз, а реализация качественных решений 
требует роста затрат, говорит директор практики 
ИБ «Лиги цифровой экономики» Тимурбулат Сул-
тангалиев.

Некоторые заказчики принимают решение со-
кратить расходы на системы ИБ на время их перео-
ценки и в процессе тестирования новых решений, 
уточнил директор направления DLP компании 
«Киберпротект» Сергей Вахонин. Есть и фактор пе-

рераспределения затрат: в целом ИБ-бюджеты рас-
тут с каждым годом, но в рамках расходов других 
департаментов, поэтому может сложиться впечат-
ление, что они уменьшаются, отмечает коммерче-
ский директор «Аванпост» Александр Санин.

По итогам 2021 года объем рынка информаци-
онной безопасности должен увеличиться пример-
но на 20%, полагает руководитель службы инфор-
мационной безопасности компании «Онланта» Му-
рад Мустафаев. Судя по данным из открытых источ-
ников, общий объем ИБ-рынка в России уже пре-
высил 100 млрд руб., уточняет директор департа-
мента информационной и сетевой безопасности 
Step Logic Николай Забусов. В компании «Инфосис-
темы Джет» полагают, что по итогам года рынок до-
стигнет 130–160 млрд руб., причем его темпы ро-
ста будут выше общемировых. По оценке группы 
компаний Angara, рынок будет на уровне порядка 
130–140 млрд руб.

Спрос на услуги и решения ИБ возрос во вто-
рой половине 2021 года, поэтому в 2022 году мож-
но ждать увеличения расходов заказчиков не менее 
чем на 10–15%, полагает директор Центра информа-
ционной безопасности «Ланит-Интеграция» Нико-
лай Фокин. Директор направления кибербезопас-
ности «Терралинк» Евгений Питолин ожидает, что 
в следующем году рынок кибербезопасности выра-
стет минимум на 15–20%, особенно высоким спрос 
будет в сегментах защиты критической информа-
ционной инфраструктуры.

Юлия Степанова

Деньги не чувствуют опасности
Бизнес наращивает экономию на защите от киберугроз

На фоне пандемии и сохраня-
ющихся рисков ограничений 
«Вкусвилл» решил запустить 
 магазины без касс и продавцов. 
Такие концепции уже тестиру-
ют другие крупные ритейлеры, 
но пока не масштабируют или 

замораживают проекты. Несмо-
тря на сохраняющийся интерес 
розничных сетей к формату, его 
распространение будет ограни-
ченным, полагают эксперты.

«Вкусвилл» начнет открывать ма-
газины без касс и продавцов, обна-
ружил „Ъ“. Одна из первых точек по-
явится на выходе со станции МЦК 
«Деловой центр» в «Москва-Сити». 
В пресс-службе компании подтвер-
дили, что тестируют технологию, не 
раскрывая детали проекта.

По оценк ам гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, стоимость точки с учетом 
компактной площади вряд ли пре-
вышает 12–15 млн руб. С учетом вы-
сокого трафика и отсутствия расхо-
дов на персонал это позволяет над-
еяться на привлекательную эконо-
мику, считает он.

Сейчас у «Вкусвилла» более 1,3 тыс. 
магазинов, в 90% которых установле-
ны кассы самообслуживания. Компа-
ния также развивает сразу несколько 
форматов за пределами традицион-
ных магазинов. У ритейлера есть сеть 
из более 300 микромаркетов в биз-
нес-центрах и офисах, а также вендин-
говые автоматы, установленные в том 
числе на станциях МЦК.

• Выручка ПАО «Вкусвилл» за ян-
варь—сентябрь 2021 года по РСБУ со-
ставила 112,9 млрд руб. против 
80,9 млрд руб. за тот же период 
2020 года, чистый убыток — 1,9 мл-
рд руб. против чистой прибыли 
в 1,2 млрд руб. в прошлом году.
Среди крупнейших международ-

ных компаний пионером формата 
магазинов без касс и продавцов стал 

Amazon, запустивший Amazon Go 
в 2018 году. На входе в магазин поку-
патель авторизуется через QR-код со 
смартфона, а комбинация сенсоров 
на полках и распознающих покупате-
лей камер самостоятельно учитывает 
приобретенные ими товары, позднее 
списывая сумму за покупки онлайн.

В России несколько ритейлеров 
уже тестировали такой формат. Пер-
вый магазин «Фасоль» без кассиров 
Metro открыла в 2019 году, сейчас их 
два, рассказали в пресс-службе ри-
тейлера. В мае 2020 года аналогич-
ный магазин в «Москва-Сити» запу-
стила «Азбука вкуса» вместе со Сбер-
банком и Visa. Сейчас проект прио-
становлен, но партнеры допускают 
запуск в новых локациях, уточнили 
в пресс-службе ритейлера.

Серьезные амбиции в этом фор-
мате были и у X5 Group. Первый ма-
газин «Пятерочка #Налету» начал 
работать год назад. Тогда гендирек-
тор сети Сергей Гончаров обещал от-
крытие 50 таких точек в 2021 году, 
но к середине октября их было всего 

две. В X5 Group заверили, что плани-
руют развивать проект. 

Консультант JosDeVries The Retail 
Company Ирина Болотова допускает, 
что у ритейлеров могли возникнуть 
технические проблемы, так как «фор-
мат требует серьезной подготовки 
в части софта и оборудования». «С по-
ставками последнего, в частности ка-
мер, возникли сложности на фоне об-
щих проблем с логистикой в послед-
ние месяцы»,— отмечает эксперт.

В Европе и США магазины без 
касс и продавцов существовали дав-
но, просто не «в высокотехнологич-
ной интерпретации», отмечает за-
меститель директора департамента 
стрит-ритейла Colliers Валерия Гвоз-
дева. Но многие ритейлеры столкну-
лись с проблемами, в частности в от-
ношении контроля за покупателями, 
добавляет эксперт: «Учитывая опыт за-
падных ритейлеров, российские сети 
начинают тестировать формат, делая 
ставки не на доверие покупателям, 
а на технологии: приложения для 
смартфонов, интеллектуальные сис-
темы видеонаблюдения».

Поголовная авторизация для со-
вершения покупок может стать пре-
пятствием для привлечения покупа-
телей, предупреждает партнер, руко-
водитель группы по работе с техноло-
гическими и медийными компания-
ми Deloitte в СНГ Антон Шульга. Одна-
ко аналитик Газпромбанка Марат Иб-
рагимов подчеркивает, что, несмотря 
на операционные трудности для са-
мих компаний, «инвесторы позитив-
но оценивают подобные проекты, 
о чем говорит опыт того же Amazon».

Дмитрий Шестоперов

«Вкусвилл» проходит мимо кассы
Ритейлер откроет магазины без продавцов

Минпромторг заказал разработку програм-
мы по развитию электронного машино-
строения в России до 2030 года. Она пред-
полагает налаживание выпуска устано-
вок для производства современной микро-
электроники. Это позволит снизить зави-
симость российских предприятий от ино-
странного оборудования, в том числе в ча-
сти фотолитографических установок для 
«печати» чипов. Источники „Ъ“ считают 
программу подготовкой к новым техноло-
гическим санкциям США, которые могут 
затормозить развитие отечественной ми-
кроэлектроники.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, что Мин-
промторг провел тендер стоимостью 99 млн руб. на 
исследовательские работы, цель которых — опре-
делить потребности российской электронной про-
мышленности в разработке и выпуске оборудова-
ния для производства микроэлектроники. Подряд-
чиком 29 октября выбрано ФГКУ «Мытищинский 
научно-исследовательский институт радиоизмери-
тельных приборов». Оно должно выполнить работу 
до 16 декабря 2023 года.

В тендерной документации отмечается, что 
к 2030 году правительство рассчитывает довес-
ти долю российской электроники на внутреннем 
рынке до 59% (по итогам 2020 года показатель, со-
гласно стратегии развития отрасли, составил 52,7%) 
и увеличить выручку предприятий до 5,2 трлн руб. 
(в 2020 году — 2,2 трлн руб.). Чтобы достичь этого, 
необходимо обеспечить «максимальный уровень 

локализации и доли отечественных компонентов 
в разрабатываемой электронной продукции».

Подрядчику предстоит проанализировать ры-
нок и понять, какое оборудование необходимо рос-
сийским предприятиям для выпуска микроэлек-
троники, СВЧ-электроники, фотоники, силовой 
электроники, а также оценить реальные возмож-
ности по производству таких установок в России. 
Также исполнитель должен оценить объем средств, 
необходимых для выпуска оборудования, подгото-
вить техзадание к опытно-конструкторским рабо-
там и отслеживать ход их выполнения.

Планируется сформировать комплексную про-
грамму развития электронного машиностроения, 
объяснили „Ъ“ в Минпромторге. Проект позволит 
систематизировать компетенции в сфере создания 
такого оборудования и сформировать план даль-
нейшего развития электронного машинострое-
ния, надеются в «Росэлектронике». Источник „Ъ“, 
знакомый с деталями проекта, рассказал, что до 
конца ноября будет сформирован консорциум из 
40 крупнейших российских предприятий, кото-
рые и займутся реализацией программы.

Сейчас отрасль в РФ крайне зависит от поста-
вок зарубежных установок, в первую очередь фо-
толитографических (дорогостоящее оборудование 
для «печати» чипов на кремниевых пластинах, ко-
торые затем разрезаются на микросхемы), отмеча-
ют собеседники „Ъ“ в нескольких российских про-
изводителях. Один из них подчеркнул, что именно 
из-за трехлетней задержки поставки фотолитогра-
фических установок (130–90 нм), купленных у AMD 

в 2009 году, фактически был провален запуск заво-
да «Ангстрем-Т». Его признали банкротом, а госбюд-
жет потерял €1 млрд.

Разработка программы может быть подготовкой 
правительства к серьезным технологическим санк-
циям, полагает топ-менеджер крупного российского 
производителя: «Ключевым оборудованием для от-
расли выступают фотолитографические установки, 
производство которых фактически монополизиро-
вано голландской ASML, подконтрольной США. КНР 
и Южная Корея пытались наладить выпуск устано-
вок, но я не слышал, чтобы они вышли на массовый 
рынок». Второй, по его словам, важный аспект — хи-
мические расходники: фоторезисты производятся 
только в Японии. «Если ввоз оборудования и фоторе-
зистов будет ограничен, масштабные планы властей 
по перезапуску российской радиоэлектроники ока-
жутся под угрозой»,— говорит источник „Ъ“.

Сегодня почти все производственное оборудова-
ние в кремниевой микроэлектронике в России — 
иностранное, подтверждает заместитель гендирек-
тора по развитию НТЦ «Модуль» Алексей Мохнат-
кин. «Российские производители в последние годы 
начали предлагать конкурентные решения в части 
испытательного оборудования для сложных интег-
ральных микросхем, но почти вся остальная ли-
нейка — зарубежная». Эта зависимость, по его мне-
нию, крайне чувствительна, так как иностранные 
производители оборудования опасаются постав-
лять продукцию в Россию из-за санкционных ри-
сков со стороны США.

Никита Королев

Чип из машины
Правительство перевооружит российскую микроэлектронику

Низкий уровень 
(обеспеченности фруктами 

и ягодами.— „Ъ“) сегодня. 
Сады надо закладывать, 

помогать надо
— Владимир Путин,

президент РФ,  
на встрече с главой Минсельхоза  

Дмитрием Патрушевым  
в апреле 2021 года, «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

3,392 триллиона 
рублей
составил оборот роз-
ничной торговли в РФ 
в январе—сентябре 
2021 года, по данным 
Росстата

24.11
  инфраструктурный клуб IBM

IT-инфраструктура: 
ответ на вызовы 
и новые возможности 
для бизнеса

Генеральный партнер

р
ек

ла
м

а 
16

+

events.kommersant.ru



культура
11Коммерсантъ   l   Четверг 18 ноября 2021 №209   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Александринском театре со‑
стоялся танцевальный финал 
XII Международного фестива‑
ля искусств «Дягилев P. S.». Про‑
грамма «Диалоги» объединила 
в один вечер шесть лидеров сов‑
ременного танца разных поколе‑
ний и артистов из пяти трупп мира. 
Рассказывает Татьяна  Кузнецова.

олуторачасовые «Диало‑
ги» — это череда дуэтов, поставлен‑
ных в разное время хореографа‑
ми, чьи имена составляют историю 
современного танца: от 76‑летнего 
Матса Эка до 27‑летней Эммы Порт‑
нер — ее многомиллионная интер‑
нет‑известность, возможно, сейчас 
превосходит славу ее старших кол‑
лег, довольствовавшихся лишь сце‑
ной и киноэкраном. Впрочем, «живь‑
ем» хореографию Портнер в России 
увидели впервые. Проверка сценой 
доказала, что ажиотаж вокруг моло‑
дой канадки — не интернет‑пузырь. 
«Острова» на музыку Фореста Свор‑
дса в хирургически‑точном и арти‑
стически‑тонком исполнении Уитни 
Йенсен и Саманты Линч из Нацио‑
нального балета Норвегии — редкая 
смесь четко решенных технических 
задач и психологической глубины. 
Танцовщицы, составляющие пона‑
чалу единое существо о восьми ко‑
нечностях (в разные моменты дуэта 
неразделимы их ноги, руки, голо‑
вы), постепенно отдаляются друг 
от друга, чтобы в финале растаять 
в темноте в разных концах сцены,— 
по существу, это история страстной 
лесбийской любви, завершившейся 
печальным расставанием.

Расстаются и герои «Экспромта», 
поставленного Сашей Вальц на музы‑
ку Шуберта для танцовщиков ее ком‑
пании Sasha Waltz & Guests с такой 
непривычной для хореографа сен‑
тиментальностью, что впору запо‑
дозрить участие самых артистов. 
Имитируя слепоту, героиня Клау‑

дии де Серпа Соарес (артистки ко‑
ротконогой, коренастой, угловатой, 
с лицом, наполовину окрашенным 
красным) простирает вперед руки, 
переступает на полупальцах, еже‑
минутно угрожая потерять равно‑
весие. Рослый надежный герой Гюн 
Мо Кима оберегает ее от падения, 
подхватывая у пола, перенося с ме‑
ста на место и восстанавливая верти‑
каль ее тела. Слишком однозначная 
техническая задача, слишком оче‑
видное ее решение и несоответствие 

физических данных артистки ее тро‑
гательному персонажу заставляют 
потерять интерес к происходящему 
еще до разлуки героев в финале.

Необязательно, как‑то мимоход‑
но заканчивается «Б/олеро» Охада 
Наарина, сочинившего свою версию 
Равеля на электронную музыку Исао 
Томиты,— японский композитор 
препарировал оригинал, выделив 
под конец остинато аккомпанемен‑
та и растворив в нем мелодию. Похо‑
же, и задача хореографа заключалась 
в том, чтобы обманывать ожидания: 
вот Мааян Шинфелд и Рани Лабзел‑
тер из компании «Батшева» синхро‑
нят повторяющиеся простейшие 
движения (вроде выбрасывания рук 
вверх), но вместо того, чтобы дове‑
сти общий жест до кульминации, 
одна из них вдруг отвлекается на ка‑
кую‑нибудь брутальную сольную 
связку. Не успевает ее коллега под‑
хватить движение, как та уже пере‑
мещается на авансцену с иным пла‑

стическим ребусом. Погасший свет 
закончил эти манипуляции на полу‑
взмахе, но вовремя — прием выгля‑
дел исчерпанным.

Активная Кристал Пайт ставит бы‑
стрее, чем успевает придумывать сво‑
им балетам имена. Представленный 
в «Диалогах» номер назывался про‑
сто — «Новая постановка» на музыку 
Оуэна Белтона и британской группы 
Cinematic Orchestra (мировая премь‑
ера состоялась лишь десять дней на‑
зад). Танцовщики труппы Пайт Kidd 
Pivot Грегори Лау и Рене Сигуин с пре‑
уморительной серьезностью разы‑
грали трагикомическую историю 
удушающей любви. Разглядеть этот 
сюжет за технической виртуозностью 
удалось не сразу: резкие мелькания 
рук‑ног, захлесты, перебросы, низкие 
поддержки без гендерных различий 
намекали скорее на соперничество. 
Лишь к финалу, когда объятия парт‑
нерши стали нежнее и требователь‑
нее, а партнер пытался их избежать 
самыми затейливыми способами, ста‑
ло понятно, что своей сложной хорео‑
графией Кристал Пайт просто ирони‑
зирует над гротесками человеческих 
отношений: ее герой испустил дух 
на коленях у героини.

Лексика Иржи Килиана не менее 
изощренная: стремительность же‑
стикуляции и телодвижений пер‑
сонажей его «14’20» (столько минут 
и секунд длится дуэт на музыку Дир‑
ка Хаубриха, основанной на двух 
темах Малера) иногда напомина‑
ла скороговорку Марко Гёке, только 
адресную, ситуационную — как ли‑
хорадочные обвинения, выплесну‑

тые в горячке спора. Уитни Йенсен 
и Лукас Лима из Национального ба‑
лета Норвегии — пара превосходно 
станцованная, чувствующая малей‑
шие полутона пластических инто‑
наций. Любовный дуэт, начавшийся 
после того, как героиня демонстра‑
тивно сдернула майку, приближался 
к гармонии знаменитых килианов‑
ских адажио, но был прерван самым 
неожиданным образом: партне‑
ров разлучил (а потом и похоронил) 
пласт линолеума — расплата за бы‑
лое непонимание.

Но самый эротичный и самый тро‑
гательный дуэт представил Матс Эк. 
Первое свидание героев его «Джуль‑
етты и Ромео» на музыку Чайковско‑
го дивно станцевали Марико Кида 
и Джонни Макмиллан из берлинско‑
го Штаатсбалета. Узнаваемый Эк с его 
ликующими парными жете и проно‑
сами‑поддержками здесь предель‑
но нежен и проницателен: девчонка 
Джульетта и парнишка Ромео, ласка‑

ющиеся как звереныши, кажется, так 
и не поняли, что за неодолимое том‑
ление перевернуло их жизнь.

«Диалоги», конечно, не соревно‑
вание. И не лекция о трансформа‑
ции танцевальной техники, стилей, 
постановочных приемов и гендер‑

ных ролей, хотя этот гармоничный 
вечер так и тянет поверить алге‑
брой. И анализ приводит к парадок‑
сальному выводу: современный та‑
нец меняется медленнее, чем танец 
балетный, авторов ХХI века часто 
не отличить от предшественников. 

А главный критерий качества и во‑
все вечен, как мир. Когда‑то Иржи 
Килиан, знающий в этом толк, ска‑
зал, что, если он отрывает спину 
от спинки стула, значит, постановка 
хороша. На «Диалогах» зрителям рас‑
кинуться в креслах точно не удалось.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Разговор по телу
«Диалоги» на фестивале «Дягилев P. S.»

В прокат выходит «Последняя ду‑
эль» Ридли Скотта, рассказыва‑
ющая о реальном юридическом 
случае времен Столетней вой‑
ны через призму эпохи #MeToo. 
83‑летний режиссер, начав‑
ший свою карьеру в 1977 году 
с фильма о другой дуэли, вернул‑
ся к историческому материалу 
с  завидной молодой энергией, 
считает Юлия Шагельман.

артина, постеры кото‑
рой обещают лязг доспехов, звон 
мечей, топот копыт и другие со‑
ставляющие брутального Средне‑
вековья, воссозданные на экране 
с подзабытым уже олдскульным 
голливудским размахом, старту‑
ет без долгих предисловий, толь‑
ко обозначив время и место, сразу 
на турнирном ристалище. Два ры‑
царя облачаются в железо и взгро‑
мождаются на коней; предстоящий 
бой они посвятят, конечно, пре‑
красной даме — процесс ее одева‑
ния, от нижней сорочки до туфе‑
лек, запечатлен с этнографической 
дотошностью, на радость люби‑
телям поразглядывать вышивку, 
пуговицы, кружева и завязочки. 
Одна деталь, правда, смущает сра‑
зу — помимо юбок, чулок и проче‑
го на даму надевают еще и кандалы: 
ставкой в дуэли, как мы скоро узна‑
ем, служит не ее благосклонность, 
как в рыцарских романах, а свобо‑
да и даже сама жизнь.

Последний официально заре‑
гистрированный в Европе суд пое‑
динком состоялся в 1386 году в Па‑
риже, когда норманнский рыцарь 
Жан де Карруж (Мэтт Деймон) бро‑
сил вызов сквайру Жаку Ле Гри (Адам 
Драйвер), которого обвинил в изна‑

силовании своей жены Маргари‑
ты (Джоди Комер). Ле Гри вину от‑
рицал, суверен обоих соперников 
граф Пьер Д’Алансон (Бен Аффлек) 
иск удовлетворить отказался, тогда 
де Карруж дошел до короля Карла VI 
(Алекс Лоутер), потребовав удовлет‑
ворения согласно древним законам 
чести — кто выживет в бою, тот, ста‑
ло быть, и прав. После этого случая 
подобная судебная практика была 

прекращена, что позволило поедин‑
ку де Карружа и Ле Гри обрасти ле‑
гендами и превратиться в жестокий, 
но и курьезный анекдот вроде тех, 
что так любят отыскивать историки, 
чтобы построить на их основе дис‑
сертацию или написать научно‑по‑
пулярную книжку. Такую как «По‑
следняя дуэль: правдивая история 
суда поединком в средневековой 
Франции» (2004) медиевиста Эрика 

Ягера, которая и легла в основу сце‑
нария картины. Для его написания 
давние товарищи Аффлек и Деймон, 
когда‑то получившие один на двоих 
«Оскар» за сценарий к «Умнице Уил‑
лу Хантингу» (1997), объединились 
вновь — друг с другом и с Николь Хо‑
лофсенер, до сих пор сочинявшей 
в основном современные комедии 
и мелодрамы.

Смена эпох и жанров покажет‑
ся не такой уж кардинальной, ког‑
да станет понятно, какой неистово 
злободневной получилась «Послед‑
няя дуэль», несмотря на замки, бит‑
вы, естественное освещение от све‑
чей и каминов, грубые солдатские 
пирушки, куртуазный придворный 
этикет, витиеватые речи законни‑
ков и частую смену костюмов. И дело 
даже не в сознательных анахрониз‑
мах — среди них особенно выделя‑
ется образ Пьера, реплики которого 
больше напоминают не речи сред‑
невекового вельможи, а коммен‑
ты развязного пользователя соцсе‑
тей, которые Аффлек отыгрывает 
с леденящим душу комизмом. Ак‑
туальна прежде всего сама история 
и способ ее изложения — старая, как 
мир, коллизия «он сказал/она сказа‑
ла» или в данном случае «он сказал/
он сказал/она сказала».

Что именно произошло в замке 
Карружей, когда Жан отбыл в Па‑
риж, его мать (Харриет Уолтер) отлу‑
чилась по своим делам, забрав слуг, 
Маргарита осталась одна и ей нанес 
неожиданный визит Ле Гри? Прав‑
ду знают только двое, но поскольку 
истцом на процессе выступает муж 
(потому что изнасилование — это 

покушение не на саму женщину, 
а на собственность ее супруга, объ‑
ясняет обвиняемому юрист), то пер‑
вым слово предоставляется ему. 
Перед свидетелями‑зрителями сме‑
няются три главы, три версии собы‑
тий: правда согласно Жану де Карру‑
жу, согласно Жаку Ле Гри, согласно 
Маргарите де Тибувиль. Однако де‑
тективной интриги и двусмыслен‑
ности в духе «Расёмона» не будет. 
Ридли Скотт, никогда не отличав‑
шийся тонкостью художественных 
методов, прямолинеен и тут: в назва‑
нии главы, посвященной Маргари‑
те, ее имя медленно тает, на экране 
остается только простое «правда».

В этом финальном отрезке вни‑
мание авторов смещается с того, кто 
прав, а кто виноват, на то, через что 
приходится пройти женщине, отва‑
жившейся рассказать о насилии. Бы‑
стро находятся «подруги», готовые 
подтвердить, что она находила на‑
сильника красавцем, а значит, была 
не против; умудренные женщины, 
считающие, что вообще не стоит ни‑
кому рассказывать о таком рутинном 
происшествии — отряхнулась и живи 
дальше; «эксперты» — все, естествен‑
но, мужчины,— с умным видом рас‑
суждающие о том, от чего женщина 
получает удовольствие, а от чего нет. 
И никакие платья, кольчуги, неле‑
пые прически (меньше всех повезло 
Деймону и Аффлеку) и даже сама по‑
следняя дуэль, впечатляюще снятая 
во всех кровавых и грязных подроб‑
ностях, уже не могут отвлечь от удру‑
чающей мысли, что за последние 
шестьсот лет в этом вопросе почти ни‑
чего не изменилось.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Рыцари актуального образа
Новый фильм Ридли Скотта «Последняя дуэль»

Средневековый сюжет 
в фильме обретает неисто‑
вую злободневность 
ФОТО 20TH CENTURY STUDIOS

У Матса Эка Ромео носит 
Джульетту на руках, 
еще не понимая — почему 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

«Диалоги» — это череда дуэтов,  
поставленных хореографами, чьи имена 
составляют историю современного  
танца: от 76‑летнего Матса Эка  
до 27‑летней Эммы Портнер

П
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Завершившаяся во вторник 
основная стадия отбороч-
ной кампании к чемпионату 
мира 2022 года в европей-
ской зоне определила де-
сять сборных, заработавших 
прямые путевки в Катар, 
и дюжину, которым придет-
ся добывать еще три, оста-
ющиеся вакантными, через 
стыковые матчи. В числе по-
следних и российская ко-
манда. Список ее потенци-
альных соперников даже 
в первом из двух раундов 
стыков нельзя назвать ис-
ключительно приятным.

оследний день 
основной стадии квалифи-
кации к катарскому чемпио-
нату мира, в отличие от двух, 
ему предшествовавших и, на-
пример, принесших несчастья 
двум грандам — сборным Пор-
тугалии и Италии, получился 
довольно спокойным. Ниче-
го экстраординарного. В груп-
пе G еще тлела интрига, но раз-
решилась она к удовольствию 
тех, кому милее расклады по-
проще и попонятнее. Сборная 
Нидерландов, обыграв — 2:0 — 
норвежцев, удержала первое 
место. Сборная Турции, спра-
вившись — 2:1 — с черногорца-
ми, стала второй.

Эта стадия определила де-
сять обладателей прямых пу-
тевок на чемпионат мира. Их, 
помимо голландцев, добыли 
сборные Сербии, Испании, 
Швейцарии, Франции, Бель-
гии, Дании, Хорватии, Англии 
и Германии. Европейская квота 
на катарском первенстве меж-
ду тем составляет 13 команд. 
И три оставшиеся вакансии бу-
дут заполнены в конце марта 
стыковыми матчами, формат 
которых на сей раз изменился 
по сравнению с привычным — 
в виде противостояния двух 
сборных в двух матчах. Теперь 
это три мини-турнира из полу-

финалов и финала. Чтобы полу-
чить путевку, нужно выиграть 
два подряд матча.

В списке 12 участников сты-
ков — или, как их еще назы-
вают, раунда play-off — очу-
тилась и финишировавшая 
второй вслед за хорватами 
в группе H сборная России. 
Вторые позиции заняли также 
сборные Португалии, Швеции, 
Италии, Украины, Уэльса, Шот-
ландии, Турции, Польши и Се-
верной Македонии. В отбор, од-
нако, был интегрирован еще 
и состоявшийся в прошлом 
году розыгрыш Лиги наций. 
Право играть в стыках доста-
лось двум командам из числа 
не попавших в топ-двойки, ко-
торые прошли его с лучшими 
показателями. Счастливый би-

летик вытянули сборные Че-
хии и Австрии. Причем если 
чехи были третьими в своей 
группе E, то австрийцы — аж 
четвертыми, пропустив вперед 
не только датчан и шотландцев, 
но и израильтян.

Жеребьевка раунда play-off, 
определяющая состав ми-
ни-турниров и пары полуфи-
налистов, пройдет 26 ноября. 
Хорошая новость для сборной 
России заключается в том, что, 
набрав приличную сумму оч-
ков в группе — 16, она про-
рвалась в верхнюю шестер-
ку «посева». Это означает, что, 
во-первых, в полуфинале она 
не пересечется со сборной из 
той же «корзины», а во-вторых, 
на этой стадии будет прини-
мать противника на своем поле 

(хозяев финалов мини-турни-
ров выявит жребий).

Но вот дальше идут ново-
сти скверные. Уже понятно, 
что даже верхняя «корзина» 
не страхует сборную России от 
столкновения с грандом или 
командой, близкой по стату-
су к гранду, вроде итальян-
цев, португальцев и шведов. 
А такие она не обыгрывала дав-
ным-давно — с домашнего чем-
пионата мира 2018 года, на ко-
тором в 1/8 финала прошла 
в серии пенальти испанцев. Но 
до решающего матча мини-тур-
нира надо еще дожить, прео-
долев стартовый барьер. А он 
тоже наверняка будет крепким.

В нижней шестерке «посе-
ва» — сборные Турции, Польши, 
Чехии, Австрии, Северной Маке-

донии и Украины. Однако укра-
инцы в перечень потенциаль-
ных противников российской 
сборной не входят: международ-
ные футбольные организации 
по-прежнему придерживаются 
принципа, исключающего при 
наличии такой возможности пе-
ресечений команд, представля-
ющих Россию и Украину. Так что 
остается пятерка потенциаль-
ных соперников.

Но и в этой пятерке подар-
ком можно считать разве что 
сборную Северной Македонии, 
которую еще недавно уверенно 
наделяли ввиду скромности ка-
дровых возможностей статусом 
не слишком крепкого, больше 
похожего на аутсайдера фут-
больного середняка. Впрочем, 
сейчас и к ней надо относиться 

серьезно. Все-таки выступила, 
пусть бледно-бледно, на чемпи-
онате Европы, а весной умудри-
лась обыграть немцев.

Но в том-то и штука, что ма-
кедонцы — единственная ко-
манда, в противостоянии 
с которой сборная России, 
с непритязательными серед-
няками, как ни крути, играю-
щая неплохо (скажем, в отборе 
в матчах со словаками и словен-
цами взяла девять очков из 12, 
на чемпионате Европы со скри-
пом, но одолела финнов), бу-
дет именно явным фаворитом. 
С остальными все сложнее.

Все эти четыре сборные, как 
и македонцы, играли на чемпи-
онате Европы. Две — чешская 
и австрийская — смогли выйти 
в play-off, мимо которого сбор-
ная России с треском пролете-
ла. Австрийцы наделали шоро-
ху и в стартовом раунде, доведя 
до овертайма матч с будущи-
ми чемпионами итальянцами. 
Поляки до play-off не дотяну-
ли, но на групповом этапе вы-
глядели неплохо и, допустим, 
сыграли вничью с испанцами. 
Только сборная Турции на ев-
ропейском первенстве испыта-
ла катастрофу, смотрелась еще 
хуже россиян и потерпела три 
безнадежных поражения. Но 
очевидно, что ее потолок был 
намного выше.

В составах всех этих сбор-
ных, кроме чешской, есть супер-
звезды из клубов-гигантов (Ро-
берт Левандовский у поляков, 
Давид Алаба у австрийцев, Ха-
кан Чалханоглу у турок), а их за-
явки как минимум наполовину 
укомплектованы футболистами 
из лиг «большой пятерки». При 
этом за четыре месяца до схват-
ки с одной из них (полуфиналы 
стыков будут сыграны 24 марта, 
финалы — 29-го) сборная России 
уже понесла довольно серьез-
ные потери. В первом матче ра-
унда play-off из-за перебора жел-
тых карточек не выступят два 
ключевых персонажа в схемах 
тренера Валерия Карпина — по-
лузащитник Александр Головин 
и форвард Федор Смолов.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Сборной России подобрали пятерочку
Определились ее потенциальные соперники в первом стыковом матче

Лучший боксер мира Сауль Альва-
рес нацелился на очередное яркое 
достижение. Став абсолютным чем-
пионом мира в суперсреднем весе 
(до 76,2 кг), он решил скакнуть сра-
зу в первый тяжелый вес (до 90,7 кг), 
чтобы отнять титул чемпиона мира 
по версии Всемирного боксерского 
совета (WBC) у Илунги Макабу. Если 
мексиканцу удастся одолеть его, 
он войдет в маленький клуб бойцов, 
которым удалось завоевать чемпи-
онский пояс в пяти категориях. При 
этом никто из его нынешних членов 
на самом деле не совершал таких 
прыжков, как Альварес, если изме-
рять их килограммами.

а конвенции Всемирного бок-
серского совета, проходившей в Мехико, 
эта организация одобрила запрос Эдди 
Рейносо, менеджера Сауля Альвареса, за-
нимающего верхние строчки почти во 
всех классификациях лучших боксеров 
мира, о предоставлении его клиенту воз-
можности выступить в чемпионском по-
единке за пояс WBC в первом тяжелом 
весе против его обладателя — конголез-
ца Илунги Макабу. Формальный запрос 
потребовался, поскольку ранее Альва-
рес никогда не дрался в данной катего-
рии. Макабу уже дал понять, что согла-
сился на встречу с мексиканцем, заявив, 
что «счастлив» встретиться с «сильней-
шим боксером на планете».

Таким образом, кажется, умерла ин-
трига, связанная с ближайшими пла-
нами Сауля Альвареса. В начале ноября 
он завоевал звание абсолютного чем-
пиона мира в суперсреднем весе, но-
каутировав американца Калеба План-
та, а после этого различные источники 
указывали на целый ряд потенциаль-
ных вариантов для яркого продолже-
ния выдающейся карьеры Альвареса. 
Но про бой с Макабу никто из них не 
упоминал. Между тем речь идет о вари-
анте очень любопытном и как раз суля-
щем Саулю Альваресу по-настоящему 
яркую запись в послужном списке.

Дело в том, что первый тяжелый 
вес — уже пятая категория, в которой бу-

дет соревноваться мексиканец. Он начи-
нал с полусреднего веса (до 66,7 кг), за-
работал всемирную славу в среднем (до 
72,6 кг), а перед тем как принялся соби-
рать звания в суперсреднем, одолел в по-
лутяжелом (до 79,4 кг) россиянина Сер-
гея Ковалева. Во всех этих категориях он 
добирался до чемпионского звания.

В истории профессионального бок-
са есть всего пять человек, которым уда-
лось стать чемпионами мира как ми-
нимум в пяти дивизионах: это Томас 
Хирнс, Рей Леонард, Флойд Мейуэзер, 
Оскар Де Ла Хойя и Мэнни Пакьяо (у по-
следнего титулы аж в восьми категори-
ях). Но то, на что замахнулся Сауль Аль-
варес, тянет на рекорд.

Дело в том, что все его предшест-
венники открывали профессиональ-
ную карьеру в более легких категориях 
и верхней планкой для них становил-
ся средний вес или те дивизионы, что 
чуть-чуть ниже. А в профессиональном 
боксе «зазоры» между категориями су-
щественно растут по мере увеличения 
веса. Разница между минимальным 
и максимальным весами, в которых 
дрался тот же Мэнни Пакьяо, состави-
ла, например, чуть больше 15 кг. У Са-

уля Альвареса же она превысит два де-
сятка килограммов. Причем если брать 
именно комплекцию, габариты, то Аль-
варес с его ростом 171 см похож на ти-
пичного средневеса, который должен 
чувствовать себя некомфортно рядом 
с гораздо более высокими соперника-
ми даже в полутяжелом весе.

Правда, для совершения экстраор-
динарного прыжка мексиканец вы-
брал, надо сказать, не самого страш-
ного оппонента. Илунга Макабу, дела 
которого ведет легендарный промоу-
тер Дон Кинг, к своим 34 годам накопил 
послужной список из 30 боев. Из них он 
проиграл два, а наиболее свежее из по-
ражений — от британца Тони Белью — 
датируется 2016 годом. Следующие де-
сять матчей Макабу выиграл, однако 
с оппонентами по-настоящему элитно-
го уровня он не пересекался. И самого 
конголезца никогда не относили к зве-
здам первой величины.

В рейтинге BoxRec лучших «крузе-
ров» он занимает вторую позицию по-
сле латыша Майриса Бриедиса. Но надо 
учесть, что первый тяжелый вес на ис-
ходе прошлого десятилетия потерял 
практически всех своих ярких лидеров 
во главе с украинцем Александром Уси-
ком, уже успевшим завоевать чемпион-
ский статус в весе супертяжелом после 
сенсационной победы над британцем 
Энтони Джошуа.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сауль Альварес  
поднимает категорию
Лучший боксер мира решил стать чемпионом  
в первом тяжелом весе

На Nitto ATP Finals, проходящем в Турине итого-
вом состязании Ассоциации теннисистов- 
профессионалов (ATP) с призовым фондом 
$7,25 млн, определился второй полуфиналист. 
Вслед за Даниилом Медведевым первое ме-
сто в своей группе и путевку в play-off обеспе-
чил себе лидер мирового рейтинга серб Новак 
Джокович, всего за 68 минут выигравший в двух 
партиях у Андрея Рублева, с которым прежде 
ни разу не встречался.

о этой недели Новак Джокович, можно 
сказать, был недосягаем для Андрея Руб-

лева. Не только с точки зрения достижений, но еще 
и потому, что по удивительному стечению обстоя-
тельств за несколько лет на официальных турнирах 
их пути ни разу не пересекались. При этом Рублев, 
в отличие, например, от Даниила Медведева, уже 
обыгрывал как Роджера Федерера, так и Рафаэля На-
даля. Швейцарца он уверенно победил два года на-
зад в их первой же встрече, а испанца одолел с треть-
ей попытки полгода назад в Монте-Карло.

Конечно, пополнить свою коллекцию ярких по-
бед выигрышем у Джоковича сейчас в Турине Руб-
леву было очень соблазнительно. Он не мог не по-
нимать, что итоговый турнир, на котором серб 
чрезвычайно мотивирован, для этого не самое под-
ходящее место, но уж больно многообещающе вы-
глядела его игра против Стефаноса Циципаса в пер-
вом туре. Рублев отлично усвоил урок прошлого 
года, когда он приехал на Nitto ATP Finals дебютан-
том с завышенными ожиданиями. Во вторник он 
выдал просто идеальный первый сет, в котором вы-
полнил 23 первые подачи из 25, да и во втором смо-
трелся очень солидно. При этом, правда, еще никто 
не знал, что спустя два дня Циципас снимется с тур-
нира из-за травмы локтя, которая беспокоит его уже 
давно, и в Зеленой группе его заменит британец Кэ-
мерон Норри.

Обнадежил тех, кто переживал за Рублева, и де-
бют матча с Джоковичем, который в первом же гей-
ме потерял свою подачу. Хотя в последнее время по-
добное случается с сербом очень часто, для Рублева 
это, безусловно, был очень хороший задел. И вот тут, 
когда уже показалось, что сенсация начинает выкри-
сталлизовываться, надежды болельщиков россия-
нина вдруг стали испаряться ускоренными темпа-
ми. Джокович тут же сделал ответный брейк, затем 
полностью взял ситуацию под свой контроль, а на 
брейк-пойнте в восьмом гейме, использовав доволь-
но опрометчивый выход россиянина к сетке, четким 
ударом навылет обвел его.

На этом, собственно, можно было ставить точ-
ку, поскольку в девятом гейме серб не отдал ни од-
ного очка, завершив сет эйсом, а во второй партии, 
не предоставив сопернику ни одной возможности 
хоть как-то зацепиться, взял его подачу еще дважды. 
В итоге — 6:3, 6:2 за 68 минут, и Джокович первым 
вышел в полуфинал из Зеленой группы. Рублеву же 
для того, чтобы заработать место в play-off, в третьем 
туре придется побеждать Каспера Рууда. И это, ви-
димо, будет не такая уж и простая задача. Во всяком 
случае, придавать большое значение соотношению 
личных встреч — 4:0 в пользу россиянина, по его 
мнению, не стоит. «Два из четырех наших матчей иг-
рались уже довольно давно, к тому же в них мне не-
однократно приходилось отыгрываться. Да и вооб-
ще Каспер из тех людей, которые всегда борются до 
конца. Поэтому посмотрим, как получится на этот 
раз»,— сказал Рублев корреспонденту „Ъ“.

Тем временем стало известно, что вслед за Янни-
ком Синнером, заменившим в Красной группе Мат-
тео Берреттини, и Кэмероном Норри шанс сыграть 
на Nitto ATP Finals появился у третьего запасного — 
Аслана Карацева. Во всяком случае, после того как 
еще во вторник вечером стало известно о проблемах 
со здоровьем у поляка Хуберта Хуркача, россиянина 
срочно вызвали в Турин.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович  
размочил Андрея Рублева
и стал вторым полуфиналистом  
итогового турнира ATP

Сборная Польши, ведомая игроком года по версии FIFA Робертом Левандовским (№9),— потенциальный соперник 
сборной России по первому матчу раунда play-off отбора на чемпионат мира  ФОТО PA IMAGES VIA GETTY IMAGES
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Сауль Альварес впервые стал 
чемпионом мира в категории 
до 66,7 кг, теперь он намерен 
провести бой за титул 
в категории до 90,7 кг
ФОТО REUTERS

Отборочный турнир 
чемпионата мира  
2022 года  
в зоне UEFA
Группа D
Финляндия—Франция 0:2 (Бензема, 66; 
Мбаппе, 76). Босния и Герцеговина— 
Украина 0:2 (Зинченко, 58; Довбик, 79).

Итоговая таблица группы
 И В Н П М О
1. Франция 8 5 3 0 18:3 18

2. Украина 8 2 6 0 11:8 12

3. Финляндия 8 3 2 3 10:10 11

4. Босния 8 1 4 3 9:12 7 
и Герцеговина 

5. Казахстан 8 0 3 5 5:20 3

Группа E
Уэльс—Бельгия 1:1 (Мур, 32 — Де Брёйне, 
12). Чехия—Эстония 2:0 (Брабец, 59; 
Сикора, 85).

 И В Н П М О
1. Бельгия 8 6 2 0 25:6 20

2. Уэльс 8 4 3 1 14:9 15

3. Чехия 8 4 2 2 14:9 14

4. Эстония 8 1 1 6 9:21 4

5. Белоруссия 8 1 0 7 7:24 3

Группа G
Нидерланды—Норвегия 2:0 (Бергвейн, 
84; Депай, 90+1). Черногория—Турция 1:2 
(Бечирай, 3 — Актюркоглу, 22; Кёкчу, 60). 
Гибралтар—Латвия 1:3 (Уокер, 7 — Гутков-
ский, 25; Ульдрикс, 55; Кроллис, 75).

 И В Н П М О
1. Нидерланды 10 7 2 1 33:8 23

2. Турция 10 6 3 1 27:16 21

3. Норвегия 10 5 3 2 15:8 18

4. Черногория 10 3 3 4 14:15 12

5. Латвия 10 2 5 5 11:14 9

6. Гибралтар 10 0 0 10 4:43 0

От зоны UEFA напрямую в финальную 
часть чемпионата мира вышли победители 
групп: Англия, Бельгия, Германия, Дания, 
Испания, Нидерланды, Сербия, Франция, 
Хорватия и Швейцария. В финальную часть 
турнира квалифицировались также команды 
Аргентины и Бразилии. Сборная Катара 
примет участие в мировом первенстве как 
хозяйка турнира.

Команды, занявшие вторые места 
в группах в европейском отборочном тур-
нире,— сборные России, Италии, Польши, 
Португалии, Северной Македонии, Турции, 
Украины, Уэльса, Швеции и Шотландии, 
а также сборные Чехии и Австрии, которые 
стали лучшими командами из числа побе-
дителей групп Лиги наций, не сумевших 
отобраться на чемпионат мира через 
квалификацию, в дополнительном отборе 
разыграют еще три путевки.

При жеребьевке 12 команд-участниц 
дополнительного отбора будут разбиты 
на три группы по четыре сборные. В каждой 
группе турнир пройдет в формате play-off 
(полуфиналы и финал). Шесть сеяных 
команд будут играть полуфинальные матчи 
на своих полях.

Сеяными стали команды, показавшие 
лучший результат из числа тех, кто занял 
вторые места в своих отборочных группах. 
При подсчете очков были отброшены 
результаты матчей команд против тех, 
кто занял в своих группах шестые места. 
Сборная России стала сеяной командой, 
в полуфинале ее соперниками могут стать 
сборные Турции, Польши, Северной Маке-
донии, Австрии и Чехии. В число несеяных 
команд также попала сборная Украины, 
но согласно регламенту UEFA россияне 
и украинцы будут разведены по разным 
группам.

Жеребьевка стыковых матчей пройдет 
в Цюрихе 26 ноября.

Nitto ATP finals в Турине (Италия)
Призовой фонд — $7,25 млн
Групповой этап
Зеленая группа. Второй тур. Новак Джокович (Сербия, 1)—Андрей 
Рублев (Россия, 5) 6:3, 6:2.
Матч Кэмерон Норри (Великобритания, 10)—Каспер Рууд (Норвегия, 
8) завершился после подписания номера в печать. Норри, снявшегося 
с турнира из-за травмы, заменил Стефанос Циципас (Греция, 4).
Красная группа. Второй тур. Даниил Медведев (Россия, 2)—Алек-
сандр Зверев (Германия, 3) 6:3, 6:7 (3:7), 7:6 (8:6). Янник Синнер (Италия, 
9)—Хуберт Хуркач (Польша, 7) 6:2, 6:2.

Таблица группы
 В П С
1. Медведев 2 0 4:2
2. Зверев 1 1 3:2
3. Синнер 1 0 2:0
4. Хуркач 0 2 1:4
5. Берреттини 0 1 0:2
Синнер заменил Маттео Берреттини (Италия, 6),  
снявшегося с турнира из-за травмы.

Джокович и Медведев вышли в 1/2 финала.

Akron WTA finals в Гвадалахаре 
(Мексика)
Призовой фонд — $5 млн
1/2 финала. Анетт Контавейт (Эстония, 8)—Мария Саккари (Греция, 4) 6:1, 
3:6, 6:3. Гарбинье Мугуруса (Испания, 6)—Паула Бадоса (Испания, 7) 6:3, 6:3.
Финал Контавейт—Мугуруса завершился после подписания номера в печать.


	kms_209_001
	kms_209_002
	kms_209_003
	kms_209_004
	kms_209_005
	kms_209_006
	kms_209_007
	kms_209_008
	kms_209_009
	kms_209_010
	kms_209_011
	kms_209_012

